
SI BIEN no hay un manual para ser Presidente, existe
consenso en que, en tiempos aciagos, se requiere un
líder que infunda empatia y tranquilidad, que marque
el rumbo o, al menos, que dé esperanza. ¿Andrés
Manuel López Obrador supo ser ese líder?
EL MORENISTA no podrá borrar de su biografía que
en los días en que México enfrentó el peor momento
de la crisis del Covid19, el Presidente decidió irse
de gira. Desde su periplo por el sureste, encomió a los
mexicanos a no salir de su casa. Y en los días en que
más muertos se registraron, fue a darle el banderazo a
una locomotora destartalada y maltrecha.

MIENTRAS otros mandatarios acudieron a supervisar
personalmente el funcionamiento de los hospitales, el
mexicano culpó a sus antecesores. Para López Obrador
lo que importa es que el número de muertos no es tan
grande en porcentaje de la población, sin entender
que esos muertos eran mexicanas y mexicanos con
familias y con historias.

SERÁ DIFÍCIL olvidar que cuando miles de personas
sufrían miedo por una enfermedad extraña, el
Presidente sugería medir la felicidad.

COMO SI estuviera paseando por las inundadas
calles de Ciudad del Carmen, así le llovió a Dolores
Padiema en las redes sociales. Y es que la senadora
tuiteó, a manera de amenaza, que debería investigarse
por corrupción a los tres ex secretarios de Salud que se

han atrevido a criticar la gestión gubernamental de la
pandemia.

Y MIENTRAS Julio Frenk, Salomón Chertorivski
y José Narro tienen calidad y autoridad para sostener
sus dichos, a Padiema, pueees... le dijeron que si
quería investigar actos de corrupción podría empezár,
literalmente, por su propia casa. ¿O a poco ya no se
acuerda de un tal René Bejarano? Es pregunta.

VAYA SHOW armó Morena contra Enrique Alfaro,
colgándose de la muerte de Giovanni López,
presuntamente fallecido por golpes de policías
por el simple hecho de no llevar cubrebocas.

SI BIEN el crimen resulta indignante y se tiene
que investigar, el uso político de los morenistas
ensucia la protesta social. El partido hizo pinza
en la calle y en las redes sociales con cientos de
acarreados (algunos bastante violentos); y con bots
inflando los mensajes de los voceros de la 4T
de una manera muy descarada.
EL ATAQUE de Morena deriva de los desencuentros
de Alfaro con el gobierno federal en el tema del
coronavirus, pues los jaliscienses sí lograron aplanar la
famosa curva, cosa de la que no pueden presumir en
Palacio Nacional. Será interesante ver si en el futuro,
las huestes morenistas manifiestan esa profunda
indignación contra los abusos policiales...
que pudieran cometer las fuerzas federales.

Fecha: 05/06/2020

Página: 10

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Políticas

Fray Bartolomé, Templo Mayor

Fray Bartolomé

Costo: 47,508

Página 2



QUÉ BUENO que
en la Ciudad de

México ayer se habló
de "agravantes"
relacionadas con la

Policía y no de una
situación "grave" con
las fuerzas del orden —

sin agraviar a Jalisco,
que conste—.

LA SUPREMA Corte
consideró valido

que el Código Penal
capitalino incluya
como agravante que
homicidios o lesiones
sean cometidos
contra miembros de

seguridad Ciudadana.
LA COMISIÓN de
Derechos Humanos
capitalina había
solicitado desde agosto
de 2019 la intervención
del Máximo Tribunal

acusando que la
disposición violaba el
principio de igualdad...
pero se topó con pared.

AUNQUE sigúela
discusión de otros

aspectos relacionados,

el Pleno aseguró
que la protección
especial a este grupo
está justificada por el
riesgo inherente de
sus funciones.

MIENTRAS se

resuelve el conflicto
sindical de los

trabajadores de
limpia, dicen que
las aportaciones de
la base quedaron en
manos de la FTSE de

Joel Ayala.
Y MAL sabor de boca

dejó que el líder
donara cubrebocas y
guantes al Gobierno
de la CDMX, pues sus
agremiados sufren
cada vez más para
contar con estos

insumos.

UNA BASE gremial
que sólo sirve... ¡para
instalar el típico candil
de la calle! ¡28!

. .. . ¦'

circuitolnterior q reforma.com
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Caperucita Roja se compuso el
vestidito, se arregló la despei
nada cabellera y le dijo luego

al Lobo Feroz: "¡Qué susto me diste!
¡Creí que habías dicho que me ibas a
comer!"... La curvilínea chica le infor
mó a don Algón, rico y salaz ejecutivo,
pilar de su comunidad: "Estoy escri
biendo mi diario. De usted depen
de aparecer en él como *X' o con su
nombre y apellidos"... Ya conocemos
a Capronio: es un hombre grosero y
desconsiderado. El juez local lo hi
zo comparecer ante él y lo increpó:
"La señora aquí presente se queja de
que usted le dijo Víbora'. ¿Es cierto?".
Mal de su grado el tal Capronio hubo
de reconocer su culpa Sentenció el
juzgador: "Pague una multa de 500
pesos". Pagó el majadero, y en segui
da dijo: "Señor juez: ahora ya sé que
no debo llamar Víbora' a una señora
Pero ¿puedo llamar 'señora' a una ví
bora?". "Supongo que sí", respondió
el letrado, confuso por lo extraño de
la pregunta. Entonces Capronio se
despidió de la mujer: "Adiós, señora"...
Yo doy siempre buen ejemplo, aun
que sólo cuando hay público presen
te. El presidente López Obrador da
mal ejemplo a los ojos del país entero.
Con terquedad de acémila hace su
voluntad aunque literalmente llueva,
truene y relampaguee. Se va de gira

en los días en que la pandemia está en
su punto álgido. Nunca usa tapaboca,
no obstante que es quien más debería
usarlo. Cansa en verdad tener que ha
blar todos los días de AMLO, pero él
lo induce, quizá deliberadamente, con
sus cotidianas ocurrencias. La última
o penúltima, o antepenúltima fue
su exhortación a no comer "comidas
exóticas", entendiendo por tales to
das las que no tengan por ingredien
te principal el arroz, los frijoles o el
maíz. ¿Nos estará preparando desde
ahora para alguna escasez alimenta
ria? Todo puede esperarse de quien se
aparta de las normas que él mismo y
sus voceros dictan. Y ya no digo más.
Prometo no hablar mañana de López
Obrador. A menos que... La ingenua
chica fue con su flamante novio al
cine. Exhibían la película Escuela de
enamorados. Le preguntó a su ga
lán: "¿Crees que podré aprender algo
acerca del amor?". "Naturalmente",
respondió él. "Si no te distraes con la
película"... Una corista le preguntó a
otra 'La primera vez que lo hiciste
¿fue por amor o por dinero?". "Su
pongo que fue por amor", respondió
la otra "Me dio 14 pesos"... El jugador
estrella de fútbol americano iba a salir
de la universidad por haber repro
bado el examen de matemáticas. El
coach del equipo habló con el director

de la escuela: sin ese elemento sería
imposible ganar el campeonato. El di
rector llamó al maestro de la materia
Le pidió que le pusiera otro examen
al muchacho y le dio a entender sin
lugar a dudas que debía aprobarlo. El
profesor no quiso arriesgar su puesto
en la universidad, pues le faltaban
solamente 25 años para jubilarse. Así,
en presencia del coach examinó de
nueva cuenta al muchacho. Le dijo:
"Te haré una sola pregunta: ¿cuán
tas son 3 por 3?". Después de pensar
un largo rato contestó, vacilante, el
jugador: "Nueve". El coach, angus
tiado, profirió: "¡El muchacho está
nervioso, maestro! ¡Por eso se equivo
có! ¡Dele otra oportunidad!"... Aquel
matrimonio se estaba yendo a pique.
La señora le sugirió a su esposo: "Si
tuviéramos un hijo quizá se salvaría
nuestra relación". Replicó el hom
bre: 'Ya tenemos tres hijos". Precisó
la señora: "Sí, pero yo digo uno tu
yo"... Noche de bodas. Por primera
vez el enamorado Leovigildo vio al
natural a su novia Floribel. Extasia
do en la contemplación de su belleza
exclamó con arrobo: "¡Qué ojos! ¡Qué
labios! ¡Qué cuello! ¡Qué hombros!
¡Qué senos! ¡Qué cintura! ¡Qué...". La
muchacha lo detuvo, impaciente: "A
lo que venimos, Leo. Después haces
el inventario"... FIN.
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El gobierno aprovecha la pandemia
para recortar el presupuesto a proyectos
que deberían ser prioritarios.

En qué gastar
"Se requiere de un enorme esfuerzo

y planificación detallada
para desperdiciar tanto dinero"

PJ. O'Rourke

No es que no haya recursos. El
tema de fondo es saber sim
plemente en qué quiere el

gobierno gastar el dinero.
El 23 de abril, utilizando como ex

cusa una pandemia que le ha caído co
mo anillo al dedo, el Ejecutivo federal
emitió un decreto con unas curiosas
"medidas de austeridad". Señalaba que
"No será despedido ningún trabajador",
pero "de forma voluntaria se reducirá
el salario de los altos fúncionarios".
Apuntaba que "No se ejercerá el 75
por ciento del presupuesto disponible
de las partidas de servicios generales y
materiales y suministros", incluyendo
"lo supuestamente comprometido".
Cancelaba "diez subsecretarías", sin
decir cuáles, pero añadía que "se ga
rantiza el empleo con el mismo rango y
los mismos ingresos a quienes dejarán
esos cargos". Decía que "Se aplicará la
Ley Federal de Austeridad Republica
na de manera rigurosa", pero exentaba
38 programas "prioritarios" y a las
secretarías de Salud, Marina y Defensa,
y a la Guardia Nacional.

Ningún decreto, sin embargo, pue
de ordenar una reducción "voluntaria"
de salarios. Tampoco cancelar lo ya
comprometido con proveedores. No
puede eliminar 10 subsecretarías sin

decir cuáles, ni generar un ahorro si
todo el personal se pasa a otras de
pendencias. Toda ley, por otra parte,
debe aplicarse de manera rigurosa; no
se necesita un decreto que lo ordene

Uno de los programas exentos es
el Tren Maya Por eso el Presidente se
ha pasado la semana en ceremonias
de inauguración. No hay información
de que el proyecto tenga manifiesto
de impacto ambiental o un proyec
to ejecutivo que permita determinar
con exactitud costos y problemas de
construcción. Lo único que sabemos
es que el gobierno dice que costará
exactamente 139 mil millones de pe
sos, con IVA, y que "es socialmente
rentable dado que el valor presente
neto es positivo, equivalente a 206.6
mil millones de pesos [síc] y cuenta
con una tasa interna de retorno social
(TIR) de 21.2 por ciento".

Aun suponiendo que esto fuera
cierto, y hay dudas de que lo sea, se
trata de un proyecto sumamente costo
so. La idea original era que lo pagaran
empresas privadas, lo cual sugería
que sí habría una rentabilidad; pero
a últimas fechas se nos ha dicho que
todo el costo lo asumirá el gobierno.
Mala señal.

Mientras este proyecto quiméri
co absorbe carretadas de dinero, el
modesto equipo del doctor Luis Ma
rat Alvarez Salas, del Centro de In
vestigación y de Estudios Avanzados
(Cinvestav) del Politécnico Nacional,
está desarrollando una prueba rápida

de Covid19, pero se está quedando
sin recursos. La detección se realiza a
través de una proteína llamada Spike
y de reactivos con aptámeros, ácidos
nucleicos de cadena sencilla, que cam
biarían de color con una muestra de
la persona presuntamente infectada
Cada prueba podría tener un costo de
50 pesos, muy por debajo de los 600 de
una prueba serológica de anticuerpos
o los 3 mil a 5 mil de una prueba PCR,
de reacción en cadena de polimerasa

Los investigadores se enfrentaban
ya a problemas serios por falta de re
cursos y estaban teniendo que poner
dinero de su bolsillo. Pero, según el
doctor Álvarez Salas, "No tendremos
forma de continuar si nos cortan el 75
por ciento del presupuesto".

No, no es que el gobierno no tenga
dinero. Simplemente está aprovechan
do la pandemia para recortar dinero de
proyectos que deberían ser prioritarios,
como esta nueva prueba, para financiar
sus programas sociales, que compran
votos, y proyectos faraónicos como el
Tren Maya Tenemos un gobierno que
gasta cada vez peor.

• SIN TRÁMITES
En dependencias como el SAT se vuel
ve cada vez más difícil hacer trámites.
El sistema se ha vuelto increíblemente
lento y no hay citas en todo junio para
conseguir una e.firma. Los hacenda
rlos no son servicios prioritarios para
el gobierno.
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Me entristeció la muerte de Julián Guajardo,
actor y director teatral.

Lo quise siempre, y siempre le estuve
agradecido. Fue él quien primero dirigió
La pastorela de Catón en Monterrey, en
adaptación de Ricardo Espinosa para el
público regiomontano. El montaje tuvo tal
éxito que llegó la Semana Santa y aún se
seguía representando la pastorela. Hube
de pedirles a los productores, Homero
Santos y José Manuel Pérez Sáenz,
que la sacaran ya de cartelera.

Tiempo después, por instrucciones del
entonces rector de la Universidad Autónoma
de Nuevo León, el talentoso médico Luis
Eugenio Todd, la pastorela, en su versión
original, subió al palco escénico así se
decía antes en el Teatro de la Ciudad,
dirigida en esta ocasión por otro brillante
teatrista así se dice ahora,
Rubén González Garza.

En memorable ocasión nos reunimos

Julián, Rubén y yo a comer en el restorán
"El Tío", de gratísima memoria. La sobremesa
duró hasta la hora de la cena. Todo el tiempo
estuvimos hablando de teatro, claro, pues
yo también fui actor, aunque degeneré
luego en otras cosas. Al terminarla reunión
preguntó Julián muy intrigado:
¿De qué hablará la gente que no habla
de teatro?

Descanse en paz Julián Guajardo. Dedicó
su vida a esa forma de vida que es el teatro,
y dedicó su teatro a esa forma de teatro
que es la vida.

¦Hasta mañana!...
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El raspón presidencial a contagiados por Covid
No me ayudes Presidente, bien podría
ser lo que ayer varios funcionarios del
gobierno federal, que se contagiaron
con el Coronavirus y desarrollaron la
enfermedad de Covid19, pudieron ha
ber dicho. "No mentir, no robar, no
traicionar, eso ayuda mucho para que
no dé el Coronavirus", dijo la mañana
de ayer el presidente Andrés Manuel
López Obrador en Palenque, Chiapas.
¿Acaso alguno de los varios miembros
destacados del gobierno que resultaron
contagiados, como la secretaria de la
Función Pública, encargada de la lucha
contra la corrupción, Irma Eréndira

Sandoval, entre otros, se habrán infectado por haber mentido,
robado o traicionado?

No gusta a la 4T el modito de las Afore
Acostumbrados a obtener altísimas utilidades, tan solo en 2019
ganaron 34 mil millones de pesos por comisiones, las Afore no
tardaron en descalificar la reforma impulsada por el coordina
dor de Morena en la Cámara de Diputados, Mario Delgado,
que permitirá a los trabajadores desempleados por el Covid19
hacer uso de una fracción de los recursos que tienen en el Sis
tema de Ahorro para el Retiro para enfrentar la emergencia sa
nitaria. Nos hacen ver que en el gobierno federal no les está
gustando el modito de estas empresas de descalificar la pro
puesta, pues consideran que muestran poca solidaridad con la
gente en esta coyuntura sin precedente, además de que la re
forma simplemente busca ampliar algo que ya existe en la ley.
No solo eso, nos comentan que al parecer se les olvida que los
recursos no son de las Afore, sino de las personas, y que son
ellas quienes pueden y deben decidir si usan o no ese dinero.
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Piden a AMLO sana distancia de Trump
Migrantes mexicanos en Estados Unidos sugieren al presiden
te Andrés Manuel López Obrador tener una sana distancia
con el mandatario de la Unión Americana, Donald Trump.
Nos dicen que organizaciones de migrantes mexicanos prepa
ran una carta para el Presidente mexicano con el fin de suge
rirle que no visite Trump en Washington, porque a considerar
de esta comunidad, estaría entrando en la campaña estadou
nidense y con ello apoyando los ataques que Trump lanza a
los migrantes y mexicanos de manera constante.

Palabra incumplida, el cáncer de los políticos
Una de las máximas que caracterizan al líder de la mayoría en
el Senado, Ricardo Monreal Avila, es que en política la pala
bra se honra y que cumplirla es esencial en su oficio. De esto
se acordaron ayer muchos en el Senado, a raíz de la decisión
de extinguir las bancadas del PRD y PES. Nos aseguran que
nada se hace en la Cámara Alta que no pase por la aprobación
previa de don Ricardo. Así las cosas, se preguntan, qué movió
al político para negar en los hechos esa que es una de sus
guías en el actuar público. Si don Ricardo negó su palabra, se
llada con su firma en un acuerdo, ¿qué sigue?, se preguntan.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, exten
sión 2421 o al email edltor@eluniversal.com.mx
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División en puerta en Morena
La propuesta que envió la
jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, al Congreso
de la Ciudad de México
para ajustar el presupues
to de este año podría ge
nerar una nueva división
en la bancada de Morena.
Nos dicen que la presiden
ta de la Comisión de Pre

supuesto y Cuenta Públi
ca, Guadalupe Morales,
ya trabaja en el documen
to para que pueda apro
barse el 15 de junio a más
tardar. No obstante, el

equipo de colaboradores de la diputada Valenti
na Batres también trabaja en un documento pa
ralelo, situación que no cayó nada bien y falta ver
cómo se procesa en la comisión mencionada, por
lo que no les extrañe que haya codazos, punta
piés y golpes bajos.

Quiénes le siguen al alcalde Coyoacán
El edil de Coyoacán, Ma
nuel Negrete (PRD), ma
nifestó que se amplía el
periodo para la suspen
sión de venta de alcohol
hasta el 15 de junio en la
demarcación. Lo que se
preguntan en el Gobierno
central es cuántas alcal
días más se sumarán a es

ta medida luego de que,
cuando inició la pande
mia, por lo menos ocho
ediles suspendieron la
venta de bebidas alcohóli
cas. Nos dicen que es muy
importante este tipo de

acciones que inhiben, de alguna manera, las reu
niones durante la pandemia, aunque debería ir
de la mano con otro tipo de medidas para frenar
los contagios.

Guadalupe
Morales

Manuel
Negrete

Fecha: 05/06/2020

Página: 19

Area cm2: 159

1 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 16,742

Página 6



Que sí atienden quejas de ediles

A quién le sorprendió demasiado las quejas que
han expresado los alcaldes de la zona oriente del
Estado de México por una supuesta falta de coor
dinación durante la actual crisis sanitaria fue al

secretario de Salud mexiquense, Gabriel O'Shea
Cuevas, pues nos asegura que ha mantenido co
municación con los ediles de esa zona para resol
ver cualquier duda. Incluso menciona que se han
instalado equipo de coordinación y que las 19 ju
risdicciones sanitarias también están al pendien
te de la evolución

del coronavirus y
atienen en todo
momento a las
autoridades mu
nicipales.
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Pierde equidad round en Congreso local
Nos platican que en el Congreso de Ba
ja California Sur, los diputados varones
arropados por líderes de sus partidos
consiguieron retrasar la armonización
de la legislación local en materia de pa
ridad plena. Nos cuentan que uno de
los opositores a estos cambios es el di
putado Ramiro Ruiz Flores (Morena),
quien no acepta la figura de "bloques
de competitMdad", el cual define las
reglas para que los partidos no manden
a contender a las mujeres a posiciones
"perdedoras" o con poca población. Sin
embargo, nos aseguran, tal ha sido el

peso de don Ramiro en la Legislatura que, a pesar de que las
diputadas son mayoría (12), lo dejaron que sacara este impor
tante punto de las reformas aprobadas, el cual estaba avalado
por el TEPJF en elecciones de 2015 y 2018. Nos dicen que pa
rece que don Ramiro siente "pasos en la azotea" por su interés
en una candidatura, mientras las diputadas ya están en la mi
ra de feministas, quienes les exigen no ceder a presiones. ¡Zas!

Ramiro Ruiz
Flores

Crecen quejas por tarifas de CFE

Nos comentan que en Yucatán, a pesar de
que desde hace 10 días se encuentra aislada
por positivo a Covid19, la diputada federal
Cecilia Patrón Laviada (PAN) no desapro

vechó la visita del presidente Andrés Manuel López Obra
dor a esta península para exigirle, desde su confinamiento,
la modificación a las tarifas eléctricas en la entidad, pues los
aumentos en los recibos están ahogando a más de uno en el
estado. Nos relatan que doña Cecilia difundió una carta al
mandatario federal, donde demandó que la CFE no le corte
el suministro eléctrico a los yucatecos que no paguen sus re
cibos, por única ocasión, ante la emergencia sanitaria, el de
sempleo y más ahora con los estragos que ha dejado la tor
menta tropical Cristóbal. Las peticiones para CEE van en au
mento, ¿tendrá respuesta la misiva?

Cecilia
Patrón
Laviada
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Acusan otra más de exgobernador
Nos cuentan que en Baja California, quien dejó a varios sor
prendidos fue el gobernador Jaime Bonilla Valdez, pues re
tomó el tema del "huachicoleo de agua" en el estado, pero
ahora sí le puso nombre y apellido. Nos detallan que don Jai
me reveló algunos de los principales deudores de este servicio,
entre los que se encuentran empresas conocidas, hoteles y una
cadena de supermercados, pero, nos dicen, destacó uno de los
desarrollos inmobiliarios a nombre del exgobernador Kiko Ve
ga de Lamadrid, quien debe poco más de 2 millones de pe
sos. "Él (Kiko) venía una vez al mes a recibir el moche, yo creo
que fue cuando firmó esto", aseguró don Jaime al referirse a
un contrato de 2015 por el servicio en un área para realizar
eventos, por el cual no se ha facturado "ni un peso". ¡Qué tal!

Estrenan fiscal electoral
Desde Aguascalientes, nos platican, por fin el Congreso local
eligió al nuevo titular de la Fiscalía Especial en Delitos Electo
rales del Estado, Óscar Guillermo Montoya Contreras,
quien trabajó en el PT, luego fue asesor jurídico de panistas y
ahora vigilará los procesos de 2021
y 2022. Nos cuentan que algo que
le valió adeptos fúe que en su
entrevista ante legisladores se
le cuestionó sobre si la Igle
sia católica interviene en un
delito electoral y, don Óscar,
al estilo torero, sacó el capo
te y salió en hombros con su
respuesta ¡Olé, fiscal!

Guillermo
Montoya
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Si 1a 4T apunta a ser la formación de
una nueva cultura como esencia

del cambio que se propone, en el
ámbito económico avanzarápidamente en
una de sus muchas aristas. Lo hace sobre

una premisa: el pago de impuestos es para
todos. Se acabaron las negociaciones y las
condonaciones. Terminaron el coyotaje,
los gestores, el influyentísmo Y ese inne
gable mérito corresponde a la jefa del SAT,
maestra Raquel Buenrostro Sánchez.
Para la brillante matemática, ganado

ra de la Medalla Gabino Barreda, esa ta
rea no parece haber sido difícil; más aún,
se antoja bastante fácil si se considera su
extrema honestidad, el rigor con el que
desempeña sus funciones, su determi
nación de aportar a la construcción de
un México nuevo, y el Derecho.
Con su reputación y esgrimiendo el in

valuable instrumento que permite con
servar, ordenar y conducir a las socieda
des hacia estadios más elevados de igual 
dad y justicia, la ex oficial mayor de Ha
cienda ha dicho, ¡ya basta! a los evasores
fiscales que, en todas sus modalidades, ha
habido por años.
Según comentó a diputados en una vi 

deoconferencia reciente, a quienes están
en deuda con el fisco, se les explica co
medidamente cuál es su situación, se les
conmina a pagar y se les informa cuáles
pueden ser las consecuencias legales de
no hacerlo.
Con esa estrategia, la semana pasada se

pagaron al SAT más de 17 mil millones de
pesos y se esperaque se recuperen otros 30
mil millones.
Sin necesidad de abogados, contadores

o representantes, los buenos empresarios
han entendido los nuevos tiempos y, de
buena fe, se han puesto al corriente de sus
gravámenes, haciendo una diferencia
abismal con quienes quieren seguir en
una práctica que se ha ido.
Los catalizadores de la gran mudanza,

que deberían estar en todos los ámbitos, se
reducen a dos cosas esenciales que tanto
se necesitan en este país: funcionarios ho
nestos, dispuestos a cambiarlo para mejor,

y el ejercicio del Derecho sin miramientos
y sin distingos.
En esa línea, dados los enormes reque

rimientos de dinero para encarar las crisis
sanitaria y económica producidas por la
pandemia, sería muy sano y pertinente
apelar al Derecho para conseguir más re
cursos de la fuente que se sugiere gigan
tesca el robo público.
De acuerdo con estadísticas serias, más

del 90% de las enormes fortunas que hay
en México, históricamente, se han hecho al
amparo del poder. Con la ley en la mano,
a políticos en retiro y "empresarios fast
track", se les puede y se les deberían re
cordar sus atracos. Ninguno podría de
mostrar que sus cuantiosos haberes son lí
citos. Hacienda posee toda la información
para decirles cuánto tienen, dónde lo de
positaron, cómo lo obtuvieron y, natural
mente, las consecuencias ya no de pagar
impuestos, sino de hacer cuantiosas devo
luciones de lo que hurtaron a la Nación.
A la mayoría, cínicos como son, quizás

el desprestigio público los tendría sin cui
dado si sólo se apuntara a exhibirlos, pues
muchos, cobardemente, se autoexilian en
verdaderos paraísos fuera de México; mas,
advirtiéndolos del riesgo de enfrentar la
ley, seguro tendrían otra actitud
Con Job, bastaría recordarles el parale

lismo que hay entre el Estado y el Leviatán
"Nada existe sobre la tierra que pueda
compararse con él. Estáhecho paranosen
tir miedo. Menospreciatodas las cosas altas
y es rey de todas las criaturas soberbias".
¿Alguien querría encararlo?
SOTTO VOCE.. .Una muestra de auto

nomíay criterio independiente del Poder
Judicial frente al Ejecutivo, es haber es
tablecido salarios diferenciados para fun
cionarios de Banxico, INE e IFT, respeto
del que percibe presidente... Para la ma
yoría, 80 homicidios diarios no es un dra
ma, ¡es una verdadera tragedia!... Ejem
plary valiente, la postura del secretario de
Defensa de Estados Unidos, Mark Esper,
de decir ¡no!, a Donald Trump, a sus ma
lévolas intenciones de usar el Ejército
contramanifestantes. •
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Unos 800mil mexicanos regresa
rán al país empujados por la cri
sis sanitariaeconómica que

golpeaaEstadosUnidos, loque agravará
los problemas que, poresamismarazón,
enfrentamos en México.
En febrero pasado, cinco y medio mi

llones de personas estaban desemplea
das en Estados Unidos. Con el cierre eco 
nómico obligado por la pandemia, el pa
ro alcanzó en abril 22.7 millones de tra

bajadores, la cifra más alta en la historia
de ese país. La consultora Oxford Eco
nomics estim a que en mayo fueron 27.9
millones los desempleados y que en ju
nio sumarán unos 36 millones.

¿Cuántos, de ese total, son mexica
nos despedidos allá de sus trabajos? El
Instituto de Política Migratoria de Es
tados Unidos estima que un millón
400 mil, de los que al menos la mitad
(700mil) están en una situación migra
toria irregular.
Ese universo de indocumentados,

más otro no estimado que tienen es
tatus regular pero que por la crisis sa
nitaria y sus consecuencias económi
cas fueron despedidos o registraron
pérdida de ingreso y que, conservado
ramente, serían unos cien mil, es el que
está en la disyuntiva de regresar a Mé

xico, temporal o permanentemente, en
un creciente flujo que se empezó a re
gistrar desde marzo pasado, según el
análisis recientemente publicado por
Tonatiuh Guillén, excomisionado del
Instituto Nacional de Migración (INM)
y expresidente del Colegio de la Fron
tera Norte, en el estudio "Cambiar el
nimbo: el desarrollo tras la pandemia"
del Programa Universitario de Estu
dios del Desarrollo de la UNAM.
Un retorno migratorio de ese tamaño

no solo plantea para el país un mayor
riesgo de contagios de Covid19. Tam
bién sugiere una fuerte presión para las
regiones alas queregresanlos migrantes
(expulsoras de mano de obra por su de
bilidad económica) y el agravamiento de
un desempleo que se estima, muy op
timistamente, en un millón de mexica
nos que se habrán quedado sin trabajo a
consecuencia de los efectos económicos
de la pandemia. ¿Encontrarán empleo
aquí? Difícilmente.
Otro efecto negativo será la disminu

ción de remesas que dejarían de enviar
los migrantes que regresen. A contrape
lo de ese escenario, que golpeará una de
las principales fuentes de ingreso de di 
visas para el país, el monto de las reme
sas tuvo en marzo un crecimiento ines

perado. Pero según Guillén, ese es un da
to que evidencia lo que llama el flujo de
retorno Covid19.
Mientras que en febrero de este año las

remesas fueron de 2 mil 690 millones de
dólares, en marzo alcanzaron 4 mil diez
millones de dólares, un crecimiento es
pectacular, pero atípico.
Las remesas aumentan habitualmer

te los meses de marzo de cada año en un

promedio de 25%, pues normalmente
declinan en enero y febrero. Pero este
marzo prácticamente se duplicó la ex
pectativa, lo que no se explica con la ten
dencia habitual. Es ahí lo que el estudio
denomina el retorno Covid19, es decir,
personas que regresan a México junto
con alguna cantidad de recursos econó
micos que vistos en el total son muy sig
nificativos: al menos 650millones de dó
lares del total de las remesas de marzo,
según la estimación.
Si se toma en cuenta el dato por entidad

de remesas en el mes de marzo del Banco

de México, se puede tener una idea de ha
cia dónde se dirige el flujo de retorno Co
vid19: Tábasco, Baja California, Ciudad
de México, Jalisco y Oaxaca.
Este es un panorama de la avalancha

migratoria que se espera nos venga de
Estados Unidos. •
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Nuestra brutalidad
policial
Cuando teníamos puestos los ojos en Estados

Unidos, sus policías y sus conflictos raciales, se
asomó nuestro propio honor.

Hace un mes, un grupo de cuatro policías mu
nicipales de Ixtlahuacán de los Membrillos, en Ja
lisco, detuvo a un joven albañil llamado Giovanni
López. Según algunas versiones, fue arrestado por
no portar cubrebocas, pero la fiscalía del estado ha
negado el hecho y afirmado que el motivo de la de
tención habría sido una presunta actitud agresiva
de esa persona.
Sin embargo, sobre un hecho no hay duda Gio

vanni López no volvió a ser visto con vida Pasó una
noche en los separes de la comandancia municipal
y al día siguiente, murió mientras se le trasladaba al
área médica Según la primera autopsia el cuerpo
presentaba lesiones provocadas por objetos contun
dentes. Dicho de otro modo, lo mataron a golpes.
En México, la muerte de detenidos bajo custodia

policial o ministerial no son poco frecuentes. Va una
lista no exhaustiva de casos recientes:
1. En enero de este año, un hombre murió a golpes

en instalaciones de la policía municipal de Ecatepec,
luego de haber tenido un altercado con agentes de
esa corporación.
2. En mayo de 2019, tres policías de El Carmen,

Nuevo León, presuntamente asesinaron a un indi
viduo que seencontrabaen una celda de la Secretaría

de Seguridad Pública municipal.
3. En abril de 2019, cinco policías de la ciudad de

Chihuahua fueron detenidos por el presunto asesi
nato por asfixia de una persona retenida en los se
pares de la corporación municipal.
4. En agosto de 2017, un hombre murió por razones

desconocidas dentro de la comandancia de la policía
municipal de SantaLucíadel Camino, Oaxaca menos
de 24 horas después de haber sido detenido por pre
suntamente "escandalizar en estado de ebriedad".
5. Un reporte de la Comisión de Derechos Humanos

del Estado de Zacatecas reveló que, entre 2008 y 2019,
al menos 15 personas murieron en separas de 13 cor
poraciones municipales de esa entidad federativa
Esta es solo una de las múltiples manifestaciones

de abuso cometidas por personal policial, militar y
ministerial en México. La tortura es un fenómeno
sistémico en muchas instituciones de seguridad y
justicia La desaparición forzada sucede con relativa
frecuencia (piensen en los casos de Iguala o Tierra
Blanca). Y las ejecuciones extrajudiciales no han de
saparecido del panorama.
¿Por qué persisten esas prácticas en demasiadas

instituciones? No hay una causa única pero consi
deren los siguientes factores:
L Salvo excepciones, la formación y capacitación del

personal en la mayoría de las corporaciones es corta y
deficiente, particularmente en lo referente al uso de la
fuerza y el respeto de los derechos humanos.
2. Las pobres condiciones laborales en la mayoría de

las corporaciones son un detonador de violencia e in
disciplina Un policía que tiene tumos de 24 horas,
recibe un sueldo mensual de menos 10,000 pesos al
mes y es objeto de maltrato continuo dentro de la ins
titución no está en las mejores condiciones para tomar
decisiones apegadas a protocolo.
3. Los controles internos en la mayoría de las ins

tituciones de seguridad y justicia son débiles o ine
xistentes. Las unidades de asuntos internos y las co
misiones de honor y justicia son inoperantes, cuando
no inexistentes. Y de los mecanismos de supervisión
extema ni hablamos. El número de corporaciones con
algún tipo de auditor policial o comisión de quejas se
cuentan con los dedos de una mano.
En resumen, tenemos en las policías y las fiscalías un

coctel explosivo de pobre formación maltrato continuo
e impunidad sistemática En esas circunstancias, lo que
debería de sorprender es que no haya más casos como
el de Giovanni López. •
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Estamos esperando la información del gobierno
mexicano. Esto dice, en resumen la carta que
esta semana presentaron los fiscales de Nueva

York en el caso de Genaro García Luna. La nueva au
diencia del exsecretario de Seguridad de Felipe Calde
rón, que sería esta semana, se pospuso al 30 de julio. Los
fiscales presumieron que han acopiado más de 60 mil
pruebas, y aún esperan reunirse con testigos que están
presos, además de recibir la contribución mexicana
México investigaaGarcíaLuna al menos portees vías.

La primera, como ya conté en otra columna, es a través
de inteligencia financiera, que ha congelado cuentas
bancarias de García Luna, familiares y socios.
La segunda es conlaSecietaríade la Función Pública.

El 18 de marzo, en el sistema de bancos de México re
cibieron instrucciones para recopilar información pa
trimonial, de cuentas, tarjetas y transacciones de García
Luna, su esposa, y sus dos hijos, de acuerdo con un
oficio hasta ahora inédito del que tuve confirmación
para esta columna, por una fuente bancaria
La tercera vía que más interesa al gobierno de Es

tados Unidos, es la Fiscalía General de la República Ni
las investigaciones periodísticas ni las financieras, has
ta ahora han conectado directamente el dinero que
García Luna habría recibido del narcotráfico, con su
lujoso estilo de vida en Miami. Así consta en los do
cumentos judiciales y me dijo, en una entrevista para
Univision, el titular de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera (UIF), Santiago Nieto.
¿Cuál es hasta ahora el eslabón perdido del caso? Las

investigaciones que la Fiscalía General ha tenido em
polvadas bajo capas de favores políticos durante años.
Una de las menos conocidas inició en 2006, unos

meses después de que la prensa descubrió que la de
tención de Florence Cassez e Israel Vallarta era un
montaje. En la Dirección General de Inspección In
terna de la AFI, la agrupación policiaca que entonces
dirigía Genaro GarcíaLuna se inició una indagatoria
para determinar quién era responsable de que los

detenidos fueran apresados un día antes, y luego pre
sentados en televisión como secuestradores.
Durante una década la indagatoria avanzó lenta

mente. Encontró muchos ftenos políticos y burocrá
ticos, como documentó Emmanuelle Steels amplia
mente en su libro El teatro del engaño, la mejor in
vestigación periodística publicada sobre el caso Cas
sezVallarta En 2015, iniciaron las pesquisas de nuevo,
confirmaron para esta columna tres fuentes de la ad
ministración peñista "Había delitos de abuso de au
toridad por parte de los policías", me contó un exfun
cionario de la Fiscalía que conoció el expediente.
"La indagatoria abría el camino para imputar tor

tura había elementos graves de violaciones de de
rechos humanos", dijo otro exfuncionario. Después
de meses de trabajo, se concretó una acusación, que
tocaba a Luis Cárdenas Palomino, ahora también in
vestigado por la UIF, y otros seis exintegrantes de la
AFI. Pero corrían las semanas y no había novedades.
En Los Pinos, sometieron la investigación a una re
visión legal, por la prescripción de los delitos, y luego
a un abierto cabildeo. Y la frenaron.
García Luna no estaba implicado directamente,

pero era el jefe de quienes sí fueron investigados.
Ahora con los cambios recientes de teoría penal, po
drían juzgarlo con el principio de "quien no sabe,
debiendo saber, también es responsable", explica un
penalista para esta columna
Han pasado casi cuatro años y Guadalupe Vallarta

la hermana de Israel, ahora sostiene que una nueva
investigación por tortura podría revivir el caso. Dice que
en la actual Fiscalía Especializada de Tortura no han
dado muestras de que estén investigando, y espera que
el juicio en Nueva York avive el tema "No se movía una
hoja sin que lo supieran Genaro y Calderón Lo tenía
mos claro desde el principio. García Luna tenía mucho
que ver. Ojalá fuera juzgado aquí, pero me conformo
con que sea allá. No es solo Israel, hay muchas familias
en México que aún esperan tener justicia". •
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El lenguaje es la principal herra
mienta social mediante la cuaJ

conseguimos llevar a cabo
nuestra vida en comunidad. Para ello,
construimos mensajes a partir de sím
bolos cuyo sigjii ficado dependede mu
chos elementos. Empleando la verdad
o la mentira, el propósito fundamental
del usuario del lenguaje es influir en el
oyente para su propio beneficio me
diante el cumplimiento del propósito
de las palabras por él pronunciadas. Es
importante para evitar la manipula
ción de un mensaje inconsistente saber
hablar con eficacia y claridad.
La fallida narrativa del presidente de

los abrazos, no balazos, lian disparado
la violencia en México. Las cifras no
mienten y el no de sangre pese a la pan 
demia y el con fin amiento no se ha de
tenido y el futuro no luce promisoria
Hoy las autoridades pronostican un es
cenario complejo para la "nueva nor
maltdad" en materia de seguridad, siti
mapa ni est rategi a_El crecim ¡enrode la
impunidad gracias al vergonzoso
ejemplo del operativo fallido para de
tener y extradltaral delincuente en Cu
líncáii ye! crecimiento de las operado
nes del grupo criminal Cartel Jalisco
Nueva Generación han sido poderosas
razones para que Estados Unidos pon 
ga un alto presionando a México para
dar resultados. El reciente golpe en el
operativo denominado Agave Azul a
las finanzas ctel grupo criminal es una
serial deque se trastocarán los hilos de
las complicidades dentro del Estado
mexicano y las acciones déla LflF a pe
tición expresa de autoridades estadu
nidenses tendrán secuelas y una de
ellas será la respuesta del grupo deli n 
cuencial cuyo líder, Nemesio Oseguera
Til Mencho", es ya un blanco priorita
rio. Se asume que en este desordenado
e ineficazgptáemodebe existir un serio
análisis de inteligencia y prospectiva
conjunto con autoridades estaduni
denses pora estar en alerta máxima.
El tema no es menor yaque se suma

al peligroso escenario del errático manejo

déla pandemia Covidiy donde se siguen
ba buceando contradicción es y estupi
dez sobre consejos, semáforos, cifras,
modeles y curvas no apianadas: Seacabó
el (onfinamiento pero no la sana distan
cia perohay que quedarseen casa porque
el no! i tico científico sigue corriendo la
facha del pico de oont^gios. Y la abena
cicn de la falta de empatia presidencial
aate la tragedia sanitaria y su exhorto de
nccaer en psicosis ni alarmarse por loe
muertos esbozan un cuadro integral de
un péndulo emocional digno de estu
dio.

Pradicionalinenteel psicoanálisis reco
mmdaba no escuchar demasiado al pa 
cólico y hacer liablar al neurótico (Jac
qifis Munier). En la locura, como fenó
meno clínicamente observable, se con su 
mi la realización plena de la ¡deritiftca
cicn, el sujao cree ser efectivamente
aqjello con lo que se identifica, con in
mediatez. Lttfusórt del pensara eiTftvac
ciói, un tipodesesg^oognitiTO, puede ser
eivendido como un tipo específioo de
peisüiiiento mágico o de creencia su
persticiosa La pandemia es un espejismo
y á no se roba, míente y traiciona se edi 
fiot la tuerca moral para editar contagios.
Sm olvidar por supuesta respiraroort cal ¦
mi y contar hasta 1Q.
Y allá en Estados Unidos se llega a

ur punto de inflexión ante la crisis
saiitaria y el caos desencadenado
per la brutalidad policiaca como dis
parador de un conflicto latente sobre
el racismo. Ante ello el presidente
Trumppreparasus tropas paraaplas
taj !a protesta social y construir su
iterativa reelecciónista.

Surrealismo puro, pues, *

QbLütftczZulíe

El reciente golpe a las
finanzas del CJNG es una

sural (le que se trastocarán
los hilos cíe complicidades
dentro del Estado mexicano
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INo a las ocurrencias. La iniciativa de ley del diputado de
•Morena Mario Delgado, en la que propone que las per

sonas desempleadas a causa de una emergencia sanitaria o
económica puedan disponer de sus ahorros para vivienda o
el retiro sin esperar el actual término de ley, es bien intencio
nada, pero debe repensarse, ya que podría generar graves
consecuencias. Carlos Ramírez Fuentes, expresidente de
la Consar y consultor asociado de Integralia, dijo: estamos
viendo una circunstancia inédita y hay una afectación en el
mercado laboral, en donde muchas personas han perdido su
empleo y todavía vienen meses muy complicados". Consejo
al legislador de Morena: antes de hablar de un tema, vale la
pena pensarle un poquito a las consecuencias. O acercarse a
los que sí saben. Se evitarían la vergüenza.

2 Cubismo político. El grupo parlamentario del PAN
•abrió la puerta al ingreso de los perredistas Miguel

Ángel Mancera, Antonio García Conejo y Juan Manuel
Fócil. En conferencia de prensa, el coordinador de los sena
dores del PAN, Mauricio Kuri, invitó a Mancera, pero aclaró
que hasta el momento lo sigue considerando coordinador del
PRD. Confirmó que hoy llevarán el tema a la Junta de Coor
dinación Política. En tanto, Damián Zepeda explicó que el
"berrinche" de Morena no afectará el bloque opositor, pues
la inclusión de Lilly Téllez a la bancada del PAN frena inten
tos de imponer reformas dañinas, porque obliga a Morena
a conseguir 11 votos de la oposición, ya no 9, para lograr re
formas constitucionales. Así que ahora lo importante son los
números para aplastar al opositor, y no las convicciones po
líticas. Malos tiempos de políticos desdibujados.

r> En problemas. La Fiscalía Especializada en Materia
k3«Anticorrupción de Aguascalientes recibió una denun
cia en contra de la diputada local del PAN Claudia de Lira
Beltrán, a partir de un audio que fue difundido en medios
de comunicación, en el que presuntamente se compromete
a gestionar recursos de apoyos económicos a personas alle

gadas, sin ser candidatos. En el audio se escucha una voz,
presuntamente de la diputada panista, en la que exhortaba
a personas afines a que "se inventaran un negocio" para te
ner acceso a los apoyos económicos de 4 mil pesos que otor
gó la Secretaría de Desarrollo Económico a las pequeñas y
medianas empresas que se vieron afectadas durante la con
tingencia por el covid19. Ante esta situación, la legislado
ra asegura que la voz no es la suya. Lástima. Hay formas de
comprobar quién miente.

W Justicia No sólo sucede en Estados Unidos, nuestro país
¦•recién se entera de un caso de abuso policiaco. El 4 de

mayo, Gioavanni López, un empleado de la construcción,
fue detenido por policías de Ixtlahuacán, Jalisco, supues
tamente por no llevar cubrebocas. Cuando sus familiares
fueron a buscarlo a la comisaría les dijeron que lo habían
trasladado al Hospital Civil de Guadalajara, donde murió al
día siguiente. La autopsia reveló que la muerte fue a cau
sa de un traumatismo craneoencefálico y múltiples lesiones.
Ayer, decenas de personas realizaron pintas en el Palacio dé
Gobierno de Jalisco y quemaron patrullas, incluso prendie
ron fuego a un policía. Enrique Álfaro, gobernador estatal,
afirmó que no parará hasta que se haga justicia y aseguró
que no va a "permitir abusos de autoridad. Las policías están
para cuidar a la gente". Que no quede impune. Justicia.
5 Escuchar a los expertos. Salvar la vida nunca fue tan

•sencillo. Quédate en casa. El subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, dejó claro que permanece el semáforo
rojo en casi todo el país, por lo que persiste el confinamien
to y las restricciones ante el covid19. El funcionario federal
destacó que falta aún para el reinicio de las actividades, ya
que la mayor parte de los estados tienen alto grado de conta
gio y otros están en franco ascenso, como Tamaulipas, Gue
rrero y Puebla, por lo que el número de casos podría llegar a
30 mil o 35 mil. No es tan difícil seguir las instrucciones: de
acuerdo con lo que marque el semáforo, indicará el momen
to de reanudar las actividades. No duele quedarse en casa.
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Las elecciones de 2021 ya están en el aire. El presidente López
Obrador anda en una gira por todo el sureste del país inaugu
rando obras que están lejos de comenzar porque sabe que la
economía no da para más y que su propuesta de reactivación
está sostenida por alfileres. Llama la atención que estando en
la misma zona del país, allí donde la tormenta tropical Cris
tóbal está dejando a siete millones de personas bajo el agua
o sufriendo graves daños, el Presidente no deje la agenda de
banderazos para ir a atender y prestar ayuda a los damnifi
cados. O que insista en que no mentir, no robar, no traicio
nar, tener la conciencia tranquila, ayuda a no contagiarse de
coronavirus.

La operación política pasa por otras manos, y la mira está
puesta en el 2021. Puede decir Arturo Herrera
que tendremos una pronta recuperación econó
mica en forma de V que hoy está lejos de perci
birse porque los números son insensibles a las
necesidades del secretario. Pero los verdaderos
especialistas, lo que opinan es que más allá de
los delicados problemas que hoy tenemos, lo más
grave ocurrirá el año próximo cuando, si no se
adoptan ya medidas de fondo para proteger la
economía, estallarán todos los problemas que
ahora, de una u otra forma, se están tapando
como se pueda ante la pandemia.

Por lo pronto, ayer hubo algunos movimien
tos interesantes previos al 2021 en los partidos
y el Congreso. En el Senado desaparecen las
bancadas del PES y del PRD, al tiempo que Lilly
Téllez, que ya había renunciado a Morena, se va
al PAN, mientras que en Diputados, Morena trata
de evitar que la Mesa Directiva la presida desde
septiembre el PRI como estaba acordado. Pue
den parecer movimientos intrascendentes, pero
tienen lo suyo.

Para el PRD perder la bancada en el Senado
es doloroso, no sólo como imagen pública, sino
también por las posiciones en comisiones, las
prerrogativas y los espacios físicos. El PRD te
nía cinco senadores, lo mínimo para tener grupo
parlamentario propio, pero repentinamente se le
fueron dos e inmediatamente le quitaron el reconocimiento
como grupo parlamentario. Por supuesto que no perderá el
registro como partido, pero es una medida más para tratar de
sacarlo del panorama político, sobre todo en la lógica elec
toral del año próximo, donde se ve al PRD participando en
alianzas con, por lo menos, Movimiento Ciudadano y grupos
ciudadanos.
Lo del PES no es importante y me parece una medida

realizada para ocultar un poco el golpe al grupo parlamen
tario que encabeza Miguel Ángel Mancera. El PES tiene va
rias otras posiciones de poder, dentro y fuera de las cámaras,
aliados a Morena, obtendrán un nuevo registro en el INE para
participar en los comicios del año próximo y mantendrán esa
alianza con Morena y con el gobierno, aunque al ser de nueva
creación no podrán ir coaligados con otros partidos en junio
próximo. Si pudiera adivinar, diría que el nuevo PES tendrá
un objetivo claro en estos comicios, darle la batalla en todo
lo posible a otro partido de nueva creación, México Libre, de
Margarita Zavala y Felipe Calderón, que tampoco podrá par
ticipar en alguna coalición.

El movimiento de Lilly Téllez, de Morena al PAN, es signi
ficativo, pero no para los grupos parlamentarios,
sino para Sonora, que también tendrá elecciones
en junio. Es evidente que por Morena conten
drá el actual secretario de Seguridad, Alfonso
Durazo. El PAN no tenía muchas opciones pro
pias. Lilly con altos índices de popularidad en
su estado, podría buscar esa posición a partir de
una muy amplia coalición. La periodista nunca
militó en Morena, participó allí como indepen
diente y se alejó de la coalición gobernante por
los ataques internos que sufrió, pero también por
discrepancias muy profundas en temas económi
cos y otros, como el de la legalización del abor
to. Podría encajar sin mayores problemas, como
independiente, en una coalición opositora que
tornaría competitiva la elección.
En la Cámara de Diputados, aunque todavía

falta, están maniobrando en Morena para evitar
que el PRI presida la Mesa Directiva. En la Cá
mara baja existe la costumbre y la norma de que
cada uno de los tres principales partidos que re
sulten de las elecciones presidan cada uno, un
año, la Mesa. El año pasado los jaloneos para que
se respetara ese acuerdo fueron intensos: gru
pos de Morena querían mantener los tres años
la presidencia de la cámara. Finalmente, y no sin
__presiones y golpes bajos, terminó presidiendo la
Cámara la panista Laura Rojas. Este año le toca

al PRI y, nuevamente, se quiere impedir que llegue. Como lo
de repetir a Morena no se puede, ahora lo que se está haciendo
es ampliando la bancada del PT, para que tenga más diputados
que el PRI y darle la presidencia al aliado de Morena.

Es un agandalle que no respeta ni la norma ni el acuerdo
existente. Si se impone la prudencia y la sensatez, un diputa
do del PRI tendrá que presidir la Cámara baja en el próximo
periodo legislativo.

Para el PRD

perder la bancada
en el Senado es

doloroso, no sólo
como imagen
pública, sino
también por las
posiciones en
comisiones, las
prerrogativas y los
espacios físicos.

Más artículos del autor al
escáner el QR.
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Giovanni (#AIILivesMatter)
• ¿En dónde estuvo el presidente municipal de
Ixtlahuacán de los Membrillos en estos 30 días?

Cientos de personas frente al edificio donde despachan las
autoridades. Cientos con consignas que se escuchan a gri
tos. Cientos, miles que salen a exigir justicia, por esos otros
cientos que no conocemos, pero que quedan representados
en uno solo, porque uno solo basta para ser causa de una
protesta. Hombres y mujeres víctimas del abuso policial, el
brazo que tendría que ser resguardo, pero se transforma en
extensión de un sistema descompuesto.

A Giovanni lo mató el resquicio que permite la corrup
ción; ese otro que da paso al silencio; aquel que malentien
de el sentido de autoridad; también el que revictimiza una,
dos, tres veces en un intento por justificar lo imperdonable.
Pasó un mes, treinta días de confinamiento, donde

las autoridades de todos los niveles se enfrentaban para
demostrar quién resolvía mejor los tantos pendientes
de la pandemia; un mes, antes de conocer lo ocurrido a
Giovanni. El joven de 30 años, de oficio albaflil. Detenido,
afirma la familia, por no usar cubrebocas; por conducta
violenta, afirma hoy. un mes después, la autoridad. ¿En
dónde estuvo el presidente municipal de Ixtlahuacán de
los Membrillos en estos 30 días? ¿En dónde el gobernador
Enrique Alfaro?

Un mes después, el asesinato
de Giovanni continúa sin datos
claros. Su familia sólo sabe que
apagaron su vida: traumatis
mo craneoencefálico y lesiones
contundentes, según al acta de
defunción. Los gobiernos del es
tado, local y municipal se limitan
a sacudir responsabilidad alguna.
El alcalde, Eduardo Cervantes,
en su primera mención del caso
(en un comunicado), lo primero
que hizo fue acusar que el joven
fue detenido por conducta ina
propiada, como si eso justificara
que la policía le cayera a golpes
hasta matarlo. Después, negó
haber ofrecido 200 mil pesos a

la familia para que divulgaran el
video. Por su parte, en un post en
Facebook, el gobernador subra
yó que lo sucedió en Ixtlahuacán de los Membrillos "es una
atrocidad, producto de la autoridad municipal..." Añadió:
"Hay que aclarar que no hubo participación alguna de po
licías estatales en estos hechos...". ¿Declaraciones suficien
tes para dormir tranquilos? A Giovanni lo mató el sistema
que finge que funciona a partir del escándalo y la protesta.
Aunque a veces, ni así.
Oliver, el otro joven muerto en manos de la policía

que lo detuvo bajo los mismos protocolos que mataron a
George Floyd, sólo que en Tijuana, dos meses antes. Aquí
lo conté. En su caso, las autoridades afirmaron oh, sor
presa que respondieron a su "conducta violenta". "Estaba
lanzando piedras a las personas de la estación de gasolina,
por lo que de inmediato se trasladaron los oficiales...", según
el informe oficial. Detallan que Oliver, de 29 años, comen
zó a convulsionar y los agentes intentaron darle primeros
auxilios. Ocho semanas después, no hay responsable algu
no, sólo un despido, el del policía que lo asfixió poniendo
su pie sobre el cuello.

Desde luego que hoy se trata de exigir justicia. Sin em
bargo, también se trata de la sacudida de un sistema que
permite que sucedan atrocidades como éstas. En 2017, Am
nistía Internacional documentó al menos siete mil casos de
tortura en México, y sólo cinco sentencias. Y es evidente
que no fueron motores de cambio. Hoy se trata de castigo
a quienes mataron a Giovanni y a Oliver, pero también de
cerrar las grietas que por años han permitido expedientes
como éstos.

' ¿Cómo? ¿Cómo es posible que las autoridades tengan
tan pobres reflejos políticos cuando están viendo todo lo
que está ocurriendo en Estados Unidos en función de un
abuso policial que derivó en la muerte de George Floyd?
¿Cómo es que el gobernador Enrique Alfaro, que lo había
hecho muy bien gestionando el actuar de su administración
frente a la pandemia, no haya llamado a cuentas inme
diatamente a los policías involucrados en este asesinato?
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Detenido, afirma

la familia, por no
usar cubrebocas;
por conducta
violenta, sentencia

un mes después,
la autoridad.

Salma Hayek también exige
justicia para Giovanni.
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En septiembre de 2018, Morena llegó al
Congreso capitalino con 37 diputados, lo
que le daba la mayoría simple en el Poder
Legislativo en Donceles, y el derecho a pre
sidir la Comisión de Gobierno, que después
pasó a ser la junta de Coordinación Política.
A cambio de ello los more

nos tendrían que ceder la pre
sidencia de la Mesa Directiva a

una de las dos fuerzas políticas
que le seguían en número de
diputados, y que eran el PAN y
el PRD.
Pero no conformes con la

Junta, los pejistas decidieron
atascarse y dejar fuera de la
presidencia de la Mesa al sol
azteca, enviaron a dos diputa
dos de Morena y una del PRI al
PT, para que igualara con seis a
los perredistas y los dejara fuera.

Esa marranada —como ca

lificaba El Jefe Diego esos ac
tos— permitió que los morenos
se quedaran con la Jucopo y la
Mesa Directiva —a través del
PT— durante el primer año le
gislativo; el pejista Jesús Martín
del Campo se disfrazó de pe
tista para ocupar la silla.

Los otros dos diputados que
llegaron al Partido del Trabajo,
que originalmente contaba sólo
con tres, fueron la morena Lilia
Sarmiento y la priista Leonor
Gómez Otegui, quien traicionó
a su partido para colarse a la 4T.
Pero eso no fue todo, pues los atasca

dos morenos enviaron a otro de los suyos,
Fernando Aboitiz, a integrarse al PES, don
de sólo estaba Miguel Ángel Álvarez Meló,
para que entre los dos fueran una "fracción"
en la jucopo, y tener más votos.

Aunque de 37 diputados Morena se que
dó con 34, por los que enviaron al PT y al
PES, coparon todas las áreas de control le
gislativo, que por cierto de nada les sirvió
porque su incompetencia, aunado al caniba
lismo de sus integrantes, los llevó al fracaso.

Si bien eran muchos, de nada le sirvieron

a Claudia Sheinbaum porque, además de
incompetentes, les ganó la ambición por el
dinero y se partieron.

Se le convirtieron en un gran problema
a la jefa de Gobierno, al grado de llevar ya
tres coordinadores parlamentarios en un

año y medio; y de ser los res
ponsables de la peor legislatura
de que se tenga memoria en la
ciudad.
Y esto viene a cuento por

que en San Lázaro los morenos
quieren hacer lo mismo que
hicieron en Donceles, pasando
diputados al PT para desplazar
al PRI como tercera fuerza y
evitar que en el tercer año le
gislativo los tricolores presidan
la Mesa.

Pero los pejistas también hi
cieron una jugarreta en el Se
nado al desaparecer a PRD y
PES como grupos parlamenta
rios, y evitar con ello que en la
Jucopo el sol azteca tenga voz
y voto, a pesar del acuerdo fir
mado el año pasado para que
eso no ocurriera.
De ese tamaño es el miedo

pejista a no completar los votos
para deshacer las leyes ahora,
pues en 2021 se renovará el
Congreso y dudan que la gente
los vuelva a apoyar.

Por eso sus marranadas.
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' CENTAVITOS

El actor Damián Alcázar fue tendencia en
redes por calificar a YSQ como el mejor
presidente en muchos años. No sorprende
la lambisconería de Alcázar, pues le debe
al tabasqueño el único cargo público que le
regaló Morena en 2016 como constituyente
por el DF. Sus porras no le abonen al pre
siente, pues el actor —fiel a los papeles de
político corrupto que ha hecho en sus pe
lículas—, defraudó a los capitalinos al ser
un gran aviador y sólo llevarse unos pesos a
cambio de no asistir a las sesiones y no dar
una sola propuesta. Ese apoyo sí se ve.

Los morenos

quieren hacer

lo mismo que
hicieron en Don

celes: pasando
diputados al PT
para desplazar al
PRI como tercera

fuerza y evitar
que en el tercer
año legislativo los
tricolores presidan
la Mesa.
Disuelve Senado banca

das del PRD y PES.

Fecha: 05/06/2020

Página: 23

Area cm2: 285

2 / 2

Columnas Políticas

Adrián Rueda, Capital Político

Adrián Rueda

Costo: 20,266

Página 6



Quien alguna vez haya presenciado el toque
de silencio en un funeral de las FA puede des
cribir la sensación en la piel al escuchar la
trompeta, que describe el dolor de la ausencia
y el honor de haber pertenecido a una de las
más grandes instituciones de México.

La muerte del soldado Abigail nos ha de
jado sin palabras, la decisión de haber termi
nado con su vida para no enfrentar la agonía
de una enfermedad tan desconocida como el
futuro de quien la padece es la prueba irre
futable de lo que estamos viviendo y a lo que
se evade oficialmente. Es cierto, no todos

tendrán que terminar así, pero
el soldado Abigail vivía de cer
ca los horrores del tratamiento
para él inevitable. Su muerte
nos hace voltear al interior de
la institución, soldados jefes y
oficiales, que todos los días an
tes o después de la pandemia,
desde diferentes frentes le dan
la cara a la adversidad, ya sea
para salvaguardar, apoyar, vigi
lar o curar o para vivir como pa
ciente por el riesgo de contagio
al cumplir con su deber.

Abigail deja en sus deudos el
mismo dolor de 41 familias del
Ejército mexicano de las que
nadie habla, pero que han perdido al esposo,
al padre, al hijo o al hermano por enfrentar
se, tal vez de manera incorrecta, a su misión.

Su muerte fue el preludio del fin de la Sana
Distancia que el gobierno federal dio por ter
minada. Con qué datos se determinó el fin de
esta fase si cada día es un día récord cuando
se informa sobre el aumento de contagios y
defunciones, cada día vemos que la famosa
curva domada o aplanada lo es sólo para el
Presidente. La capacidad de responder de for1
ma adecuada y coherente ante una situación
de crisis no está en la actual administración.
Esta semana hemos visto cómo el Presidente
ha sorteado lo inimaginable. En plena pande

mia y en plena tormenta tropical desafía a un
virus y enfrenta un fenómeno natural. No sólo
dio el banderazo a los trenes, con su actitud
dio banderazo a la reactivación y a la movili
dad siendo el peor ejemplo de probidad al no

mantener ni la sana distancia, ni el uso de cu
brebocas en su gira. La notoriedad de quienes
mantuvieron el cubrebocas en todo momento
habló de la seriedad con la que toman la si
tuación en su estado, al margen de los que
tienen que quitárselo para no ir en contra de
la imagen del jefe supremo.

No importan las consecuencias ni los ries
gos, su movilidad y perseverancia extrema
para satisfacer su propia agenda por encima
de la del país implica a un mundo de terceros
que deben darle protección, seguridad, or
den, noticias, todo lo que significa la logísti
ca para un Presidente en cada
traslado, en cada lugar y en cada
espacio.

No importa el riesgo y el es
trés al que se han visto some
tidos periodistas transitando en
sus vehículos carreteras inunda
das, desgajadas, cruzando vías
con corrientes de agua, sin vi
sibilidad totalmente inseguros.
No importa la presión a la

que somete a los secretarios de
las FA, encargados prioritaria
mente de la seguridad física del
Presidente en cada traslado y
de la logística en sus instalacio
nes para seguir con su puntual
mañanera, aunque la lluvia no permita es
cucharlo. "A pesar de los pesares, el objetivo
son mis banderazos en cada estado". Demos
trar quién es a quienes aún piden sensatez
ante un proyecto en donde organizaciones
ambientales, académicas y voces ignoradas
de los pueblos originarios advierten un gran
ecocidio, o las que hoy le piden como prio
ridad destinar recursos urgentes a las nece
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sidades y consecuencias de esta pandemia.

DE IMAGINARIA

El Plan DNII1 no sólo tendrá que enfren
tar la coordinación de los hospitales bajo su
responsabilidad que, lentamente, se verán
saturados, tendrá que trabajar como lo ha
hecho siempre, para apoyar a la población
de las inundaciones que deja Cristóbal a su

paso y que los convierte en el héroe para cada
mexicano.

Con qué datos
se determinó el
fin de esta fase si
cada día es un día

récord cuando
se informa sobre
el aumento

de contagios
y defunciones.

Fecha: 05/06/2020

Página: 15

Area cm2: 303

2 / 2

Columnas Políticas

Miguel Ángel Godínez García

Costo: 21,546

Página 12



No fue un buen día para el doctor Hugo LópezGatell, sub
secretario de Salud y vocero de la pandemia covid19. En un
lapso corto se perfila para pasar de "rockstar" de la 4T (portada
de revista incluida) a chivo expiatorio del covid19.

Sobre él recaerá la responsabilidad de lo que ocurra. Si la
estratega sale mal, como parece, será sacrificado. Ya hay legis
ladores de oposición que le quieren abrir juicio político.

El registro de mil 92 muertos el miércoles (ayer se sumaron
otros 816); el ritmo ascendente de los contagios (cuatro mil 554
en el último reporte) y su reiterada resistencia a las pruebas se
rológicas lo han llevado a ser blanco de las críticas de especia
listas, médicos y opositores.

El diputado del PAN, Éctor Jaime Ramírez Barba, médico
especializado en cirugía general y salud pública, lo acusó, in
cluso, de practicar "medicina de ocurrencia".

¿Saben cómo se defendió? Con críticas al sistema de salud
de administraciones pasadas a las que sirvió.

Dijo que los diputados Gerardo Fernández Noroña y
Reginaldo Sandoval, ambos del PT, pusieron el dedo en la
llaga de la "triste realidad" en la que se encontraba el Sistema
Nacional de Salud antes la 4T: un "histórico abandono."

El subsecretario de Salud aprovechó la comparecencia para
ajustar sus proyecciones sobre la letalidad del covid19. Aho
ra dice que las defunciones podrían llegar a 35 mil en México.

o*E1 PAN hizo pública la carta que envió al titular de la
OMS, Tedros Adhanom, para solicitarle reconsidere la invita
ción a LópezGatell para formar parte del grupo de expertos
que van a actualizar el Reglamento Sanitario Internacional. "El
papel del doctor LópezGatell ha sido solapar al Presidente
de México", asevera la misiva. La firman Marko Cortés, jefe
nacional del PAN, y los coordinadores en las cámaras, el sena
dor Mauricio Kuri y el diputado Juan Carlos Romero Hicks.

|j¡|.*De vuelta a la comparecencia. Los de oposición le re

clamaron sus inconsistencias y contradicciones en temas
como el uso de cubrebocas y sus fallidas proyecciones sobre
el daño que provoca la pandemia. El mismísimo Presidente no
se pone el cubrebocas en las mañaneras ni en las giras que
realiza en pleno semáforo rojo. Alega que tiene permiso del
doctor LópezGatell. ¿Será porque la "fuerza moral" lo hace
inmune? Es pregunta.

Una de las intervenciones más críticas fue la del coordinador
de la bancada del PRI, René Juárez: "Nos dicen que se aplanó
la curva, que se domó la pandemia y ayer (el miércoles) se re
gistran casi cuatro mil contagios y más de mil muertes.

"El mapa del país está pintado de rojo, cuando el grado de
letalidad a nivel mundial es de 6.3% y en México del 11.1%, el
más alto de América Latina", puntualizó.

En su respuesta, LópezGatell repitió que la letalidad es la
proporción de personas que mueren con respecto a quienes
se conoce que tienen la enfermedad. "En México, y en muchos
países, no se contabilizan todos los casos leves. Esto es una de
cisión, no un accidente", aclaró.

*Es cierto que las cifras están en niveles relativamente
bajos si las comparamos con EU, Brasil y la Unión Europea. Hay
menos muertos por cada 100 mil habitantes.

Pero LópezGatell reconoce que esos números son poco
confiables porque, ya lo vimos, no se contabilizan los casos
leves, mucho menos los asintomáticos. Otra contradicción en
la comparecencia: justificó que el Presidente se vaya de gira a
estados con semáforo rojo porque sus actividades son esencia
les. "Vive (AMLO) en el Valle de México (zona más afectada).
No veo porque no pueda trabajar en otras zonas donde hay
menor transmisión", señaló. Sugirió a los diputados no sesionar
presencialmente hasta que el semáforo esté en naranja en el
Valle de México.
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BIGAMIA NO/ANÓNIMO
Si la bigamia es casarse cuando ya está uno
casado, ¿tiene algún nombre cuando uno se
casa dentro de la misma familia?
R. La palabra que usted busca es endo
gamia, del griego antiguo év5ov, endon,
"dentro", y yómos, gamos, "casamiento", al
matrimonio, unión o reproducción entre in
dividuos de ascendencia común, es decir, de
una misma familia, linaje o grupo (religioso,
étnico, geográfico).
SAL/RCG

Se está comercializando sal rosa en los su

permercados, sólo que la sal del sodio es
blanca cristalina y la coloración se debe a
alguna impureza, no dicen a qué se de
be la coloración y la sal, en cuanto a sus pro
piedades gustativas sabe igual.
R. Don RGC, no es (muy) tomada de pelo y
le comparto que la sal rosada es una de las
sales coloreadas más comunes que se en
cuentran en el mercado hoy en día. Esto se
debe a que su costo es relativamente asequi
ble y la facilidad de disponibilidad.
El color es producido por minerales y bac
terias que causan un pigmento carotenoide
rojo. Hay otras sales de colores como la roja,
negra y azul.
La sal se encuentra en una variedad de colo
res y está presente en todo el mundo.
Los colores realmente no provienen de la sal,
sino de los minerales y oligoelementos que
se encuentran atrapados dentro de los cris
tales de sal. El cloruro de sodio en su for

ma más pura es blanco puro o transparente,
como usted indica.

Finalmente, todas estas sales son mejores
que la sal refinada, que es uno de los tres
venenos blancos de la civilización, siendo los
otros el azúcar y la harina refinada.
ENVEJECIMIENTO

¿Se puede envejecer prematuramente por
causas ée.alguna enfermedad o sólo se tra
ta del consabido "me estás haciendo que me
haga viejo con tantos problemas"?

R: Sí, no sólo son las penas del alma, sino

también los síndromes de envejecimiento
prematuro, también conocidos como proge
ria, incluyen dos afecciones hereditarias muy
raras, el síndrome de HutchinsonGilford y
el síndrome de Werner los que la causan. En
ambas condiciones, los cambios en la piel
que indican envejecimiento prematuro in
cluyen: atrofia (adelgazamiento de la piel y
pérdida de elasticidad), pérdida de grasa cu
tánea, y arrugas "prematuras".
ACTIVIDADES
¿Qué tipo de actividades o rutinas
son las más recomendables en estos mo

mentos que tenemos tiempo de ocio?
R. Le recomiendo todas aquellas que enal
tecen el espíritu y que no dañen el cuerpo:
aprender un idioma, practicar aquel instru
mento que dejamos en la juventud, tomar
cursos por video, muchos de los cuales son
gratuitos; adquirir un hobby nuevo, aprender
a escuchar, etcétera. Le comparto que reto
mé el dibujo a colores que no había practi
cado desde la primaria.
UMWmA
¿Qué son las cosas que debemos ya de tirar
y que airear ahora que tenemos tiempo pa
ra ver el medio en donde vivimos?

R. Como usted, yo he dedicado (mejor dicho,
me han dirigido) a hacer limpieza y estos son
los que han salido volando:
Libros que no volverás a leer, y que son do
nados a las bibliotecas.

Ropa que usted o su familia han superado.
Dónelas directamente a quienes las pueden
usar, no a quienes las vayan a revender.
Las películas y la música en CD, DVD o cual
quier otra cosa de grabaciones en cinta como
VHS, pero recíclelas correctamente.
Todos los productos enlatados vencidos.
Obsoletos aparatos electrónicos y electrodo
mésticos, reciclados.
Documentos.
Fotos desvanecidas.

Familiares que han pasado su tiempo de
expiración.
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El 19 de abril de 2017, un hombre mató a quemarropa a
Gerardo Corona Piceno cuando se encontraba a fuera de
su casa, en la esquina de las calles Isla Palma e Isla Antigua,
colonia Jardines de la Cruz, en Guadalajara.

Gerardo era hermano de Alvaro Corona Piceno, quien
en el momento de su desaparición, el 3 de agosto de 2012, se
desempeñaba como comisario de la policía de Ixtlahuacán de
los Membrillos, un municipio ubicado a 40 kilómetros de la
capital estatal, en la región del lago de Chapala.
En noviembre de 2016, sin noticias de su hérmano,

Gerardo denunció por la desaparición al alcalde de Ixtlahua
cán, el priista Eduardo Cervantes Aguilar. Éste, de acuerdo
con su curriculum, es médico egresado de la Universidad de
Guadalajara. Fue dirigente municipal del partido y, entre 2007
y 2009, regidor del ayuntamiento.

En 2010, Cervantes Aguilar fue designado secretario
general del gobierno municipal, cargo que conservó hasta
2015, cuando contendió por la alcaldía y la ganó. La familia
de Alvaro Corona Piceno ha denunciado que, siendo secre
tario general, Cervantes Aguilar vendió dos terrenos al jefe
policiaco; que éste se los pagó, pero que nunca recibió los
papeles. Los denunciantes han dicho que las quejas por este
incumplimiento dieron lugar a amenazas.

En mayo de 2017, menos de un mes después del asesinato
de Gerardo, el alcalde Cervantes Aguilar fue citado por en
la Fiscalía General de Jalisco.

El reportero laime Ramírez Castillo publicó una nota al
respecto en el portal Página 24 Jalisco.

"En días pasados, el presidente municipal Eduardo Cer
vantes Aguilar acudió a declarar a la Fiscalía General del Es
tado por los señalamientos que pesan en su contra por los
delitos de homicidio y desaparición forzada.

"Hasta el momento se desconoce el contenido de su decla
ración. Cervantes Aguilar, quien es investigado por la SEIDO
por su relación con el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG),
habría ordenado la desaparición de Alvaro Corona Piceno,
exdirector de la policía municipal de Ixtlahuacán de los Mem
brillos. Mientras que Gerardo Corona Piceno, hermano de
Alvaro, fue asesinado el pasado 19 de abril del 2017, afuera

de su casa en la colonia Jardines de la Cruz.
"El nombre de Eduardo Cervantes Aguilar aparece er.

un mapa delincuendal que fue presentado el 15 de junio de!
2015, por la Procuraduría General de la República, donde se
revelan los nombres de integrantes del CJNG, que engrosaban
las filas de las autodefensas de Michoacán".

En 2018, Cervantes Aguilar se reeligió como alcalde.
Unos días antes de las votaciones, su contrincante, Otilia Díaz
Endso, denunció que había recibido amenazas contra ella y
su familia. Acusó directamente a Cervantes Aguilar. "Me ha
mandado decir que si no me retiro de la candidatura, alguien
se puede morir", afirmó.

Ese municipio es el mismo en el que Alejandro Giovanni
López, de oficio albañil y de 30 años de edad, fue detenido
la noche del 4 de mayo pasado por policías municipales por
una supuesta agresión a los uniformados. En un video que
ha circulado ampliamente en redes sociales, se ve cómo seis
agentes lo suben a una patrulla, mientras insultan a los fami
liares del detenido.

"Güeyes, si lo matan, ya sabemos", dice la persona que gra
ba el video.

Unas horas después, Giovanni estaba muerto. El cuerpo
fue entregado a su tía en el hospital al que había sido traslada
do después de que lo ingresaron en los separas de la policía.
De acuerdo con el acta de defunción, la causa de la muerte
fue un traumatismo craneoencefálico.

Pasó casi un mes para que el caso se conociera a nivel
nacional. El alcalde Cervantes Aguilar declaró ayer a una
estación de radio de Guadalajara que él sólo supo que "se
habían llevado al detenido a los servicios médicos porque se
sentía mal" y que, mientras se investiga, los policías que parti
ciparon en la detención de Giovanni habían sido desarmados
y reasignados a la vigilancia de un corralón.

En México, la pradera de la indignación social está seca. De
que se resuelva rápidamente este caso de evidente brutalidad
policiaca dependerá que no se incendie, como está pasan
do en Estados Unidos por el homicidio de Geoige Floyd en
Minneapolis.
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O
MITO

Los carbohidratos te hacen subir de peso.
Uno de los mitos más conocidos en reía

ción con la alimentación es la
satanización de los carbohidra
tos. Es común escuchar cuando
hay charlas sobre el peso que
todos los carbohidratos, sim
ples como el azúcar o comple
jos como los granos integrales
deben evitarse en la dieta por
que "engordan".

o
CONSECUENCIA
Esta información falsa deri
va de la falta de educación
para la salud que existe en la
población. Hasta hace poco
tiempo nadie hablaba de los
carbohidratos y aun hoy mu
chas personas no saben qué es
un carbohidrato y qué es una
caloría, pero hablan como si
supieran.
Lo que ocurre es que esa

falta de información hace que
se den como ciertos tanto los
mitos respecto a la comida
como sus consecuencias, así
como que se acepten la "re
comendaciones" de personas
que publicitan toda clase de
dietas "efectivas" e "infalibles"
para lograr la baja de peso, y
si se analizan muchas de ellas
consideran a los carbohidratos

como "enemigos" de la figura esbelta.
Los carbohidratos son la principal fuente

de energía del cerebro. Por lo mismo, cuan
do se reduce mucho su consumo el cerebro

funciona con menos "combustible" al tener
pocas reservas de glucógeno, y cuando el glu
cógeno se agota, el cuerpo libera pequeños
fragmentos de carbono llamados cetonas,
que producen mal aliento, sequedad en la
boca, cansancio, debilidad, mareos, insom
nio, náuseas y confusión mental. Cuando se
deja de ingerir carbohidratos, se pierde agua,
pero no se pierde grasa.

©
REALIDAD

La realidad es que los seres hu
manos necesitamos una alimen
tación balanceada, tengamos o
no obesidad, y la eliminación de
uno de los elementos de la dieta,
los carbohidratos, no tiene ningún
efecto metabólico.
En el cuerpo necesitamos un

balance adecuado entre azúcares
(carbohidratos) grasas y proteínas,
en lo que se ha llamado el Plato
del Buen Comer, que facilita la
identificación de los tres grupos
de alimentos (verduras y frutas,
cereales y tubérculos, legumino
sas y proteínas de origen animal),
la combinación y variación de la
alimentación, la selección de me
nús diarios con los tres grupos de
alimentos y el aporte de energía y
nutrientes a través de la alimenta
ción correcta.

Para comer y vivir sano se ne
cesita entender claramente que
una alimentación debe ser com
pleta, es decir, que incluya, por
lo menos, un elemento de cada
grupo alimenticio en cada de
sayuno, comida y cena; también
debe ser equilibrada, lo cual sig
nifica que los nutrimentos guar
den las proporciones entre sí, al
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integrar alimentos de los tres grupos cada vez
que uno se sienta a la mesa. Pero, además, lo
que cuenta son las raciones adecuadas, por
que comer un plato de carne o pollo es bue
no, pero comer tres platos no lo es; comer un
helado es sano, comer un litro de helado, no.
Come bien, come rico, come con inteli

gencia y disfruta la comida, es lo único que
podrás hacer hasta el último día de tu vida.

La realidad es

que los seres
humanos
necesitamos una
alimentación
balanceada,

tengamos o no

obesidad, y la
eliminación
de uno de los
elementos de
la dieta, los
carbohidratos,
no tiene

ningún efecto
metabólico.

CARBOHIDRATOS

• Cuando se deja
de ingerir carbohi
dratos, se pierde
agua, pero no se
pierde grasa.
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Ante el evidente fracaso del modelo de ges
tión actual ei materia de agua potable, que
tiene como tase la responsabilidad otorga
da por la Corstitución a los municipios para
tener a su cargo los servicios hídricos, los
especialistas del subsector hemos venido
insistiendo SDbre la urgente necesidad de
emigrar, antes de que sea demasiado tarde,
hacia un modelo de gestión que nos permita
transitar por una ruta de mayores resultados
y eficiencias.

¿Cómo funcionaba anteriormente? En

la época posrevolucionaria, se
llevó a cabo ur proceso centra
lizador de muchas actividades
y funciones, al considerarlo ne
cesario para la reconstrucción
y el creclmient} que se estaba
viviendo. En el caso del agua,
se creó la Dirección General
de Operación ce Sistemas de
Agua Potable y Alcantarillado,
dependiente de la Secretaría de
Recursos Hidráulicos, que en
1973 reportó tener a su cargo la
atención de 1,405 localidades a
través de 1,120 sistemas, lo que
representaba un grave proble
ma de coordinación.'Por otro
lado, había en la población la
idea de que el servicio era de
responsabilidad federal y la
gente no pagaba por ello. Era
un modelo ineficiente y una si
tuación insostenible que se tra
ducía en altísimos costos para
la Federación, al mismo tiem
po que en un mal servicio a la
población.
A partir de finales de la dé

cada de los setentas ya se estaba gestando

en México la necesidad de emigrar a un
modelo descentralizado para pasar res
ponsabilidades y fortalecer a los estados
y municipios, lo que para el caso del agua
potable resultó ideal como una pragmática
solución a la problemática que se vivía. En
la Constitución, lo ideal hubiera sido pasar
a los gobiernos estatales la responsabilidad,
pero caro estamos pagando la decisión de
haberla asignado directamente a los muni
cipios, que en el caso del agua potable sim
plemente no ha funcionado.
Tenemos ya más de tres décadas desde

que la responsabilidad pasó de la Federa
ción a los municipios a través de la refor
ma constitucional de 1983 la cual indicaba
que "los municipios, con el concurso de los
estados cuando así fuere necesario y lo de
terminen las leyes, tendrán a su cargo los
siguientes servicios públicos... a) agua pota
ble y alcantarillado". Muy desa
fortunadamente, en la reforma
de constitucional de 1999 se
eliminó el término del "con
curso de los estados" para de
jarlo como una responsabilidad
100% municipal. Grave error.
Salvo contadas excepcio

nes, los mejores modelos de
gestión en el país son en los
que el gobierno estatal tiene
una mucho mayor participa
ción —como es el ejemplo de
los organismos de Baja Cali
fornia, Chihuahua, Querétaro
y Nuevo León—, Pero no es el
caso nacional, que requiere de
un modelo con mucho mayor
participación estatal, que se
sume a las autoridades muni
cipales y a la sociedad en las

Juntas de Gobierno de los or
ganismos operadores.

En el artículo 115 constitu
cional existe un párrafo que
podría ayudar a que la combi
nación de leyes federales con
leyes estatales reoriente el mo
delo de gestión: "Sin perjuicio de su compe
tencia constitucional, en el desempeño de
las funciones o la prestación de los servi
cios a su cargo, los municipios observarán
lo dispuesto por las leyes federales y estata
les". Sin embargo, lo mejor sería modificar el
precepto constitucional para dejar la parti
cipación estatal y de la sociedad totalmente
implantada y sin lugar a dudas. Urge.

En la reforma de
constitucional
de 1999 se
eliminó el
término del
"concurso de
los estados"

para dejarlo
como una

responsabilidad
100% municipal.
Grave error.
MEJORES MODELOS
DE GESTIÓN DE AGUA
• Baja California
• Chihuahua

• Querétaro

• Nuevo León
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Aprieta falta de liquidez
a la 4T
• "Ni la pandemia ha sido domada ni, menos, se ha
conseguido aplanar la curva del número de contagios".

No robar, no mentir, no... ¿Barbosa dixlt?

Nada bien deben estar las cosas al más alto nivel de la 4T
cuando, de forma por demás burda, sus alfiles en el Legis
lativo maniobran ahora con miras a alcanzar una mayoría
con que ahora no cuentan, pero que requieren, si como
parece pretenden forzar a la Comisión Permanente para
que insista en citar a sesión extraordinaria de Congreso
con miras a impulsar, con el pretexto de la crisis sanitaria
y económica, reformas que permitan al Ejecutivo modificar
"a discreción" el Presupuesto de Egresos 2020.

Por ello y para ello es que Mónica Fernández Balboa,
tabasqueña y morena para más señas, se prestó a operar el
"madruguete" por el cual, sin más, formalizó la inmediata

mentarios del PRD y PES en el
Senado, dando marcha atrás al
acuerdo que para mantener am
bos se había avalado el pasado
5 de septiembre con Ricardo
Monreal Ávila y el resto de los
integrantes de la Junta de Coor
dinación Política de la Cámara

alta que el zacatecano encabeza,
para excluir de la Permanente a
Miguel Ángel Mancera y suplirlo
por un moreno más que, en ape
go a órdenes superiores, le dé el
voto que requieren para imponer
cuanta iniciativa o acuerdo se les
ocurra.

La apuesta, es verdad, no pa
rece menor, como tampoco lo es
la causa que la motiva: la inocul
table presión por insuficiencia de
recursos —para no hablar aún de carencia— que la crisis

provocada por la pandemia del covid19 está propician
do y que, en un momento determinado, se evidencia igual
en la necesidad de imponer recortes presupuéstales o de
gasto aquí y allá y que, en un futuro no muy lejano, podría
dar paso a la cancelación o el diferimiento, al menos en el
fondeo, de alguno(s) de los programas clientelares, sociales,
perdón, del gobierno federal.

La creciente percepción de que la situación podría evo
lucionar por la ruta de la carencia de fondos o la falta de
liquidez, vale destacar, se torna claramente más angus
tiante a medida que se multiplican evidencias estadísticas
de que "ni la pandemia ha sido domada ni, menos, se ha
conseguido aplanar la curva del número de contagios" y,
más, a medida que se acerca el momento en que, de ma
nera oficial, la autoridad electoral deberá dar el banderazo
de arranque al más importante proceso electoral federal,
sin duda alguna, de las últimas décadas.
Avanzar y enfrentar el mismo en un entorno de insu

ficiencia de recursos, huelga decir, es francamente inde
t seable. ¿O no?

ASTERISCOS

* No acaba de digerir uno y el Centro Nacional de Control
de Energía (Cenace), donde la única ley es la de la impre
sentable Rocío Nahle, recibió ya un nuevo revés legal. Ayer,
jueces federales desecharon su pedido de que fueran juz
gadores en materia administrativa quienes dictaminen los
amparos otorgados en apoyo al uso de energías renovables
y, se dice, faltan más.
* Quince sacerdotes católicos, al menos, más media docena
de diáconos y religiosas habrían perdido la vida en el país a
causa del coronavirus hasta el término de mayo. De acuer
do con información extraoficial del propio Episcopado, las
muertes citadas no incluyen las de algunos religiosos cuyas
órdenes darán a conocer lo que en su caso decidan.
Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza

política.

Ya se formalizó
la inmediata
extinción de

los grupos
parlamentarios
del PRD y PES
en el Senado.

Disuelve Senado banca
das del PRD y PES.
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CONFIDENCIAL
Jalisco vive con Giovanni
su casoFloyd
Si las autoridades de Jalisco apostaban al olvido en el caso Gio
vanni, perdiéronla apuesta. Ayer, al cumplirse un mes del asesinato
del joven albañil a manos de policías de Ixdahuacán de los Mem
brillos, presuntamente por no usar cubrebocas, más de mil perso
nas marcharon ayer en Guadalajara. En la protesta hubo quema
de patrullas y la irrupción en el Palacio de Gobierno. Y no sólo eso,
varias celebridades y artistas como Guillermo del Toro, Zuria Vega
o la banda Molotov recordaron lo ocurrido, mientras la atención del
mundo está centrada en las protestas por el homicidio de Georges
Floyd. "A más de un mes no hay respuestas, no hay arrestos. No es
abuso de autoridad, es asesinato. El sinsentido, la locura absoluta,
es que ocurra un asesinato a nombre de la salud pública", escribió
en Twitter el ganador del Oscar.

Abren puertas azules a perredistas
Tras la desaparición de la bancada del PRD en la Cámara alta, el líder
del PAN en el Senado, el queretano Mauricio Kuri literalmente
abrió las puertas a los legisladores del partido del sol azteca Juan
Manuel Fócil Pérez, Antonio García Conejo y su coordinador,
Miguel Ángel Mancera, para que se sumen a su grupo parlamen
tario. Para Kuri, desaparecer la bancada del PRD fue un "berrinche"
de la mayoría para "matar la nota" de la incorporación de Lilly Té
llez a la bancada panista tras su salida de Morena. ¿Será?

La frágil memoria de Morena
Muy molestos se dijeron varios de los diputados de la alianza Mo
renaPTPES con los legisladores del bloque opositor del PAN, PRI,
PRD y MC ayer. Se quejaron de que, en el encuentro virtual que
tuvieron con el subsecretario Hugo LópezGatell, "esos partidos
mostraron que sólo saben descalificar, acusar, ofended', que "no
proponen nada nunca" y que "todo el tiempo están en su papel de
opositores". Por eso anticiparon que, de ser así, "será difícil continuar
estos encuentros". ¿Se olvidan de sus interrupciones a los informes y

comparecencias a funcionarios de mayor rango, como el Presidente
y secretarios de Estado? Que frágil es la memoria.

Cuentas pendientes enBC
Cuando la Corte determinó que Jaime Bonilla gobernará Baja Cali
fornia sólo dos años, el mandatario dijo que aun así le daría tiempo
de procesar a su antecesor, Kiko Vega, por sus presuntos actos de
corrupción. Ríes nos comentan que durante la pasada gira del Presi
dente le informaron sobre el caso de Fernando Beltrán, el "com
padre" de Kiko Vega de Lamadrid, quien junto con su socio Roberto
Gómez se encuentran bajo investigación de la U1F por posible
lavado de dinero a través de sus empresas como proveedores del go
bierno estatal. La dupla nos dicen obtuvo contratos por casi 2 mil
millones de pesos, por su extrema cercanía con el Ejecutivo estatal.

El trascabo no arrancó
Resulta que el trascabo de arrendamiento que se quería presumir
como símbolo por el arranque de obras del Tren Maya, nomás nunca
arrancó, quizá debido a las lluvias que azotan al sureste del país. Al
equipo de logística presidencial le pareció buena idea sustituirlo por
la primera locomotora de carga que pasara por la población de Max
canú, Yucatán. Fue así que el Presidente se mostró al país dando el
banderazo de inicio para su emblemática obra al lado de un desven
cijado convoy de carga de los años 40, oxidado y repleto de grafiti. El
video circuló por las redes casi tanto como el inmediato anterior, el
cual mostró al mandatario intentando logr ar el equilibrio al filo de la
cubierta de un barco que se bamboleaba con estrépito.

Los cubrebocas de Fonatur
A pesar de la evidente renuencia del presidente López Obrador
por utilizar un cubrebocas, por primera vez este aditamento se inte
gró a la imagen institucional del Gobierno de la República. Para pre
sumir los beneficios de las estaciones del Tren Maya, Fonatur ordenó
que en su comercial se cubrieran con tapabocas a los trabajadores
que se mostraron en la imagen oficial. ¿Será el principio de la nueva
normalidad para la publicidad gubernamental?
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El engaño a López Obrador
• Por qué nadie cuida al Pre

Ósidente? ¿Por qué dejan
que salga a la arena pública

a repetir las mentiras que le di
cen en su equipo? ¿Quiénes le
calientan la cabeza y lo lleva a
confrontaciones que lo exhiben?
La mañanera de ayer es un ejem
plo de la traición y falta de ética
institucional en el equipo del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, que rema con datos
que le proporcionan, que no re
sisten el más mínimo análisis. Se
acentúan sus errores porque su
gusto por la confrontación, y la
enorme exposición pública que
produce un desgaste natural,
por el número de horas ante al
micrófono y el ejercicio de go
bernar. Hacerlo es una decisión

personal y no hay señales que
modificará las mañaneras, que
sirven para múltiples propósitos,
algunos tan importantes como el

de la gobernabilidad.
El problema que tiene no es

con el formato, sino los insumos
que le proveen, que se añaden
a sus prejuicios y a los que en
su equipo le siembran en la ca
beza. Una de sus convicciones,
como lo expresó ayer, es que
"nunca se había atacado tanto a

un gobierno como ahora en los
periódicos, en la radio, en la te
levisión, (antes) todo era aplau
dir y callar, quemarle incienso al
presidente, lo cual ahora es un
timbre de orgullo, porque hay
libertades y la prensa no está
subordinada, sometida al poder
como antes". Se entienden sus
palabras como parte de su na
rrativa para machacar que todo
lo que hubo antes que él, estaba
podrido.
Sin embargo, le servirá de ma

nera efímera, porque en el análi

sis posterior, se podrán apreciar
las falsedades de su discurso y
se revisarán en función de los

resultados. La prensa sometida
al poder, como plantea, es una
mentira. Ni siquiera en la parte
dura del autoritarismo mexicano

en los 60's y 70's, dejó de haber
prensa crítica, que era reprimida
hoy no sucede, y desde los
80's, los medios fueron ratifi
cando sus libertades constitu

cionales. De haber "quemado
incienso al Presidente, aplau
dir y sólo callar", jamás hubiera
tenido la proyección nacional
cuando el presidente Vicente
Fox lo quiso meter a la cárcel,
que tuvo que recular por la pre
sión política expresada, precisa
mente, en la prensa.
Es cierto que es un Presidente

muy criticado, pero podría plan
tearse como hipótesis que, pro
porcionalmente, lo es menos que
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su antecesor Enrique Peña Nieto.
No hay un estudio aún que haga
esta comparación, pero para ar
gumentar, utilizaré un caso per
sonal. Funcionarios del gobierno
de Peña Nieto se quejaban de
esta columna porque criticaba al
expresidente entre 15 y 17 veces
al mes. Si se revisan las 20 co
lumnas de mayo pasado, textos
críticos donde López Obrador
sea el actor principal, son 12.
López Obrador llevaba hasta

el 2 de junio, de acuerdo con el
tracking que realiza SPIN Taller
de Comunicación Política, 381
mañaneras con una duración

promedio de 101 minutos. Peña
Nieto tenía un promedio de
cinco eventos semanales donde

hablaba, en suma, un total de 60
minutos. Las críticas al gobierno
peñista, las investigaciones y las
denuncias de corrupción, allana
ron el camino de López Obra
dor a la Presidencia. El abordaje
crítico de la prensa a gobiernos
anteriores, se puede argumen
tar, también contribuyeron al
hastío del electorado con el PRI

y el PAN que, como se apreció
en un porcentaje significativo de
votantes por López Obrador en
2018, optaron por él para no te
ner más de lo mismo.

Este trabajo profesional es
negado por el Presidente e, in
cluso, cuenta una historia ficti
cia de los medios. Una vez más,
se entiende como herramienta

política para sus fines, pero
sus prejuicios no son acotados

por su equipo con información
que impida que patine de una
manera tan notoria. Por ejem
plo, en la mañanera de ayer se
volvió a referir negativamente a
Reforma al cual ha mencionado
173 veces, según SPIN, como
un diario amarillista con moti

vaciones ideológicas y políticas.
Afirmó que había colocado a
México en el tercer lugar de fa
llecimientos en el mundo, pero
no hay una línea en la edición de
ayer de Reforma, que soporte esa
imputación.
Quienes le informaron mal,

además, lo llevaron a pasar un
momento incómodo cuando

tras pedir que le proyectaran
la primera plana del periódico,
no pudo encontrar porque
no existía, el dato que men
cionó. Luego alegó que la prensa
aborda la pandemia haciendo
"creer que sólo es en México que
está sucediendo". No es cierto.

El Financiero, por ejemplo,
incluye en su portal el tracking
del coronavirus en el mundo

de la Universidad Johns Hop
kins, multicitado en los medios
mexicanos.

Contra lo que registran los
medios, dijo que de 30 países,
México está en el lugar 18 de
fallecimientos. No está claro de

dónde salió ese dato que le pro
porcionaron, pero también es
falso. La Organización Mundial
de la Salud ubica a México en el
lugar 7 de decesos. López Obra
dor dijo que las tasas de letalidad

aunque confunde letalidad con
número de muertos, en varios
países europeos son mayores
que en México, pero el tracking
de la Johns Hopkins y la base de
datos de The New York Times, lo
desmienten. La tasa de letalidad

en Alemania (8.5), Bélgica (9.5),
y Suecia (4.5), por ejemplo, son
menores que en México (11.8).
En ese continente, sólo Rusia
tiene una tasa mayor (26.87).
La mañanera de ayer estuvo

llena de imprecisiones, pero la
culpa no puede atribuírsele úni
camente al Presidente, sino a su
equipo, que le alimenta la infor
mación. Si dice mentiras López
Obrador es porque se las dicen a
él. Si no les reclama o ajusta ese
equipo, él será quien pague. En
las sombras de Palacio Nacio

nal, los que cometen esos errores
pasan desapercibidos ante la
opinión pública. Pero a quien
acribillan, exhiben y descuidan,
incumpliendo su función, es al
Presidente.

ias críticas, y
denuncias contra
Peña allanaron el
camino deAMLO a

la presidencia
Si dice mentiras

López Obrador, lo
que ocurre casi a
diario, es porque se
las dicen a él
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Madruguete
parlamentario

Vaya agarrón el que sucedió en el
Senado, y es que la presidenta
de la Mesa Directiva, la more

nista Mónica Fernández, fue artífice
de una de las peores chicanadas en
la Comisión Permanente, y de nues
tra vida parlamentaria moderna. ¡Así
como lo están leyendo!
Bueno, tampoco es que Morena se

haya caracterizado por su pulcritud y
apego a la legalidad en el Congreso
cómo olvidar el agarrón en la imposi
ción, perdón, en la votación de Rosa
rio Piedra, pero Fernández de un
plumazo y al más puro estilo morenista
de que quien pega primero pega dos
veces, a poco menos de cinco minu
tos de concluir la sesión de la Comi
sión Permanente, anunció que por
acuerdo de la Mesa Directiva se disol

vían los Grupos Parlamentarios del
PRD y del PES. ¡Quiúboles!
Fue tal el madruguete que se aventó

que, cómo no equipararlo o acordar
nos de la "Roqueseñal" sí, cuando
Humberto Roque Villanueva allá en
1995 celebraba el aumento del 50 % al
IVA en la Cámara de Diputados.
A Mónica Fernández de poco le sir

vió haber llegado como una candidata

de consenso al interior de Morena,
frente a los arrebatos e intentonas de

Martí Batres de quedarse en el cargo.
Ni en el oscurantismo de Batres en
la Mesa Directiva se vieron tales

tropelías y uso faccioso y poco ins
titucional de ésta.

¡NI LA EXPERIENCIA PORRILSE ATREVIÓ A TANTO!

Primer acto, el acuerdo de la

Mesa Directiva por el que se di
solvieron ambos grupos parla

mentarios no se inscribió en la orden
del día.

Segundo acto, durante la sesión de
la Permanente la presidenta no anunció
o "cantó", como dicen en la jerga legis
lativa, el acuerdo, incluso se desahogó
la agenda política y la presidenta no dio
luces de lo que se venía.
Tercer acto, minutos antes de que

se acabará la sesión, sin previo aviso,
Fernández nos recetó o "notificó" un co

municado por el que quedaban disuel
tos los Grupos Parlamentarios del PES y
del PRD.

¿Cómo se llamó la obra? Ni los
veo, ni los oigo

El argumento utilizado por Fernán
dez fue que la Ley Orgánica señala "que

grupo parlamentario estará constituido
por un mínimo de cinco senadores". No
obstante, hay un acuerdo de la Jucopo
por el "que se acuerda respetar la
permanencia de todos los grupos
parlamentarios con los que inició la
LXIV Legislatura".

Cumplir la ley no es un asunto de
contentillo ni una herramienta para el
golpeteo político.
Hay que recordarle a la senadora que

el acuerdo que se notificó tiene efecto
sobre la configuración parlamentaria
del Senado, no de la Comisión Perma
nente, ya que está es conformada por
diputados y senadores acordados por
las Cámaras, es decir, son resultado
de ese proceso.
Si querían que Miguel Ángel Man

cera dejara de formar parte de la Comi
sión Permanente, pues tendrían que
quitarle su escaño, más no su grupo
parlamentario.

Sería bueno que nos dijeran los mo
renistas ¿qué les dolió más?, que no
tuvieron los votos para el periodo
extraordinario, que se exhibió a
LópezGatell como ineficiente, misó
gino y soberbio en la reunión con los
senadores, o bien que la Senadora Lilly
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Tellez tuviera independencia y se
sumara al PAN.
Ah y en Diputados, Mario Delgado

en contubernio con el PES y demás alia
dos están creándole al PT una mayoría
ficticia para quitarle la mesa directiva al
PRI. Por qué Morena no cumple su
palabra, en el periodo anterior quisie
ron hacerle lo mismo a Acción Nacio
nal. Sin palabra no hay ética, sin ética
no hay valores; sin valores no hay ho
nor, y sin honor, no hay nada.
Para el Presidente los órganos au

tónomos no sirven más que para
"simular", lo que ha causado

críticas, millonarias pérdidas económi

cas y problemas de certidumbre legal
a las inversiones. Sin embargo, a veces
organismos como la Cofece, de Alejan
dra Palacios, se empeñan en darle
la razón a AMLO, pues llevan 4 años
quesque investigando posibles prácti
cas monopólicas de Centrum Pro
motora Internacional, de Valentín
Campos, en el mercado de servicios
integrales de estudios de laboratorio y
bancos de sangre. Imagínense, que en
las oficinas de Av. Revolución 725 aún

andan en el periodo de los alegatos y
pruebas para intentar librar la sanción.
Mientras tanto, Centrum suma 170
contratos, de 2016 a la fecha, por

más de 2,800 mdp, cortesía del IMSS
y la SEDEÑA. Ya es hora que la Cofece
concluya su investigación y castigue o
no a los responsables si es que cometie
ron actos fuera de la ley. Por lo pronto,
en Centrum andan muy entusiasmados
por ganar más contratos en el IMSS,
pues se comenta que Valentín Cam
pos tiene un GRAN amigo de la familia
de Zoé Robledo; no vaya a pensar que
es uno de sus hermanos, ¡eh!
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DESDE SAN LAZARO

AMLO mueve sus piezas
en el Congreso
Alejo Sánchez
Cano
QOpine usted:
oplnlorfláflnanclero.com.mx

Ricardo Monreal, pas
tor de los senadores

de Morena y el mejor
operador político que tiene el
presidente, dio el banderazo de
arranque rumbo a las eleccio
nes intermedias con la desapa
rición de la bancadas del PRD

y PES y con este movimiento
político busca alcanzar, en un
primer momento, la mayo
ría calificada en la Comisión

Permanente para convocar
a sesiones extraordinarias y
luego votar por mayoría sim
ple, la aprobación del uso dis
crecional del presupuesto por
parte de AMLO, amén de otras
reformas.
Y lo mismo está ocurriendo

en la Cámara baja con la cesión
de cuatro diputados de Mo
rena a la fracción del PT, con la
intención de desplazar al PRI
como tercera fuerza política,
que como tal le corresponde
ría presidir la Mesa Directiva
de ese órgano deliberativo,
durante el tercer periodo de se
siones. Estos movimientos res

ponden a toda una estrategia
políticalegislativa para apro
bar las iniciativas que siguen
atoradas y que son parte de la
agenda de AMLO para afianzar
el poder y con ello llegar fuerte
a las elecciones del próximo
año y la revocación de mandato
del 2022.

El Partido del Trabajo con
este movimiento llega a 40 di
putados y se ubica a tan solo
seis legisladores del PRI, por
ello, no dude estimado lector
que en los próximos días más
diputados del partido en el po
der se sumarán a las filas del
PT.

Ante este agandalle legisla
tivo, la oposición, sobre todo en
el Senado, no atina a desplegar
un contrataque que le permita
impedir, en bloque, la desapa
rición de la bancada de uno de

sus aliados, el PRD y por otro
lado, anticiparse a otros movi
mientos que están por darse.
La deserción de la senadora

Lilly Téllez de las filas de Mo
rena al PAN, fue el detona
dor de las hostilidades en el

Congreso.
Dirán misa los opositores en

torno a la desaparición del PRD
en el Senado; "que se descono
cieron los acuerdos de la Junta
de Coordinación Política, en el
sentido de respetar la perma
nencia de todos los grupos par
lamentarios con los que inició
la Legislatura".
Que se vulneró a las mino

rías; que no se respetó la volun
tad de millones de mexicanos

que votaron por el PRD, pero
si no se opone todo el bloque
opositor al agandalle, de nada
servirán las pataletas de co
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raje que están haciendo en ese
partido.
Apunta la diputada amarilla,

Verónica Juárez Piña que "aun
que Morena no lo acepte, el
PRD sigue representando a mi
llones de mexicanos que creen
en la verdadera izquierda. Hay
que señalar que esta decisión
no podría afectar la integración
de la actual Comisión Perma

nente, pues nuestra Constitu
ción establece que la elección
de sus miembros la hacen los

plenos de ambas cámaras del
Congreso al término del pe
riodo ordinario", precisó.
La conducta de Morena es

revanchista y antidemocrática.
No tolera que se cuestione al
Ejecutivo federal, a pesar de
que las decisiones equivocadas
de su gobierno están teniendo
severos perjuicios para la po
blación, comentó la diputada
por Jalisco.
"Aspiran a construir mayo

rías artificiales en el Congreso
de la Unión y un gobierno sin
contrapesos, buscan minar a
toda costa al Poder Legisla
tivo, a los órganos autónomos,
al federalismo, a la división de
poderes, al Estado de derecho y
ahora a la oposición, y eso no lo
vamos a permitir", advirtió.

Estos movimientos responden a toda una
estrategia políticalegislativa para aprobar
¡as iniciativas que siguen atoradas...
La conducta de Morena es revanchistay
antidemocrática. No tolera que se cuestione
al Ejecutivo federal
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Sin luz al final
del túnel
AUTONOMÍA RELATIVA

Juan Ignacio
Zavala
Q Opine usted:
zava1ajjipiio.com

Oijüanizavala
La luz al final del túnel es

una frase muy usada para
ejemplificar que se va a

salir de determinada situación

de crisis o de apuro. El país hace
tiempo que entró a un túnel por
diversas circunstancias, una de
ellas la pandemia global, pero la
oscuridad en el túnel se agrava
por la incompetencia del go
bierno, su manifiesta vocación
por el disparate, el desorden
que prevalece y la necedad del
Presidente.

Estamos en el túnel, cierto,
pero no se ve la luz, ni siquiera
un foquito generado con carbón
delaCFE.
Los datos son demoledores.

La economía ha comenzado su

caída estrepitosa. Inevitable en
una buena parte por lo que s u
cede en el mundo y como recor
datorio de que México no es una
isla por más que el Presidente
crea que vivimos en otro siglo y
en otro planeta. Pero el escena
rio económico se agrava más
por la incapacidad del gobierno
de hacer planes para mitigar el
daño que se vive.
En el proceso de radicaliza

ción que vive el Presidente por
increíble que suene se puede
radicalizar más, se le han
multiplicado los enemigos. Sus
adversarios ya no son "un grupo
mafioso", sino sectores enor
mes que atentan piensan él y

su gente contra la estabilidad
de su gobierno. Han puesto a
circular la palabra "golpista" y
sus derivadas. Arrinconado en

sus ideas y prejuicios, cualquier
ayuda la ve con sospecha, cual
quier propuesta la ve maligna,
cualquier gesto de buena vo
luntad lo ve interesado. Así será

muy difícil enfrentar los proble
mas que no solamente son de
él. Su gobierno puede acabar en
los próximos meses si no hace
algo al respecto (por acabar me
refiero a que no podrá hacer ya
casi nada, no a que renuncie o
se vaya. Con votos llegó y con
votos se irá).
Es entendible la desespera

ción del Presidente, la urgencia
que tiene por cambiar de dis
curso. El túnel no permite ver, la
oscuridad es total y el Presidente
cree que su palabra ilumina y
por eso dice cosas que nadie le
cree. Ante el dato de que 12 mi
llones de personas perdieron su
empleo, ante la realidad de que
los negocios no pueden abrir
en 31 estados del país, ante la
economía estancada, él dice que
ya tocamos fondo y que va a ge
nerar dos millones de empleos.
No encaja lo que dice con lo que
sucede y lo peor es que parece
no darse cuenta.

El ir contra la realidad es ya
una práctica recurrente en el

gobierno federal. En el manejo
de la pandemia, mentir, disfra
zar datos, contradecirse, es la
norma y eso mismo empezare
mos a ver en el área económica.

Al hablar diario la idea es satu

rar y confundir, no informar.
Cuando el Presidente anunció

que el PIB no era importante

como medición, en realidad de

cía que la cosa iba estar terrible

y que sería mejor hablar de otra

cosa: de la felicidad, de los tre
nes, de comer arroz y frijoles o
de las nanomoléculas que man
tienen la salud de la secretaria
de Gobernación.

"Tener otros datos", no es una
ocurrencia discursiva. Es una

filosofía de gobierno, es el pleito
perenne con lo que sucede, es su

enfrentamiento con la realidad.

No importa el tema, no importa

la prueba que se le documente,

él ve otras cosas, otro país en

el que no sucede nada malo, la
gente se ama, los narcos viven
con sus mamás, el Covid le da a
los que se portan mal, la gente
tiene un par de zapatos y comen
frijoles y beben piñamiel, mien
tras acampan en el inmenso
lote baldío de lo que iba a ser un

aeropuerto.

Y para darle densidad a la

oscuridad del túnel el subsecre

tario Gatell dijo ayer que quizá

lleguemos a los 30,35 mil muer
tos. Hace unas semanas decía
que seis mil muertos, vamos en
más de doce mil. No es difícil

adivinar el futuro cercano. Por

eso el senador por Morena, Ger
mán Martínez, citando al poeta
Miguel Hernández, dijo que
Gatell estaba sentado sobre los

muertos. Fue preciso.
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Pemex echará a la calle
a 8 mil personas

a cadena productiva de Pemex está a punto
de reventar. La miseria de Octavio RomeroLy Marcos Herrería fue tal, que entre 8 mil
y 10 mil trabajadores perderán su empleo en
las próximas semanas.

Son obreros de decenas de contratistas que ya no
pueden ser sostenidos más porque la empresa impro
ductiva del Estado no pagó deudas, pero sí imple
mento ajustes que implican suspensión de contratos.
Las medidas no solo echarán a la calle a cientos de

empleados que habían reactivado plazas como Ciu
dad del Carmen y Villahermosa, sino que las empre
sas para las que trabajan se irán a la quiebra.
De la noche a la mañana Romero y Herrería, los

pupilos del presidente Andrés Manuel López
Obrador, cortaron gran parte de los servicios que se
requieren en instalaciones marinas.

suspendieron 60 embarcaciones. La afectación es para
de Alfredo Miguel Bejos, N. Bourbon de Ge

Marinsa de José Luis Zavala.
Integral de Juan Pablo Vega, Técnicas Marítimas

de Fabio Bartolloti, Hydra Marine de Mario Solache
Seara.

En servicios de mantenimiento el golpe alcanza a Typhoon de Benjamín Sali
nas, Diavaz de Luis Vázquez, Evya de Fausto Miranda, Demar de Dennis Chow
y Grupo R de Ramiro Garza.
Pemex también ya notificó la suspensión de 15 contratos para plataformas de

extracción de petróleo en la Sonda de Campeche. De 43 estructuras con que cerró
mayo se quedará con 28 para diciembre.
Cinco pertenecen a la china COSL que preside Dong Tienjun, tres son de Sea

drill de John Fredriksen, dos de Perforadora Central de Patricio Álvarez Mor
phy y dos de Goimar de Humberto Issasi.
La lista continúa con una de Perforadora Latina de Adolfo del Valle Ruiz y tres

más de Perforadora México, de Germán Larrea, que incluso ya informó a Pemex
que tras esa rescisión se irá irremediablemente a quiebra.
El desorden de Chano y Chon (así de plano les dicen ya a Romero y a Herrería)

provocó semanas atrás que Banorte se levantara de la mesa, agarrara todas sus ca
nicas y dejara colgando a contratistas.
Y es que Pemex les neutralizó el cobro de decenas de facturas de factoraje, gene

rando ya un daño patrimonial al banco de Carlos Hank. No se descarta que otras
instituciones sigan el mismo camino.

Muchos afectados tienen préstamos o emisiones de deuda pública alentados por los planes
de la 4T. Esos mismos registran cuentas por cobrar del orden de los 400 millones de dólares.
Halliburton, que preside Jeff Miller, es otro al que no le pagan. Recién le decía

que está minimizando operaciones en México. Su responsable aquí, Hermes Agui
rre, ya notificó cierres de oficinas.

Andrés Manuel López Obrador
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POR CIERTO QUE una empresa a la

que este vendaval le vino "como ani
llo al dedo" es al

Grupo Huerta
Madre. Toda la

casta tabasque
ña apuntala a su
dueño, Manuel
Santandreu,
que pian pianito
está "rapiñando"
más y más obras
en la nueva refi

nería de Dos Bocas con todo el apoyo
de la secretaría de Energía, Rocío Na
hle. Para los trabajos de relleno y ha
bilitación de terrenos a la holandesa
Van Oord le metieron de última hora
de socio a Santandreu, que a la postre
se quedaría con el contrato cercano a
5 mil millones de pesos. Pero apenas
el mes pasado a Grupo Huerta Madre
le adjudicaron sin licitación de por
medio la construcción de 14 edificios
corporativos por otros 4 mil millones.

UNA MÁS DE LOS DE LA 4T: Alejan
dro del Valle es el socio de Carlos

Cabal en el pro
yecto de moderni
zación del Banco

del Bienestar, que
dirige Rabindra
nath Salazar.
Es un personaje
interesante. En

tre sus negocios
está el manejo de
remesas prove
nientes de Estados Unidos a través de

Penny Money. Es un hombre de nego
cios forjado en el Estado de México,
cercano a Arturo Montiel y Enrique
Peña. Con Isidro Pastor fue activo
promotor del voto a través de Fuer
za Mexiquense. Trabó buena relación
con Gabriel García, el jefe de los su
perdelegados de Andrés Manuel Ló
pez Obrador, mucho antes de que
ganara las elecciones de 2018. Cabal
apareció poco después. Dicen que es
el poder atrás de Del Valle.
CEMEX, DE ROGELIOZambrano,
emite hoy mil millones de dólares
en notas sénior. Los recursos servi

rán para mejorar su perfil de deuda.
BBVA de Eduardo Osuna, Citibana
mex de Manuel Romo, JP Morgan
de Felipe GarcíaMoreno y el Credit
Agricole de Octavio Lievano lideran
la emisión. Como colíderes apunte a
Bank of AmericaMerril Lynch, HSBC,
ING y Mizuho Securities. El grupo tie
ne una deuda por 4 mil 120 millones
de dólares, de los que 121 millones
de dólares son a pagar este año. Los
regiomontanos también se adelantan
a un escenario complicado. Aquí sus
prestamistas además de esos bancos
son Banorte de Carlos Hank, San
tander de Héctor Grisi y Bancomext
de Carlos Noriega.
POR LO QUE hace a Aeroméxico, se le
está complicando el levantamiento de
más capital. La compañía dirigida por
Andrés Conesa fracasó en su inten
to de obtener 110 millones de dólares

del Bancomext o Nafinsa. Simplemen
te imposible dada la negativa de An
drés Manuel López Obrador de
"rescatar" grandes empresas, de ahí
que los pupilos de Eduardo Tricio y
Valentín Diez Morodo estén tratan
do ahora de monetizar aviones de su

propiedad. La aerolínea que preside
Javier Arrigunaga posee una flota
de 125 aparatos, de los que alrede
dor de 30 son suyos. Con Boeing están
tratando de hacer un sale & lease back
pero ya se imaginará que todas las ae
rolíneas del mundo están en lo mismo.

Manuel
Santandreu

Alejandro
Del Valle
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EL CONSEJO de la Judicatura Fede
ral dio el banderazo para que el Poder
Judicial reciba a
partir de ya nue
vas solicitudes o
demandas de con
cursos mercatiles.
En un comunica

do del 3 de junio
la instancia que
preside Arturo
Zaldívar aclaró
dudas. Los jueces
podrán admitir nuevos casos, dictar

medidas cautelares de protección a
empresas y suspender procedimien
tos, como las visitas a negocios hasta
en tanto se normalicen las activida
des. También con el Instituto Federal

de Especilistas en Concursos Mercan
tiles, que dirige Edgar Bonilla, se
trabaja ya la metodología para la re
cepción de demandas, expedientes y
demás aspectos de manera electróni
ca. El lunes caerán los primeros casos.
GUSTAVO DE HOYOS se sumó al recla
mo del sector privado por lo sucedido
con el Fondo Durango para el rescate
de empleos, por el que se canalizaron
50 millones de pesos para otorgar cré
ditos preferenciales a empresarios re
gionales y que terminaron repartidos
entre funcionarios públicos y altos
directivos delegacionales de los orga
nismos empresariales. Entre los bene
ficiarios está Alejandro Wallander,
esposo de su presidenta de la Comi
sión de Medio Ambiente a nivel na

cional, Mayté Vivo Prieto, a quien
le extendieron una línea de fin anda

mie rito por hasta 500 mil pesos.

Arturo
Zaldívar
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El tango del Presidente
La popularidad presidencial

y el apoyo al partido gober
nante se están moviendo

de manera coordinada, como
un reflejo, casi como si bailaran
tango, un tango distante, con el
Presidente en un nivel y su par
tido en otro, pero al mismo com
pás. Si uno sube, el otro le sigue,
y si uno baja, el otro también.
Así puede apreciarse en la grá

fica de las encuestas nacionales

que publicó El Financiero esta
semana. Ya desde el principio se
advertía cierta sincronía, pero
la estabilidad en ambas medi

ciones durante el primer año de
gobierno hacía difícil apreciarla.
A partir de enero de este año, la
sincronía se volvió más evidente:

Cuando la popularidad del Presi
dente baja, el apoyo a su partido
baja, y cuando la popularidad
sube, el apoyo a Morena también.

Aveces los pasos que da el
partido son más grandes, a veces
más chiquitos, pero sí parecen
ir al compás de la popularidad
presidencial. El Presidente va
poniendo el ritmo y con ello va
moviendo la suerte del partido.
Quienes saben de tango, yo cier
tamente no, dirían que el manda
tario es quien marca los cortes.
Narraba Jorge Luis Borges que

en un bailon go, cierto baila
rín decía, con vanidad, que "los
cortes le correspondían a él, la
pareja tenía que ir adivinándole
la intención y siguiendo el mo
vimiento, pero sin que esto se
notara demasiado". (El Tango:
Cuatro conferencias). Aquí con
el partido parece un poco lo
mismo, hay que ir adivinando
al Presidente, adecuándose en
cada corte que hace, seguirle
el paso y moverse en sincronía.

Aunque sea distante, uno en su
60 por ciento, el otro 40 puntos

abajo, pero ahí van, de la mano.
Esta sincronía entre la popula

ridad del Presidente y el apoyo a
su partido no es nueva. Se ha de
jado ver en las encuestas desde
hace algunos sexenios, sobre
todo de priistas. En el más cer
cano, el de Enrique Peña, fue evi
dente incluso desde antes de que
ganara las elecciones. Su partido
se revigorizó con el ascenso en la
imagen del mexiquense, y, una
vez como presidente, la caída
en su aprobación se tradujo en
una caída en las preferencias
tricolores. En esos años, el tango
del presidente y su partido no
era distante, la aprobación y el
apoyo al PRI iban pegaditos.

Las implicaciones electora
les son muy claras. Justo dentro
un año, el 6 de junio de 2021,
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están programadas las eleccio
nes intermedias. Conforme nos
acerquemos a los comicios, será
cada vez más importante ver si
la aprobación de AMLO avanza
o retrocede. De ello depende en
gran medida la suerte de Morena
en las urnas. Por cierto, quienes
también van bailando tango con
el Presidente son los beneficia

rios de programas sociales: sus
niveles de aprobación parecen
ser los que mueven el indicador
general; los no beneficiarios, que
son la mayoría, se muestran más
quietos, no bailan.
Como antecedente al 2021, re

cordemos que en junio de 2008,
un año antes de las elecciones

intermedias, Felipe Calderón
contaba con 64 por ciento de
aprobación, según la encuesta
de Reforma que en ese entonces
yo coordinaba (4 puntos más
de lo que tiene hoy AMLO), y su
partido lideraba la intención de
voto con 31 por ciento las prefe
rencias brutas, equivalentes al
38 por ciento de voto efectivo,
similar a lo que tiene hoy Mo
rena en porcentaje efectivo, un
37 por ciento. Un año después, el
PAN obtendría 28 por ciento de
la votación, 10 puntos menos, y
rebasado por el PRI, que obtuvo
casi 37 por ciento.
Repasar ese episodio no es pro

nosticar, es sólo recordar cómo
iban un año antes y ver algunas

coincidencias: niveles simila

res de aprobación y de apoyo al
partido gobernante, además de
una epidemia y una crisis econó
mica de por medio. La diferen
cia, quizás, es que el PAN bajó
mientras que Calderón llegaba a
las elecciones con popularidad al
alza, en 69 por ciento, empujado
quizás por el efecto rally de la
emergencia sanitaria de ese en
tonces. Su creciente popularidad
no se tradujo en votos; no hubo
tango azul.
Con AMLO y Morena, el tango

es evidente, se mueven juntos.
Por ello, de aquí a la elección, el
índice de popularidad presiden
cial se vuelve acaso una aguja
del tablero electoral.

La popularidad presidencialy el apoyo al
partido gobernante se están moviendo de
manera coordinada
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Mafias: El Estado y el derecho
Digámoslo con todas sus

letras. Este país no funcio
naría (eso que llamamos

funcionar) si la ley imperara.
Estar encerrado no clausura las

ventanas al sistema de discreriona

lidades que hemos creado.
La basura no ha dejado de pasar

en la pandemia. ¿Por qué en un
país en el que la burocracia es peor
que los sketches de Héctor Suárez
los servicios municipales no se de
tuvieron mientras miles fallecían?

La primera respuesta es siem
pre la correcta. Por dinero. Porque
el sistema que nos soporta, los
cimientos de nuestra convivencia,
no son un pacto social, un acuer do
político, una idea de profesio
nalizar las soluciones a nuestros

problemas. No. Todo lo mueve el
negocio. Todos encerrados, todos
pidiendo para traer y desechando
toneladas de cartones, empaques,
plástico... y todos sabiendo que

por unas clasemedieras monedas
los de la basura se llevarán nues

tros desperdicios. Qué alivio lo que
se compra con menos de un salario
mínimo.

En ese pasado que hoy llamamos
vieja normalidad, siempre estuvie
ron ahí esos hoyos negros que pre
ferimos nunca voltear a ver, esos
que siempre elegimos nunca mirar
de frente.

"No tomes un taxi en (ustedes
pongan la población) porque los
controla la maña" es ya el undé
cimo mandamiento mexicano.

¿Pedimos que el gobierno, los
gobiernos, hagan algo, algo como
liberar a los taxistas del yugo que
no pidieron? ¿Nos preocupamos
por la precariedad de los choferes
que los condena? ¿Nos hacemos
cargo del albur plata o plomo que
tienen que resolver a diario? No.
Clamamos: "Que dejen entrar a
Uber, carajo, qué no somos un país

de la OCDE". Mejor pagar de nues
tro bolsillo cualquier pago alega!
que pedir que reine la ley general,
esa por la que ya pagamos mes con
mes con nuestras contribuciones
fiscales ordinarias.

No hacen falta más ejemplos.
Pero de repente surgen casos que
nos llevan a pensar que quizá, que
quizá se nos pasó la mano en eso
de no hacernos cargo, en eso de
voltear a otro lado. Como esta se
mana, mando un grupo de perio
distas de varios países develaron el
historial y las conexiones políticas
de una mafia que desde Quintana
Roo y la Riviera Nayarita pudo ha
ber robado cientos de millones de

dólares a incautos tarjetahabien
tes a través de cajeros automáticos
instalados en Jalisco, Nayarít, Baja
California y la Riviera Maya.
Los reportajes, publicados el

miércoles en distintos países y
en 6 idiomas, dan cuenta de algo
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que, otra vez, ya sabíamos: que si
el gobierno se desentiende de sus
responsabilidades, el Estado puede
estar en riesgo, capturado por cri
minales no sólo de este país, sino
de cualquier parte.
Ir a un cajero automático que

no sea de tu banco en un puerto
turístico mexicano es jugar a la
ruleta rusa. Ya lo intuíamos, pero
ahora ya lo sabemos. (Como tomar
un taxi). Metes tu tarjeta (tomas
la pistola), pones tu NIP (jalas el
gatillo) y... de repente, dos meses
después porque el sistema incluye
dejarte regresar a tu lugar de ori
gen y dejar pasar cierto tiempo, así
no descubres dónde te dispararon
la bala descubres que te birlaron
200 dólares, que "alguien" sustrajo

de tu tarjeta ese dinero en lugares
tan remotos como Corea del Sur.

Ese es el esquema que funcionó
durante años 2014 a 2019 en
México. Los acusados son in

tegrantes de una banda prove
niente de Rumania. Que viven
campechanamente en Can
cún. Toda la información aquí:
https://contralacorrupcion.mx/
bandarivieramayacajeros/ y
https://quintoelab.org/project/
laestafadelcajeroautomatico
Okey. Eres un ciudadano. Crees

que no tienes poder para cambiar
al sistema. Así que dejas de ver las
ilegalidades y los acuerdos meta
legales que nos permiten seguir
adelante.
Pero eres el Estado. El Estado

Mexicano. Y resulta que salen unos
reportajes en el mundo mundial
que denuncian que una banda
esquilma a tus ciudadanos y a los
visitantes internacionales que
adoran tus playas, tu comida, tu
hospitalidad.
Hola Estado Mexicano. Hola

Fiscalía General de la República.
Hola Unidad de Inteligencia Fi
nanciera. Hola fiscalías de Jalisco
y Quintana Roo. ¿Ustedes también
se van a voltear a otro lado y no
van a investigar a quienes se roban
esos cientos millones de dólares?

¿Ustedes también prefieren convi
vir con la ilegalidad y dejar que la
basura haga negocio? Digo, sólo
para saber.

Digámoslo con todas sus letras. Este país no
funcionaría (eso que llamamos funcionar) si
¡a ley imperara
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Presidente, ¿cuántos muertos
son muchos muertos?
El gran argumento del Pre

sidente es que comparado
con otros países no hay

tantos muertos.

Pide que no seamos alarmis
tas, que no es para tanto.
Cuando alcanzamos los dos

mil muertos, tranquilos, todo
bajo control, vamos bien. Al lle
gar a diez mil también está bien,
son pocos si vemos a los veci
nos. Y al pasar a los once mil, por
favor no hay que alarmarse ni
caer en psicosis ante el número
de muertos, la pandemia está
domada.

Por eso la pregunta al Pre
sidente: para usted, ¿cuántos
muertos son muchos muertos?

En una guerra mueren millo
nes, sí, ¿pero Ana Frank es pocos

muertos o muchos muertos?

La pérdida de vidas humanas
son muchas cuando eran evita

bles, como es el caso de México.
Falló el Presidente que dice ser

un humanista y tener la concien
cia tranquila.
Por lo visto se trata de un "hu

manista asintomático", porque
con toda su bondad quitó presu
puesto a Salud cuando ya tenía
mos el aviso de la pandemia que
venía.

En una epidemia como la que
se vive en todo el mundo es in

evitable que haya muertes, pero
en el caso de México fue evi

dente el desprecio hacia los efec
tos mortales de la enfermedad.

Ayer López Obrador dio una

receta para evitar el contagio,
que es no robar, no mentir, no
traicionar.

¿Se dará cuenta de lo que dice,
o sigue en shock? Lo pregunto
porque esa mentalidad revela un
profundo desprecio por la vida
humana.

Quiere decir que muchos mu
rieron porque eran corruptos o
mentirosos o traidores.

Se equivoca el Presidente: no
pocos han muerto por irrespon
sabilidad suya: dos meses des
pués de que la OMS declarara
(30 de enero) emergencia inter
nacional por el coronavirus, Ló
pez Obrador seguía invitando a
la gente a salir a la calle a comer
garnachas o lo que fuere.
Ha de ser muy frío para decir
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que tiene la conciencia tranquila
después de haberle quitado mil
500 millones de pesos a la Se
cretaría de Salud para este año.
Y el recorte (no subejercicio,
recorte) se hizo este año: presu
puesto aprobado vs presupuesto
modificado.
Y en cambio le dieron 22 mil

millones al Tren Maya.
En el hospital de Traumatolo

gía del IMSS en Lomas Verdes,
médicos, enfermeras y paramé
dicos se protegen con plásticos
porque no les han entregado
cubrebocas, pues "no es un hos
pital Covid". Pero les llegan todo
tipo de enfermos y necesitan
protegerse.
¿La razón? Ahorros, y no hay

dinero para sensiblerías como
cuidar la vida de los trabajadores
de la salud.

El gobierno gastó un peso en
salud por cada 46 pesos que gastó
en Pemex durante el primer tri
mestre del año (México Evalúa).
Allí están las prioridades del

Presidente humanista: en el

presupuesto.
La pandemia es menor en Mé

xico si la comparamos con Esta
dos Unidos, reprocha AMLO a
quienes lo cuestionan.
Sí, allá el otro irresponsable

enfrenta una crisis de salud, de
desempleo y una revuelta social
que él ha fomentado desde la
Casa Blanca, con racismo, intole
rancia y polarización.
Aquí, quien se dice muy amigo

de Donald Trump, pudo evitar
millones de pérdidas de em
pleos, y no lo hizo.
No ha hecho absolutamente

nada para salvar empleos ni im
pedir cierres y quiebras.
Le han propuesto centenares

de medidas a fin de amortiguar
la caída económica y no acepta
ninguna. Dice que es para favo
recer a los ricos.

No le tiembla la voz al referirse

a once mil muertos, muchos de
los cuales deberían estar vivos

si su gobierno hubiese actuado
a tiempo y con recursos. Pide no
entrar en pánico por los decesos.
Actúa con desdén hacia la vida

de los mexicanos.

Escuelas y universidades
cerraron antes de que el go

bierno declarara la emergencia.
El encargado de combate a la
pandemia dijo que no tenía sen
tido cerrar una escuela por un
alumno con coronavirus, pues
era mejor esperar a que hubiera
cien.

El Presidente no acepta que
12.5 millones de trabajadores
perdieron su ingreso en abril,
como informó el INEGI.
Tampoco reacciona ante el he

cho de que este año 10 millones
de personas pasarán a ser po
bres, y no lo eran.
AMLO pudo atenuar ese golpe,

y no lo hizo. No hubo plan de
defensa del ingreso y el empleo.
Tampoco de protección a la
salud.

Dos mil, u once mil, o 30 mil
muertos es más o menos igual
Todo bajo control. Domada la
pandemia. No sean alarmistas.
Venga ese Tren Maya.
Qué paradoja. O amarga

lección. El "Presidente huma
nista" va a meter a México en
una crisis humanitaria.

Y sea la cantidad que sea, para
él habrá pocos muertos.

Fecha: 05/06/2020

Página: 30

Area cm2: 397

2 / 2

Columnas Políticas

Pablo Hiriart, Uso de Razón

Pablo Hiriart

Costo: 88,451

Página 8



ELEFANTE» La Fisco
lía General dejüsticia
de la CDMX y la or
ganización civil Tojil
presentaron un nuevo
micrositio para erra
dicar la violencia/de
género. Explioaron
n QCra> fifj»+
lidad brindar herra

mientas y orientar a
las mujereSj además
'dé^eexplica etUÉ
hacer en casodeser
víctima de un delito
de género.

LEÓN. El senador
Ricardo Monreal la
mentó el fallecimiento
dé Giovanní López,
.qoiéníue golpead©
por policías enjaliss
co. Monreal señaló
qüg!"la Sús|3ens¡ón

efe íacto de las ga
rantías ¡ndMcluales es
una amenaza para
losderechos huma
nos; lamentablemen
te, ahora estamos
padeciendo las teén
se&encias de esta
barbarte".

FOCA. El PAN en
vió, una carta a la
OMS Solicitando re
considerar la postula
ción del subsecretario
de Salud LópezGa
tell, como parte del
grupo fijüfeformula rá
el Reglamento Sanita
rio Internacional
Además, informan
qusel personal mé
dico no cuenta con
el material necesario
para atender a pa
cientes con Covíd19.

MAESTRO DE CE
REMONIAS. El tf
fularde la Secretaría
de Seguridad Ciuda
dana de la.CDMX

aseguró que manten
drá el incremento de
9% a sliiyniforma
dos. El titular Ornar
García Harfuch in
dicó q,yu los poli
cías obtendrán el au
mento a:Sü sueldo la
próxima qgíncena, y
aclaró que éste "nun
ca estuvo en riesgo".

ILUSIONISTA. Ha
hitantes de la ciudad
de Aguasealientes
clausuraron simbóli
camente la alcaldía
para ex¡g¡r'S|üM se
resuelvan los proble
mas:de falta de agua,
los cuales han pade
cido desdé hace me
sés. Los inconformeS:
se manifestaron a las
afueras del Palacio
Municipal para ser
escuchados exter

nar preocupación.
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Producto de errores de política económica, de la
pandemia del Covid19 y del mal manejo del
gobierno ante los efectos de la misma se espera
que en el 2020 se pierdan 2.0 millones de em
pleos formales, según distintas fuentes.

Esto se explica, en buena medida, por la falta de una
política gubernamental de apoyo a la conservación del
empleo ante el efecto de la pandemia. Desde que inició
cada minuto se cierran ocho puestos de trabajo formal,
según la Coparmex.
A fines del mes de mayo ya se habían perdido

700,000 puestos de trabajos inscritos en el IMSS y la
caída del empleo seguirá a la baja en una economía
que va a decrecer en 10 % del PIB.

La caída de un punto del PIB trae consigo la pérdida
de entre 200,000 y 250,000 empleos formales. Esto
equivale a que queden desempleados entre 2.0y 2.5 mi
llones de trabajadores.
A eso se añade que al término del primer trimestre del

año la población desocupada era de un millón 976,000
personas, que son 89,855 masque el primer trimestre del
año anterior. Es la cifra más alta desde 201 ó.

En marzo la tasa de desempleo de la PEA era de
3.54% y a finales del año se estima en ó.50%, que es
prácticamente el doble.
De los empleos perdidos, 55% corresponde a perso

nas menores de 29 años. De los 685,840 desempleados
entre marzo y abril tienen esa edad: 375,714. De cada
diez, siete son hombres y tres mujeres.

En la última Encuesta Nacional de Ocupación de Em
pleo ¡ENOEj, que realiza el INEGI, la tasa de desempleo

para mayores de 30 años es de 8% y de 1 8% los que tie
nen menos de esa edad.

El 75 % de los jóvenes que han perdido su trabajo lo
hacían en empresas de subcontratación (outsourcing) que
prestan sus servicios a grandes corporativos relacionados
con los servicios bancarios, entretenimiento y logística.

La OIT señala que a nivel mundial, ante la crisis econó
mica provocada por el Covid1 9, quienes son más gol
peados son el segmento de la población entre los 15 y 29
años. México no es la excepción.
A la pérdida de empleos formales se añaden 10.4 millo

nes de empleos informales, que dejaron de trabajaren abril
y no recibieron ningún ingreso y no se sabe cuántos de és
tos podrán recuperar su trabajo, como lo plantea el INEGI.

Los altos niveles de desempleo van a provocar la pre
carización del trabajo y del ingreso familiar. Y también
que crezca la subocupación y la informalidad. La recupe
ración del empleo a los actuales niveles llevará años. No
será en este sexenio.

La CEPAL estima que en América Latina se van a per
der 12 millones de empleos formales, producto de la pan
demia. Y a nivel mundial 305 millones, de acuerdo a la
OIT. Las pequeñas y las medianas empresas serán las más
afectadas, que son ¡as que generan más empleo.

La CEPAL se plantea dos preguntas: ¿Cómo se constru
ye una política, para recuperar los puestos de trabajo per
didos? ¿Cómo se reactiva la economía, para que la gen
te pueda ser parte del proceso? Hasta ahora no se sabe
cuál será la política del gobierno, para enfrentar esta cri
sis inédita de desempleo.

Twitter: @RubenAguilar
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Ei presidente Andrés Manuel López Obra
dor arremetió ayer otra vez contra el periódico
Reforma. Esta vez porque en la primera plana
de ese diario apareció un recuadro que dice:
"En la lista. Sólo seis países han reportado más

de mil muertes en un día por coronavirus desde el inicio
de la pandemia", realzando que en México murieron el
miércoles 1,092 personas porCovid19.
En Palenque, AMLO acusó a Reforma de manipular

la información porque las cifras de defunciones que se
presentan diariamente se actualizan según se van dic
taminando si fueron o no causadas por el coronavirus,
"pero no significa que hayan fallecido en un día 1,000
personas, eso lo quiero dejar muy claro".
En seguida le dedicó casi 15 minutos para demostrar

lo que para él ha sido un manejo exitoso de la pande
mia por parte de su gobierno.
Por medio de una tabla que se proyectó en el lugar

en donde se llevó a cabo su conferencia de prensa, di
jo que de los 30 países en que se registran más muer
tos por Covid1 9, México se ubica en el lugar 1 8, lo
cual no es cierto porque hasta el miércoles, nuestro país,
con 1 1,729 defunciones, está en el séptimo lugar des
pués de EU (109,448), Reino Unido (39,904), Italia
(33,689), Brasil (32,688), Francia (29,021) y España
(27,128).
De acuerdo con sus datos, en Bélgica han muerto nue

ve veces más personas que en México; en Reino Unido,
España e Italia, seis veces más; en Suecia y Francia, cin
co veces más; y así hasta Suiza, Canadá, Ecuador, Bra
sil, Perú y Portugal, en donde han fallecido dos veces
más personas que en nuestro país.

¿Mintió AMLO?
No, porque él no se refirió al total de muertos sino al nú

mero de defunciones por cada millón de habitantes de
cada país. Visto así, la tabla muestra a México en el lu
gar 1 8 porque no incluye a varios microestados o micro
países que registran mayores tasas de mortalidad por
cada millón de habitantes. Si esos estuvieran incluidos,
nuestro país aparecería en el lugar 29.
La tabla tampoco incluye a Dinamarca, que no es

considerado un microestadoy registra una mayor tasa
de mortalidad, por lo que en realidad México está en
19°y noel 18° lugar.
En su análisis para mostrar que nuestro país registra

menos muertes por cada millón de habitantes que otros
17, AMLO optó por ignorar un dato que aparece en la
tabla: ¡os días transcurridos desde que en cada país se
registró el primer caso de Covid19.
Y este dato es muy importante porque dada la veloci

dad con que se esparce el nuevo coronavirus no es váli
do comparar la tasa de fallecimientos en un país en don
de el primer caso ocurrió a principios de enero con otro,
como México, en donde el gobierno confirmó los tres
primeros casos el 28 de febrero.
Lo ocurrido ayer en la mañanera deja en claro que no

sólo Reforma maneja los números según le convenga.
Recuerdo que en junio de 1982, al entrevistar a Heber
lo Castillo y decirle que los políticos manipulan mucho
los datos, me contestó: "Joven, en la vida, todos mani
pulamos: yo manipulo, usted manipula, todos manipu
lamos". Ayer Andrés Manuel le dio la razón a Castillo.
El lunes entrante presentaré aquí diversos análisis nu

méricos para determinar si el gobierno de la 4T ha en
frentado exitosamente o no la pandemia. Números fríos,
sin maquillajes, sin manipulaciones.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Insfagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Con sus propios datos ¿acaso alguien pen
saría otra cosa? el presidente Andrés
Manuel López Obrador asumió que
los mexicanos creen más en él que en cual
quier líder político o de opinión y arrancó

su sexenio con las conferencias mañaneras, con las que
acaparó la atención de medios y audiencias.

Esta versión tropicalizada de Aló Presidente ganó es
pacio, mientras los informativos de los medios electrónicos
pulverizaban el rating y emergían bajo un plan diseña
do con antelación los youtuberos, quienes preponderan
en el Salón Tesorería, con la complacencia de la Vocería.

El nuevo modelo de comunicación política ¡¿o propa
ganda gubernamental?) derivó, al paso de los meses, en
un montaje insostenible incluso antes de la contingencia
sanitaria por el Covid19. Las mañaneras tienen ahora
una extensión que afecta, esencialmente, a los canales
del Sistema Público de Radiodifusión, que ahora deben
dedicar una cuarta parte de su programación diaria pa
ra difundir sin cortes comerciales los programas de!
Palacio Nacional.
Paradojas del "diálogo circular": a más tiempo al ai

re, la confianza en la Cuarta Transformación ha dismi
nuido sustancialmente desde abril. Desde entonces, el
subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud,
Hugo LópezGatell, ha visto severamente erosiona
da su credibilidad.

Durante las semanas de la Jornada Nacional de Sa
na Distancia, los medios electrónicos recuperaron la
atención del público ávido por información sobre el co
ronavirus. En este periodo, sin embargo, la confianza en
los funcionarios gubernamentales y las organizaciones
de noticias también ha comenzado a ser desplazada
por un ánimo de incredulidad y desconcierto, exacerba
do por las críticas de los gobernadores, las exigencias
de los parlamentarios de oposición y las demandas de
la clase empresarial. La polarización avanza. Y la uni
dad nacional se vuelve un objetivo inasible.
¿Y las benditas redes sociales? Prolijas en la promo

ción de la Cuarta Transformación, poco han podido con
tribuir en esta etapa para acrecentar la confianza en el
gobierno, mientras hay un incremento sustantivo de quie
nes creen que las autoridades federales han ocultado o
manipulado los reportes sobre los casos confirmados de
contagiados y de los decesos.

Especialistas médicos y científicos reconocidos han ex
presado públicamente sus dudas sobre la eficacia de la

estrategia gubernamental, sin que se tomen en cuenta sus
admoniciones. Los altos funcionarios del gobierno lope
zobradorista han ignorado olímpicamente las recomen
daciones con excusas inverosímiles (Luisa María Al
calde) o argumentos estrambóticos (Olga Sánchez).

Los cambios constantes a la metodología para conta
bilizar, tanto los casos como los decesos, y los erráticos
modelos predictivos han abonado al escepticismo y al
relajamiento de la disciplina. Sin aceptar que la infode
mia les ha afectado, en las altas esferas gubernamenta
les se quejan de las oleadas desinformativas.
Ayer, en Palenque, el presidente López Obrador quiso

tranquilizar a la población ante las cifras publicadas en
la víspera. "Que no haya psicosis", advirtió, "pero tam
bién no hagamos caso al amarillismo" para luego em
prenderla contra los diarios Reforma, El Universal. "En
tre más se miente, menos credibilidad hay", reclamó el
Ejecutivo federal a esos diarios. Su denuncia contra re
presentantes del "hampa del periodismo" que buscan
mantener privilegios de antaño justificó sirve para en
tender el comportamiento de los medios.

"Es mucho lo que se desinforma, la manipulación, las
noticias falsas", se quejó.
Las aclaraciones de la mañanera, empero, fueron di

sipados en la vespertina del Palacio Nacional: por se
gundo día consecutivo, la actualización generó un in
cremento dramático de las estadísticas de defunciones

y 1,900 decesos se sumaron, en apenas dos días. El
subsecretario LópezGatell consideró desafortunado que
los diarios capitalinos hubieran reportado que el miér
coles 3 de junio se registró el récord histórico de dece
sos por Covid19 en México, porque causaron "sobre
saltos" en la opinión pública con información que no
estaba sustentada.

Al margen de los reclamos gubernamentales, quedó
pendiente la explicación del problema detrás de la ac
tualización de decesos ocurridos en los últimos tres me

ses: el IMSS tardó en las confirmaciones que abultaron
las cifras... ¿o fue opacidad? Acaba la primera semana
de la nueva normalidad y México se ubicó en el Top 10
de fallecimientos registrados y está en el Top 20 entre las
tasas de mortalidad, en relación con la población. Con
esos datos, se ha extendido una percepción generaliza
da sobre la mala respuesta gubernamental a la crisis.

Efectos secundarios
DELIMITACIONES. El cumplimiento de sus atribuciones
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como presidenta del Senado de la República, pero sobre
todo una obligación administrativa sobre los recursos de
la Cámara alta motivaron a Mónita Fernández Bal
boa a disolver las bancadas del PRD y Encuentro So
cial. "Hemos actuado con apego a la ley", definió, "nin
gún acuerdo ni arreglo ¡previo) pueden estar por encima
de los ordenamientos legales".

MERECIMIENTOS. Acaba de concluir el ciclo esco

laren Estados Unidos y dos altos mandos de la Cancille
ría mexicana se graduaron en universidades de aquella
nación. La subsecretaría de asuntos multilaterales, Mar
tha Delgado, concluyó con su maestría en la Kennedy
School de la Universidad de Harvard y la embajadora
de México en aquella nación, Martfia Bárcena Co
qui alcanzó un doctorado honoris causa en letras hu
manísticas por la Universidad Marymounty fue invitada
de honor en la clausura de cursos.
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México sufre una compulsiva destrucción de institu
ciones y bienes públicos. La ruina es el paisaje ge
neralizado en la administración pública, obra de
un gobierno distópico caracterizado por sus deli
rios, ignorancia e ineptitud. La función cardinal de

un gobierno es la creación de bienes públicos; sin embargo, el régi
men actual insólitamente los desprecia y embiste con furia desboca
da. Es quizá por eso que el gabinete en funciones sea el más desta
cado, en mucho tiempo, por su mediocridad e incompetencia, sólo
comparables a su abyección. El desmantelamiento de instituciones
y bienes públicos ha sido notorio en salud, educación, seguridad,
energía, infraestructura, órganos reguladores, ciencia, cultura y po
lítica exterior, pero en forma muy particular, en medio ambiente. En
ello, la motivación del gobierno es destruir, para liberar y transferir
masivamente recursos a subsidios clientelares que buscan comprar
votos y voluntades, y a proyectos faraónicos absurdos.

Es muy larga la lista de atrocidades cometidas por el gobierno
en el campo ambiental  que han sido consignadas en esta co
lumna. No obstante, las más recientes rayan en el terreno de lo
trágico. Me refiero a la arremetida del régimen en contra de los
bienes públicos ecológicos vitales de la Nación, como lo son las
Áreas Naturales Protegidas ¡ANP). Parques Nacionales, Reser
vas de la Biosfera y otras ANP en tierra y en el mar, son columna
vertebral de la conservación de la biodiversidad y del capital na
tural, patrimonio de México y de la humanidad, y matriz de una
miríada de servicios ecosistémicos, paisajísticos y escénicos de
valor incalculable, además de instrumento crítico de presencia del
Estado y de afirmación de su soberanía territorial.
México ha establecido a lo largo de décadas más de 1 80

ANP que ocupan alrededor del 1 8% del territorio nacional, y
que son manejadas y gestionadas por la Comisión Nacional
de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), entidad desconcen
trada de Semarnat. Pero, en el 2020, el gobierno recortó en
casi 40% el presupuesto de Conanp (de por sí estrecho); y en
semanas recientes, cercenó en 75% sus fondos, con lo cual Co

nanp quedó incapacitada. No satisfecho con esto, el régimen
la despojó de un 70% adicional en el programa toral de la Co
nanp, que ha sido el del PNUDSinergia (financiado Pari passu
por el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo). Con
esto se va a despedir a más de 200 personas que han fungido
como guardaparques, operadores de proyectos, apoyos co
munitarios, vigilantes, técnicos en conservación, combatientes
de incendios, y asesores de comunidades rurales. Ahora las
ANP quedarán abandonadas, ¡unto con campesinos, pobla
dores, pescadores, y operadores turísticos, y entregadas al cri
men organizado. Quedarán arrumbadas ANP como Revillagi
gedo, Bahía de Loreto, Isla Guadalupe, Bahía de los Ángeles,
Cuatrociénagas, Sierra Tarahumara, Sierra Gorda, Cañón del
Sumidero, Huatulco, Montebello, Palenque, todos los arrecifes
de Quintana Roo, Tulúm, y Yum Balam, entre otras ANP, en 2ó
entidades federativas y nueve Divisiones Regionales. Cabe su
brayar la importancia existencial de las ANP en un país con
un débil o nulo estado de derecho, y en el cual virtualmente no
existe propiedad pública de la tierra, ya que casi todo el terri
torio nacional es propiedad privada (ejidal, comunal o indivi
dual)  incluyendo a las propias ANP, salvo pocas excepcio
nes. Esto, como consecuencia de la reforma agraria del siglo
XX, en la cual el Estado perdió la inmensa mayoría de su pa
trimonio territorial. (México es un Estado sin Tierra). También,
es imprescindible advertir que las ANP son el capital natural
fundamental que hace posible y más valioso y competitivo el
desarrollo turístico en muchas regiones del país, y por tanto la
generación de millones de empleos.

El desmantelamiento y próxima desaparición de la Conanp (y,
por cierto, del todo el sistema Semarnat, incluyendo a Conabio,
Profepa y Conaforj, a partir de un protervo designio del régimen,
ocurre mientras el titular de Semarnat, como Nerón, lo celebra,
en vez de con una lira, delirando, escribiendo abstrusos panfle
tos ideológicos para celebrar al régimen de la llamada 4T y a su
obsesiva compulsión destructora de bienes públicos.
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Lo que pasa en EU no sorprende a
nadie. Un presidente irresponsa
ble, que rescata el lema de Nixon
de "Ley y orden", contrario a las
propuestas progresistas de los 60,

dispuesto a todo para ganar la reelección
bajo la bandera de la mano dura, frente
a un conflicto que refleja los problemas de
discriminación racial, el derrumbe de un
Estado de bienestar con impacto en la po
blación de menores ingresos y el fracaso
por combatir el racismo en las policías de
ese país propiciaron niveles de protesta
social no vistos en más de 50 años.

Dos tuits que circularon en las redes
ilustran las causas profundas del conflic
to. Uno de Gabriel Zucman, quien señala
que mientras en 1980 EU gastaba más o
menos 1 punto del PIB tanto en policía, co
mo en programas de combate a la pobre
za, en la década pasada, el primer rubro
alcanzó más de 2 puntos del PIB, mien
tras que al segundo sólo se le destinó 0.7
por ciento. El otro, del economista Ma
rio Campa, quien muestra que en la ciu
dad de Nueva York, como resultado del
Covid19, porcada 100,000 personas
afroamericanas 1,500 adquirieron la en
fermedad y 600 murieron, mientras que
para el caso de los blancos 900 de cada
100,000 se enfermaron y 300 murieron.

Es claro que las condiciones de vida de
la población afroamericana se reflejaron
en las precarias condiciones para hacer

le frente a la enfermedad y eso muestra
lo estructural del conflicto. La desigualdad
se ha incrementado de manera brutal en

EU. Angus Deaton documentó cómo la
esperanza de vida de los estadouniden
ses disminuyó entre el 2015 y el 201 7.
Los perdedores han sido los blancos de
los estados rurales, pero mucho más los
afroamericanos de las ciudades. Una fa

milia blanca tiene una riqueza 13 veces
mayor que una afroamericana.

Keith Payne escribió The Broker) Ladder,
un influyente libro sobre los efectos de la
desigualdad en la sociedad y la vida de
las personas. Payne cita estudios que
muestran cómo los jurados estadouniden

ses tienden a dictar penas mayores a me
dida que una persona tiene un color de
piel más negra, incluso para la pena de
muerte. El 10% de los hombres estadouni
denses de color ha estado en la cárcel.

Eso puede explicar por qué George
Floyd fue asesinado por un policía de
Minneapolis, a pesar de que el gobierno
de esa ciudad desarrollaba un programa
para combatir los abusos policiales, pe
ro que mantuvo en servicio a un oficial
con antecedentes de arbitrariedades. En

Minneapolis, 60% de los actos en los que
la policía utiliza fuerza física se realiza
contra afroamericanos, quienes constitu
yen solamente 20% de la población.

Es decir, EU cada vez gasta más en po

licías, que no son capaces de respetar los
derechos, particularmente de las minorías
raciales, y, a la par, asigna mucho menos
recursos a proyectos sociales que ayuden
a mejorar la calidad de vida de esas co
munidades. Un dato importante que arro
ja Payne es la evidencia de que el racis
mo es mucho menor en estados con menor

desigualdad en términos de ingreso.
En México, la escalera está aún más ro

ta que en EU, ya que aquí el racismo se in
visibiliza. El hecho de pertenecerá una et
nia, hablar una lengua originaria o tener
rasgos indígenas es una desventaja social
y económica casi insuperable. Eso se refle
ja también en abusos policiales y falta de
acceso a la justicia. Un caso emblemático
de abuso policial es el de Jacinta Francis
co Marcial. ¿Cuántos casos de detencio
nes arbitrarias y sentencias injustas o exce
sivas tenemos en contra de personas con
rasgos indígenas?, seguramente las cifras
son abrumadoras y ni siquiera se les da re
levancia. En este contexto de desigualdad
extrema, las becas, los programas de em
pleo a jóvenes, las transferencias a perso
nas con discapacidad y los préstamos a
micronegocios parecen ser una alternati
va para contrarrestar los efectos nocivos
de las desigualdades, sin dejar de lado
que se requieren políticas efectivas para
combatir el racismo, aunado a un proceso
urgente de concientización colectiva.
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on las 7 de la mañana, estoy haciendo spin
ning en el gimnasio de casa cuando recibo un
whatsapp de un amigo. Me pregunta si la noti
cia que publican es verdad. Dice que la policía
y la guardia civil registran mi casa y mi despa

cho. Cuando subo, me encuentro a los policías de paisano con
el chaleco amarillo".

Así describe Sandro Rosseil, empresario y expresidente del
FC Barcelona, la forma en que lo detuvieron en su casa de Bar
celona, en el programa "Lo de Evole" del canal La Sexta.

"Le pregunto al ¡efe de la guardia civil sobre lo que pasa, y
porqué registran mi casa. Me dice que tiene que ver con unos
negocios que hice en Brasil hace 1 1 años. Me acusa la fisca
lía. No hay ninguna denuncia de ningún particular, no entien
do nada".

"Al cabo de un par de horas que registraron la casa, me ha
cen levantar. Me dicen: "venga a ver este armario conmigo".
Entonces viene la cámara de la policía por detrás, y entonces
sacan un sobrede un abrigo, intuyo que hay dinero y yo digo:
"este dinero no es mío". Y entonces me dicen: "puede ser de su
mujer". Y yo digo: "no, de mi mujer, tampoco es, no, no. No sé
quién lo habrá puesto y cómo ha llegado hasta aquí".

Sandro Rosell le explica al periodista Jordi Evole que la po
licía colocó fajos de dinero sobre un escritorio anexo a su ha
bitación. Esa noche, en los noticieros de las televisoras espa
ñolas, la imagen sentencia al expresidente del FC Barcelona.
Cuando la juez Lamela te envía a prisión, ¿tú que piensas?,

indica Evole. Rosell responde: "Pienso que hay una persecu
ción personal evidente". El abogado de Sandro Rosell, califica
la detención preventiva del expresidente del FC Barcelona de
la siguiente manera: "Es el abuso más grave, inhumano, injus
to y escandaloso que por prisión preventiva ha ocurrido en to
da la historia judicial española, sin duda".

"¿Cuál de ios presos independentistas te caía mejor?", for
mula el periodista. "Jordi Cuixart, porque es muy fresco. Es muy

natural. Saliamosal patio después de comer y estaba mirando
al cielo, y le pregunto, "Jordi, ¿qué estás mirando?" Y dice: "Es
toy identificando a los pájaros porque me gusta mucho la fau
na". Le pidió a su mujer un libro e identificaba a los pájaros de
[la cárcel) Soto del Real", indica Rosell.
Jordi Evole, un periodista reconocido en España le pregun

ta a Rosell si es independentista. El expresidente del FC Barce
lona le reponde: "No sé. Dímelo tú". Evole se sorprende. Rosell
continúa: "Si hubiera un referéndum por la independencia, yo
votaría a que sí. Si el resultdo final es que sí, yo me voy de Ca
taluña. Si el resultado final es que no, me quedo en Cataluña".
Evole responde con un "hostia" prolongado. "Una cosa es lo
que dice el corazón y otra cosa es lo que dice la cabeza", sen
tencia Rosell.

La fiscalía acusó a Rosell de liderar una trama para blan
quear comisiones con el presidente de la Confedearación Bra
sileña de Fútbol, Ricardo Teixeira. El otrora director de Nike, lo
niega. Sandro Rosell consiguió a una televisión árabe los dere
chos de transmisión de la selección brasileña de fútbol.

"No entiendo por qué actúan contra mi; quizá porque pusi
mos las cuatro barras de la senyera (bandera independentista)
en la camiseta del Barca; o porque dejamos pasar la Vía Ca
talana (cadena humana de unos 400 km, el 1 1 de septiembre
de 2013) por el Camp Nou; quizá porque contratamos a Ne
ymar en contra de la voluntad de otro equipo (Real Madrid); o
porque vendimos los derechos de transmisión del Barca a Tele
fónica en vez de a Mediapro; o porque fui presidente del Bar
9a; o es una mezcla de todo", afirma Rosell en su libro Un fuerte
abrazo: Seiscientos cuarenta y cinco días y noches.

Tú no crees que lo tuyo no haya sido un error judicial", le
dice Evole. "Estoy convencido", responde Rosell Tú crees que
hubo una conspiración", reafirma Evole. "No tengo duda", res
pode Rosell. "No ayudó ser catalán".
Rosell dejó la cárcel porque es inocente. Le quitaron dos

años de vida. Y a todo esto, ¿qué dice Carmen Lamela?
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Justo cuando Estados Unidos se en

cuentra en el ojo del huracán por la
muerte en el vecindario de Powder

horn, en la ciudad de Minneapolis,
Minnesota, de George Floyd, las

muertes de Giovanni López en Jalisco y Oli
ver López en Baja California nos recuerdan
que en México también pasa y que el repu
dio del uso injusto de la fuerza debe ser el
mismo en todos lados.

Porque todas las vidas importan y hoy nos
toca llevar la indignación que ha provocado
el caso de Floyd a los que se han dado den
tro de nuestras fronteras.
En México, de acuerdo con un artícu

lo publicado por la organización Causa en
Común, "los abusos policiales tienen en su
origen una estructura jerárquica poco demo
crática, vertical y abusiva de su propio poder
y operan muchas veces más al servicio de in
tereses políticos" y "rara vez se hace un análi
sis que permita garantizar que su perfil profe
sional sea apto para el cargo".
Por lo que se puede decir que ambos ca

sos son el síntoma de algo más, que no debe
ser olvidado por la sed de justicia, que la in
dignación demanda.

Giovanni López, un albañil de 30 años de
edad, fue aprehendido por la policía por no
usar cubrebocas en Jalisco y fue entregado
muerto a sus familiares con varias lesiones en

el cuerpo y un balazo en la pierna.

Su familia lo vio por última vez con vida el
5 de mayo, cuando los elementos de Ixtahua
cán llevaban a cabo un redada para detener
a todas las personas que andaban por la ca

lle sin usar tapabocas. Giovanni intentó huir
y esto detonó la violencia de los uniformados
que lo dejarían sin vida.

Su acta de defunción únicamente dice que
la causa de su muerte fue un traumatismo crá

neoencefálicoy, a 30 días del caso, no se ha
reportado la captura de ninguno de los unifor
mados, ni tampoco se sabe si ya los llamaron
a declarar para conocer su versión.
Hasta ahí el avance de la justicia y ya

que este caso ha sido tantas veces compa
rado con el del afroamericano estadouniden

se, creo que vale la pena mencionar que en
el caso de George Floyd, cuatro días des
pués el asesino uniformado ya había sido
arrestado.

El tiempo de la justicia se mide diferente en
México y en Estados Unidos. Sin más.

Porque meses antes de que el afroamerica
no muriera asfixiado durante su arresto, Oli

ver López en Tijuana también moriría de la
misma manera y hoy es un caso que se revive
por la muerte de George Floyd cuando, en su
momento, pasó inadvertido.
El caso se remonta al 29 de marzo y un

video muestra como, después de haber sido
detenido por lanzar piedras a los clientes de
una gasolinería, varios agentes lo amaga
ron, uno de ellos lo asfixia hasta la muerte
después de haberle aplastado el cuello con
su bota y que incluso intentaron reanimarlo
con reanimación cardiorrespiratoria (RCPj
cuando se dieron cuenta de que ya estaba
inconsciente.

A la fecha de hoy, de acuerdo con varios
medios de comunicación, a pesar de que la

Fiscalía General del Estado de Baja Califor
nia ha señalado que dio inicio a una carpe
ta de investigación por homicidio culposo, no
se sabe si el policía fue detenido y enfrenta a
la justicia.
Parece que George Floyd tiene cada vez

más caras y que, en México, también pasa.
El último en salir que apague la luz.

A trav és de
los nú meros

70
MILLONES DE POBRES

calcula la Concamin que
habría al cierredel 2020
en México si el gobierno
na se apoya en el sector
privado para reactivar la
economía.

400,000
MILLONES DE PESOS

es li deficiencia €Í3
recursos públicos que
tendrá/el gobierno federal
este año; calculan üJQS"
será de 600,000 millones
de^ pesasen el 2021.
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Rayuela
Fuerzas oscuras... ¿por
qué será que el discurso
del gobernador Alfaro
suena tan parecido al de
Díaz Ordaz en el 68?
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ASTILLERO
Violencia por Giovanni tí Protestas contra Alfaro
tí Perlas pandémicas tí AMLO, Olga y Germán
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
EL ASESINATO, HACE un mes, de

un trabajador de la construcción en
el municipio de Ixtlahuacán de los
Membrillos, generó ayer actos de
violencia en Guadalajara, frente al

Palacio de Gobierno de Jalisco y en sus inme
diaciones, con un saldo de dos patrullas poli
ciacas incendiadas y varios golpeados, heridos
y detenidos.

GIOVANNI LÓPEZ, DE oficio albañil y cuida
dor de las casas de su rumbo cuando no tenía
trabajo, fue detenido de noche por policías
municipales, en un operativo que involucró
a siete patrullas. En un principio se aseguró
que la aprehensión había sido por no llevar
cubrebocas, pero en los siguientes reportes
no hubo más referencia a este tema y se cerró
como una detención por faltas administrativas
y agresión a oficiales de seguridad pública.

LOS HECHOS FUERON retomados con el
caso estadunidense de George Floyd como re
ferencia. Por la vía de las redes sociales se con
vocó a una marcha que terminó en el Palacio
de Gobierno, con el saldo rojo arriba descrito.
Hoy se ha citado a otra protesta frente a Casa
Jalisco, la residencia oficial del gobernador,
a quien se responsabiliza de lo sucedido en el
municipio antes mencionado, donde el pre
sidente municipal, Eduardo Cervantes, tiene
otras acusaciones densas.

ENRIQUE ALFARO ESTÁ pagando el costo de
su política de mano dura, no sólo en el tema
del Covid19, y de sus pretensiones presiden
ciales. Además, el endeudamiento de 6 mil 200
millones de pesos, aprobado el mes pasado por
el Congreso local, significó una ruptura de la
sostenida alianza entre Alfaro y el jefe del gru
po dominante de la Universidad de Guadalaja
ra (UdeG), Raúl Padilla, porque no hay claridad
en cuanto a la forma de repartir en "proyectos
de obra" 2 mil 600 millones de pesos de la deu
da antes mencionada.

PERLAS PANDÉMICAS DE jueves: 1) El pre
sidente de México declaró ayer, en su siempre
polémica conferencia mañanera de prensa,

que para evitar estos contagios es bueno "co
mer saludable, no comer productos chatarra

(...) Y estar bien con nuestra conciencia, no
mentir, no robar, no traicionar, eso ayuda mu
cho para que no dé el coronavirus" (https://bit.
ly/2z9AxQs; así que, con celeridad, deberán las
comisiones correspondientes hacer los agrega
dos de epidemiología política a los documentos
básicos de Morena, y someter ajuicio de extra
ñamiento a secretarios, directores y goberna
dores que hubieran dado positivo al Covid19:
nota astillada).

2) EL SENADOR por Morena, Germán
Martínez Cázares (quien fue presidente del
Partido Acción Nacional con Felipe Calderón
en Los Pinos), declaró ayer en el programa
radiofónico de Ciro Gómez Leyva que "al señor
LópezGatell le gusta la poesía, leyó un poema
de Miguel Hernández. Y bien le haría, al señor
LópezGatell, leer un poema que se llama 'Sen
tado sobre los muertos'. Yo creo que López
Gatell está sentado sobre los muertos, eso no
está bien y debe criticarse por todos lados; está
claro que se está peleando con la jefa de Go
bierno. Su retórica es política, no científica.
Y su malabarismo numérico ya nadie lo cree"
(https://bit.ly/30cmEvM: así que el expanista
Martínez va explorando caminos de salida al
estilo Lilly Téllez, o explorando futurismo a
favor de lajefa Claudia: nota astillada).

Y, 3) LA secretaria de gobernación, Olga Sán
chez Cordero, reveló ante Enrique Hernández
Alcázar, de W Radio, que no usa cubrebocas
porque "yo estoy blindada con mis gotas, las
gotas de nanomoléculas de nanocítricos. Yo
las vi en varias entrevistas a esta chica inteli
gentísima, ingeniera bioquímica, que sacó esta
maravilla de productos que van directo a des
truir los virus (...) A mí se me hace muy lógico:
¿cómo me curaba mi madre los resfriados?
Pues con limón y con miel. Y, ¿cómo cortaban
la grasa?, pues con limón. Entonces son nano
moléculas de cítrico que deshacen. Además
son preventivos, yo me siento blindada pre
ventivamente. No sé si sirvan o no" (https://
bit.ly/3gTBkpy: de la condición políticamente
floral, doña Olga ha pasado a un nivel seudo
médicamente cítrico: se siente blindada por
unas gotas que no sabe "si sirvan" y así es feliz:
nota astillada). ¡Hasta el próximo lunes!
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fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Más pronto que tarde, ese
empeño gubernamental
en pretender minimizar

el número de casos de contagios
y fallecimientos por coronavirus,
para presuntamente evitar cuestio
namientos y críticas por las tardías
medidas para enfrentar la pande
mia y negar la aplicación masiva de
pruebas para detectarla, tuvo sus
consecuencias.

En cuanto se reportó la tarde del miércoles
que el número de fallecidos fue de mil 92 en las
24 horas anteriores, con lo que se elevó a 11 mil
729 el número de decesos ayer se informó que
ya son 12 mil 545,8l6 en las últimas horas y más
de cuatro mil contagios no sólo el subsecreta
rio de Salud, Hugo LópezGatell, sino el propio
Presidente López Obrador, se apresuraron a
negar, con enojo, que así haya sido y coincidie
ron en que son de "casos acumulados".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

El asesinato del albañil Giovanni López, de
tenido y golpeado brutalmente por policías de
Ixtlahuacán de los Membrillos, municipio co
nurbado a Guadalajara, por no llevar cubrebocas,

convirtió a la capital de Jalisco en una hoguera
por parte de grupos de jóvenes y estudiantes que
realizaron una marcha para exigir justicia y cas
tigo a los responsables, incendiaron patrullas y
pintarraj earon la fachada del Palacio de Gobierno.
Un video de esa salvaje agresión, ocurrida hace
justamente un mes, el 4 de mayo, difundido a
través de las redes sociales, en el que se ve a va
rios uniformados cuando agredían a puñetazos y
puntapiés y arrastraban a Giovanni auna patrulla,
a consecuencia de lo cual falleció al día siguiente,
por lo que su familia exige castigo a los responsa
bles, desató la furia de los habitantes de la capital
de Jalisco.

El laureado cineasta jalisciense Guillermo del
Toro, indignado por ese hecho, tuiteó que "no
fue un abuso de autoridad, es asesinato", mien
tras que el gobernador emecista, Enrique Alfaro,
declaró que él también está indignado por lo ocu
rrido y que haya ocurrido a manos de la Policía del
municipio del área metropolitana de Guadalajara.
En su cuenta de Twitter, el mandatario reveló
que "no estamos investigando por qué se le de
tuvo, estamos investigando por qué lo mataron
y quién lo mató", al referirse a la que calificó de
"atrocidad, que indigna y da rabia".
El alcalde del lugar, Eduardo Cervantes Aguilar,
fue citado para hoy por la Fiscalía del Estado para
explicar lo sucedido, luego de que el coordinador
del Gabinete de Seguridad, Macedonio Tamez,
dijo que de acuerdo a los reportes iniciales, Gio
vanni López fue detenido por una falta adminis
trativa y se puso agresivo con los policías porque
al parecer estaba "bajo los efectos de alguna sus
tancia", lo que más ira provocó entre los partici
pantes en la marcha y actos vandálicos ocurridos.
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¿Los servidores públicos pueden
ganar más que el Presidente?

"Sí el emperador me quiere, queme pague,
pues sólo el honor de estar con él no me alcanza"

Mozart

Nuevamente la Suprema Corte
de Justicia de la Nación tuvo

que resolver un problema jurí
dico, ahora derivado del amparo en con
tra de la reducción de sueldos incluida

en el Presupuesto de Egresos de la Fede
ración (PEF) 2020, habiéndose resuelto
con tres votos a favor, de los ministros
Margarita RíosFarjat, Alfredo Gutiénez
Ortiz Mena y Jorge Mario Pardo Rebo
lledo, y dos votos en contra, de los mi
nistros Norma Lucía Piña Hernández y
Juan Luis González Alcántara Canancá.

La resolución se originó en virtud de que el Gobier
no federal con fundamento en el Artículo 127 Consti
tucional, el cual contempla que ningún funcionario
puede ganar más que el Presidente de la República,
estableció en el PEF para el año 2020 una reducción
de sueldos para los altos funcionarios del Gobierno
federal, incluidos los órganos autónomos. Cabe recor
dar que la reforma al citado artículo se dio en el año
2016, es decir, antes de la llegada de AMLO, pero no se
había aplicado hasta ahora.

Las instituciones que interpusieron el amparo
contra el PEF fueron el Banco de México, el Instituto
Nacional Electoral y el Instituto Federal de Telecomu
nicaciones, los cuales argumentaron, principalmente,
que en el sueldo del Presidente no se habían sumado las
prestaciones de las que goza como son la vivienda, el
transporte y los viáticos, ya que con ello su salario real
resultaría mayor, señalando además que los demandan
tes son entes autónomos, que por su naturaleza tienen
la capacidad de gobernarse por sí mismos y por ello de
terminar libremente los salarios de sus funcionarios.

Con la resolución de la Corte se permite a los de
mandantes ganar más que el Presidente, pero falta
resolver sobre la legalidad del PEF 2020, pues en él se
estableció la reducción de sueldos de la administración

pública, incluidos los órganos autónomos, por lo que
permanece un conflicto con el Artículo 127 Constitu
cional al haber considerado en el texto a los órganos
autónomos, y determinar si la Cámara de Diputados
violentó la autonomía de dichos órganos.

Los ministros hasta ahora han estado a la altura de

los retos que han enfrentado, ha imperado la objetivi
dad e imparcialidad; sin embargo, vienen retos mayores
con las resoluciones aún pendientes, con asuntos como
el de los llamados superdelegados, creados en la Ley
Orgánica de la Administración Pública Federal, Ley de
la Guardia Nacional y muchas más, que pueden generar
una confrontación con el Presidente.

Al conocer la resolución de la Corte, el Presidente
de la República informó que no le gustaba y que refor
maría la Constitución. Cabe señalar que jurídicamente
será muy difícil; se tendría que reformar la Constitu
ción así como las Leyes Orgánicas de los órganos autó
nomos, para que precisamente pierdan su autonomía,
con lo que ya no tendrían razón de ser; sólo así se logra
ría lo que quiere el Presidente.
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El discurso gobierna
es
en

se

solorzano52mxíayahoo.com.mx

A pesar de que el discurso mañanero
parece tener como interlocutor a los

medios de comunicación, redes y la lla
mada comentocracia, es muy probable
que el Presidente si en alguien piense es
en sus seguidores.

El discurso es contundente y no se sale de sus ideas y ob
jetivos. El tono muchas veces es sarcástico e irónico lo cual
termina por tener dos vertientes, por un lado responderle a
sus críticos y por el otro, fortalecer sus estrategias sacándole
jugo al lenguaje, proporcionándoles a sus innumerables se
guidores elementos para señalar a los llamados "adversarios"
a la vez que fortalece contundentemente su imagen.

El manejo que hace el Presidente del discurso mañanero es
multiusos. A pesar del desgaste que va teniendo, sigue sién
dole funcional por más que merezca observaciones, tiene
enorme vigencia y le da capacidad de maniobra y uso político.

La razón por la cual nos detenemos de nuevo en el tema se
debe a que la sociedad encuentra en las mañaneras la mejor
manera de entender y saber quién es el Presidente. No nece
sariamente importa si lo que dice es cierto o no, lo que im
porta es que se mueve apelando al respeto a los otros, pero
en el fondo él es el factor que tiene de alguna u otra manera
la verdad.

El tan traído "tengo otros datos", los cuales en muchas
ocasiones no se conocen, es la respuesta ante la crítica y la de
fensa de sus puntos de vista. El Presidente hace del discurso
su forma de gobierno y en muchas ocasiones eso que llama
mos "la terca realidad" cuenta poco o nada.

Lo que importa es que ahora hemos entrado en una singu
lar etapa en que el Presidente es al mismo tiempo el discurso,
la verdad y el referente.

No vemos cómo se vaya a salir de esta dinámica en los
próximos años. La fuerza del Presidente está en todo esto y
también en que sigue manteniendo altos niveles de popu
laridad y una base electoral social que lo sigue de manera
fervorosa.

Poco puede importar que el afamado vocero informe con
datos duros sobre la crisis sanitaria, lo que está acabando por
prevalecer es lo que dice el Presidente sin importar que sea lo

contrario a lo que plantea el multicitado subsecretario.
El Presidente no necesariamente tiene el control de todas

las cosas. Si en un primer momento destacaba el hecho de que
desde Palacio Nacional se tenía toda la información del país
hemos empezado a ver que no es tan cierto, lo que estamos
viendo es que sin importar lo que está pasando al final es el
discurso del Presidente el que pareciera determinar los he
chos sin que importen los hechos mismos.

Sus constantes confrontaciones con los medios buscan,
por un lado, no dejar espacios libres o vacíos, y por otro lado,
juegan con el lenguaje y su discurso para la tribuna.

Lo que le importa es que sus palabras permeen entre sus
seguidores y que en el camino se lleven sus "adversarios" sus
coscorrones.

Lo grave del asunto es que muchos temas que vivimos y
padecemos están entrando en terrenos de la relatividad por
que debido a los debates, muchas veces menores, no se alcan
za a entender y conocer cuáles son su tamaño y repercusión.

El Presidente ha sabido colocarse en el centro de la socie
dad y también ha tenido la capacidad para que en lo que va de
su sexenio no dejar de estarlo. Sabe que ser parte del imagina
rio colectivo le permite la fortaleza en el ejercicio del poder y
quizá también darle vuelo y aire a Morena, en medio de sus
innumerables contradicciones.

El gran problema es que al Presidente lo alcance la terca
realidad en donde ni el discurso ni la voluntad van a poder
enfrentarla.

Quizá de alguna manera es lo que estamos viviendo con
el coronavirus.

• RESQUICIOS.
Si como dice el reportaje de Proceso TV Azteca le exigió al
gobierno de Michoacán 400 millones de pesos para que el le
gendario Morelia se quedara en el estado, ¿quiere decir que
el gobierno de Sinaloa aceptó la transacción para llevarse la
plaza y fundar el Mazatlán FC?; no es pregunta ociosa.

EL PRESIDENTE

hace del discurso su

forma de gobierno y
en muchas ocasiones

eso que llamamos "la
terca realidad" cuenta

poco o nada
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Durante millones de años de evo

lución de las especies, la ley del
más fuerte se ha impuesto en

muchos ámbitos y ecosistemas. Pero es
to no ha sido siempre así en momentos
de catástrofe como el actual en donde la

capacidad de adaptación a las circunstan
cias permite la supervivencia por encima,
inclusive, de la fuerza.

Extendido a la historia de la humanidad y sus acti
vidades, la situación no es diferente. La crisis sanitaria
que se vive de manera global ha generado un cisma eco
nómico, político y social alrededor del globo terráqueo,
que ha provocado la necesidad de hacer una pausa de
algunos meses, hasta el momento para replantear las
condiciones en las que se vivía, las prioridades que se
tenían y los planes a futuro.

En materia económica, el mero hecho de no tener
la seguridad y posibilidad de salir de casa y llevar a
cabo actividades con normalidad, sitúa a las naciones
del mundo en la antesala de equiparar, e incluso, so
brepasar los peores episodios y trances económicos
vividos en todo el siglo pasado. Bajo este escenario
común, la destreza de acción de los gobiernos cobra
total relevancia.

Por lo pronto, de extenderse el confinamiento hasta
finales de año, Europa se enfrentaría a la posibilidad
de una recesión equiparable a la vivida durante la Se
gunda Guerra Mundial; Estados Unidos podría tocar
los niveles vistos durante la Gran Depresión y México,

por su parte ya próximo a las cifras macroeconómicas
de la crisis de 1995, se enfilaría hacia un equivalente
de la resaca económica provocada por la Revolución.
Evidentemente el piso no es parejo, pero las decisiones
adoptadas y ajustadas a cada realidad, sí marcan dife
rencia y acortan brechas.

Por otro lado, vernos forzados a permanecer reclui
dos en nuestros hogares ha abierto una ventana de
tiempo y de reflexión que nos lleva a pensamientos no
necesariamente positivos o deseables. Si bien las impli
caciones económicas de la pandemia suelen conside
rarse prioridad por sus secuelas en las condiciones de
vida de países enteros, la incertidumbre generalizada
que enfrentamos tiene profundos efectos en nuestra
psique, con consecuencias emocionales no menores.

El hecho de sabernos expuestos, de ver la vida de fa
miliares y seres queridos en riesgo y de no poder gozar
de libertad de acción, genera sentimientos de ansiedad
y depresión que pueden ser muy complicados de so
brellevar para una amplia mayoría. Esta condición se
agrava si se toma en cuenta que no existe suficiente
conciencia sobre la relevancia de la salud mental y que
el acceso a algún tipo de apoyo especializado para estos
padecimientos es mínimo.

El impacto económico y emocional de la contingen
cia es una pesada losa con la que habremos de cargar
por varios meses más. Pero más que resistencia, lo que
el momento requiere es capacidad de adaptación. En
la medida en la que podamos ajustar nuestras circuns
tancias y condiciones al tiempo que se prolongue este
escenario, nos permitirá hacer más llevadera la actual
crisis de la que sin duda saldremos adelante tarde que
temprano, aunque tristemente no todos podremos
hacerlo de la misma forma.

* Poíitólogo por el IT AlM. Experiencia en consultaría política y ámbito
electoral. Analista político.
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• Peralta se escabulle

Y fue el gobernador de Colima, Ignacio Peralta, el que no terminó de aparecer con un mensaje re
suelto y un compromiso firme en favor de la justicia en los casos de la diputada morenista Anel Bue
no y los siete policías que aparecieron muertos en su entidad. Resulta que, aunque el mandatario es
tatal salió a dar entrevistas por el tema, lo que buscó posicionar fue el mensaje de que la inseguridad
pega pero ¡a todo el país!, e incluso presentándose como ajeno a las intervenciones que se requieren
contra la criminalidad, argumentando en su lugar que "estamos impactados y estamos exigiendo
justicia". Más tarde en un mensaje en Twitter intentó conegir: "Nunca voy a rehuir la responsabilidad
que tengo en seguridad pública". Ah, pero después puso otro de nuevo con el mati2: "La seguridad es
tarea constitucional de los tres órdenes de gobierno, en la que todos podemos aportar". Si sigue así, en
cualquier rato culpa del descontrol de su gobierno a las administraciones anteriores.

• BC y el aprecio por AMLO...
Interesantes los resultados de la encuesta realizada por Campaing al Elections Research en la cual se
mide la forma en la que aumenta o disminuye la aprobación presidencial en las diferentes entidades
federativas, teniendo como variable al gobernador de cada una. Lo cual podría anojar en qué luga
res hay más receptividad o al menos no marcada contraposición ala influencia de Andrés Manuel
López Obrador. Así, donde mayor aprobación tiene el Presidente es en Baja California, que gobierna
Jaime Bonilla, con 58 por ciento, seguida de Guerrero, de Héctor Astudillo con 56; Estado de Méxi
co, de Alfredo del Mazo, con 56, y Marco Mena, de Tlaxcala, con 56. En quinta posición está Chiapas,
de Rutilio Escandón, con 55 y en sexto Claudia Sheinbaum, de la Ciudad de México, con 54.

• Las otras diferencias
Ciertamente ya aclararon que no hay distandamiento entre ellos, y pudiera ser así. Sin embargo, nos
hacen notar que donde sí hay distancia es en los estilos, y en el arte de domar la pandemia: la Jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, va con pies de plomo, con mucho tiento y prudencia. Ayer, por
ejemplo, explicó que en el primer semáforo que se haría público la CDMX estaría en rojo, y a pesar de
que se han acumulado 13 días con estabilidad hospitalaria e incluso días con ligeros decrementos,
no rompe el plan del ananque programado ni da falsas esperanzas. Es distinto el del subsecretario
LópezGatell, con quien hay constantes ajustes, acomodos y conecciones. Por ejemplo, de la esti
mación de 8 mil muertos al final de la pandemia ya pasó a los 35 mil (más de300%). Además, que al
momento de justificarlos usualmente usa la frase "como lo hemos dicho en innumerables ocasiones",
para que la incomprensión al final sea de los otros.

• Del caso Agave Azul, al caso Cruz Azul
Y donde las cosas están dando un giro es la indagatoria judicial que derivó en el congelamiento por
parte de la UIF de Santiago Nieto, de las cuentas de altos funcionarios del Cruz Azul. Resulta que
Alfredo, quien es hermano de Bilty Álvarez, uno de los señalados, junto con Víctor Garcés, no
sólo ya se deslindó de los movimientos financieros irregulares sino que solicitó un "criterio de opor
tunidad" para presentarse a declarar en la Fiscalía General de la República y aportar la "información
eficaz y esencial para facilitar las investigaciones que por los delitos de delincuencia organizada y
operaciones con recursos de procedencia ilícita" se llevan actualmente a cabo. Lo que viene en el
caso es de pronóstico reservado, tanto que de pronto se podría estar hablando más del caso Cruz
Azul que del Agave Azul.

• Condena al abuso policiaco
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Y la que estableció una posición en contra de cualquier tipo de abuso policial, a propósito de la in
dignación que generaron los decesos a manos de agentes de George Floyd, en EU, y de Giovanni,
en un municipio de Jalisco, fue la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. "Estamos totalmente en
contra de cualquier abuso policial, de cualquier comportamiento racista, clasista, de cualquier forma
de discriminación en la Ciudad de México. Y los policías de la ciudad saben muy bien que no se per
mite y no se tolera, bajo ninguna circunstancia, el abuso policial. Ya ha habido algunos casos donde
se ha dado, en donde hay, no solamente sanciones administrativas, sino también inclusive, penales.
Entonces, ésa es nuestra orientación, siempre la ha sido, siempre hemos sido defensores de los de
rechos humanos, y hoy más que nunca tenemos que seguirlo siendo". El señalamiento de la Jefa de
Gobierno representa un contraste relevante respecto a otras posiciones de condena, nos comentan.

• Modelo de Vidanta contra él Covid19

Una de las empresas que más se está poniendo las pilas en materia de protocolos de salud para man
tener a raya al Covid19 es Grupo Vidanta. Resulta que ahora que se ve venir la reactivación paulatina
de las actividades turísticas, esta firma estableció el modelo Estándares Extraordinarios, un sistema
de medidas de prevención y seguridad sanitaria con el que busca dar confianza a sus clientes en sus
instalaciones vacacionales. Creó un Departamento de Sanitización que supervisa la capacitación,
implementación y auditoría de los protocolos sanitarios, los cuales fueron elaborados por institucio
nes nacionales e internacionales y se certificó con Cristal, la autoridad líder en higiene y seguridad
sanitaria. Uso de cubrebocas, de guantes, control de aforos, una alarma para que sus empleados sani
ticen sus manos cada 30 minutos, son algunas medidas que los huéspedes podrán ver en adelante.
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Que
el líder de Morena en

el Palacio de San Lázaro, Mario
Delgado, aplicó ayer la ley mor
daza a la diputada presidenta
Laura Rojas al negarle el uso de
la palabra para cuestionar al sub
secretario Hugo LópezGatell
en la reunión virtual de la Junta
de Coordinación Política, con el
argumento de respetar el forma
to pactado. No obstante, al "flexi
bilizar" dicho formato para darle
al funcionario tiempo extra con
el fin de responder a los legislado
res, Delgado intentó reivindicar
se con la panista... ofreciéndole la
oportunidad de cerrar la compa
recencia con un mensaj e final.

Que
cierto, orgulloso de

su familiar, el diputado Reginal
do Sandoval, coordinador del PT
en San Lázaro, aprovechó la reu
nión virtual con el subsecretario
de Salud, Hugo LópezGatell,
para pedirle audiencia y ponerlo

en contacto con un cuñado suyo
que "es médico" y que "ya salvó a
más de 600 personas, porque él
ya localizó el tratamiento que lo
gra parar el tema de la enferme
dad". Por desgracia, el epidemió
logo no le respondió y perdimos
todos la oportunidad de salvar al
planeta del coronavirus.

Que
hay intentos reiterados

por cometer extorsión en el con
texto del Programa Nacional de
Becas para el Bienestar Benito
Juárez. La Secretaría de Educa

ción Pública, que encabeza Este
ban Moctezuma, tuvo conoci
miento de un correo electrónico

recibido por un becario del Pro
grama Jóvenes en el que le solici
taban depositar 500 pesos a una
cuenta para recibir en su tarjeta un
pago adelantado por 10 mil 100 pe
sos, que abarca hasta los bimestres
julioagosto. Sin embargo, no se ha
investigado el tema.—
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Continuum
AndrewCuomo, el goberna
dor de Nueva York, declaró
estar con los manifestantes
y señaló que el de George
Floyd no es un caso aislado,
sino el capítulo de un con
tinuum de injusticia y des
igualdad. Su opinión vale no
solo para Estados Unidos,
sino pára aquellos países
donde no se ha posado la
civilización. Sobre todo para
algunos que, como Colom
bia estos días, persiguen y
asesinan a los defensores de
los derechos humanos.
Donceles
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Ya párenle y
reconozcan

an errada la demagógica puntada del
gobernador Miguel Barbosa el 25 de
marzo con aquello de que "si ustedes

son ricos, están en riesgo. Los pobres no, los pobres
estamos inmunes", como la receta presidencial, ar
ticulada ayer sin amuletos, estampitas ni fetiches
para librar la pandemia: "Sana distancia Mantener
sana distancia, el aseo, el lavado de las manos, bási
camente; la alimentación, comer saludable, no co
mer productos chatarra, y estar bien con nuestra
conciencia: no mentir, no robar, no traicionar, eso
ayuda mucho para que no dé el coronavirus.
El problema con las afirmaciones irreflexivas de

los gobernantes es que se corre el riesgo de ser to
madas en serio por amplias capas de gobernados
(adictos o no a sus banderas políticas), pero se vuel
ven de carcajada si se les da continuidad lógica: en
Puebla, con datos hasta el jueves 4 de junio, las 548
personas que han muerto eran tan pudientes como
las tres mil452 contagiadas de covid19. Sí, Chucha
Las premisas planteadas en Palenque por el presi

dente López Obrador llevan a conclusiones también
descabelladas: no todos los 12 mil 545 fallecidos que
hasta el miércoles habían sido contabilizados ni los 105
mil 680 positivos todavía vivos dejaron de precaverse
manteniendo la sana distancia el aseoyellavadode ma

nos, como tampoco fueron o son
glotones de productos chatarra ni
tenían0tienenma]aconciencia;
mintieron,robaronotraicionaron.
Afirmaciones como las de

Barbosa y López Obrador ofen
den la inteligencia pero, sobre
todo, ultrajan la memoria de
los difuntos, agravian a los en

fermos del nuevo coronavirus y
constituyen una burla que se añade al dolor de los
deudos y las familias devastadas por la pandemia
Malabarista de cifras, estadísticas, proporciones

y pronósticos, el subsecretario Hugo El Declamador
López Gatell ha llevado al Presidente a un callejón
que se antoja sin salida... a menos que ambos reco
nozcan los errores que han venido cometiendo y, sin
patalear, asuman que los saldos de su estrategia con
sus propios datos, desmienten que el problema es
té "domado"; que admitan que ha sido un lamenta
ble ejemplo el del viaje al sureste mientras se alerta
contra la movilidad y de hoy en adelante no anden
sin cubrebocas, y vayan de unavez previniendo que
11 de cada 100 van a morir, para que a nadie sorpren
da cuando se alcancen las 22 o 35 mil defunciones

(como dice ahora LG) y traten de justificarse dicien
do que son "ajustes" de cuentas actualizadas.
Lo relativo de todo, menos la muerte, hace que

México esté en el lugar que se prefiera respecto a los
demás países, y lo que menos importa es que ocupe
el lugar siete, 15 o 20 en el concierto mundial, según
se mida por cada millón de habitantes o por ingreso
per cápita, índice de bienestar o felicidad.
Total (ya lo he recordado aquí), como en toda

guerra la que se dahoy contra elbicho se mide porel
número de bajas. Y en el juego de los números, como
dice el narrador en Palinuro de México (Fernando
del Paso), los muertos durarán muertos una eterni
dad, como promedio...*¦
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ XLVI

Nanomoléculas de cítricos
Un secreto: si las nanopartículas cítricas se combinan con una sopa de lentejas
y plátano macho, usted obtendrá algo parecido a la inmortalidad. Conclusión:

salvemos al mundo, tenemos la solución. Bendito Dios
Jueves 4 de junio 1:30 pm. Pin

che año de Leona Vicario. La
Nueva Normalidad trascurría
y Gil sintió algo como un no sé
que, un alivio, una serenidad.

Tenemos ya, al menos, dos formas de evi
tar el contagio del covid19. Qué vacuna
ni qué vacuna, no anden con sus cosas,
el Presidente fue muy claro: "Estar bien
con nuestra conciencia, no mentir, no
robar, no traicionar, eso ayuda mucho
para que no dé el coronavirus". Ciertísi
mo, y si se le agrega un ajo en la mañana
no le da a usted ni un catarro. Ahora mal
sin bien, si le da a usted por andar dicien
do mentiras, de inmediato viene la tos
seca; y si además se roba usted alguna co
sa, por pequeña que sea, y traiciona a un
amigo por quítame estas pajas, olvídelo:
dolor de cabeza y problemas respirato
rios. ¿Quedó claro? Qué tranquilidad:
¿cómo habrá descubierto el Presidente
este método para evitar el contagio? Co
sas de iluminados.

Ahora mal sin bien: la tranquilidad de
Gamés se convirtió en un estado de bea
titud cuando supo el método con el cual
la secretaria de Gobernación se blindó

en contra del contagio del covid19. Ella
no usa cubrebocas porque está "blinda
da" con partículas de nanomoléculas
de cítricos. Gil lo leyó en su periódico El
Universal: "Yo estoy blindada con mis
gotas. Las gotas de nanomoléculas, las
partículas de cítricos. Las vi en varias en
trevistas a esta chica, inteligentísima, in
geniera bioquímica que sacó esta mara
villa de productos que van directamente
a destruir los virus, entonces yo le pedí
y además les distribuí a mis colaborado
res". Gilga no supo qué pensar, salvo que
esas nanopartículas también se las han
distribuido al Presidente que luce roza
gante. Un secreto: si las nanopartículas
cítricas se combinan con una sopa de
lentejas y plátano macho, usted obten
drá algo parecido a la inmortalidad. Con
clusión: salvemos al mundo, tenemos la
solución. Bendito Dios.

2:30.pm.
La hora sagrada. Una nota de Pedro Do
mínguez en su periódico MILENIO in
forma que "el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador arrancó su confe
rencia mañanera desde Palenque, en
Chiapas, resaltando el trabajo del go
bernador Rutilio Escandón en materia

de seguridad". ¡Que viva Rutilio!
Monsieurle President "En el caso de

Chiapas, la mesa que atiende el asunto de
inseguridad es encabezada por el gober
nador; es lamesaque mejor ftinciona por
que no faltan, no manda a representantes,
sino que es el gobernador el que asiste; el
problema de la inseguridad no se puede
delegar; por eso en Chiapas hay buenos
resultados, porque el gobernador está
participando". ¡Qué viva Rutilio!
5:30pm.
El Presidente llamó alacalmaluego de que se
actualizarala cifra de muertos. Mju. "Lo que
sedioaconocerayersobreelnúmerodefalle
cidosporla pandemia, estogenerópreocupa
ción en el país porque pasó de 500 fallecidos
de un díaaotroamilfallecidos; ayer de acuer
do a esta información fue el di a con más falle

cidos; quiero informar a todo el pueblo de
México que esto ocurrió porque se hizo un
ajuste en defunciones que se habían presen
tando con anterioridad y no se habían regis
trado o no se habían dictaminado y hubo es
te proceso de actualización, pero no significa
que hayan fallecido en un día mil personas...
Eso lo quiero dejar muy claro, eso lo explicó el
doctor López Gatell por la tarde, pero es im
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portante que se sepa; ayer hubo menos falle
cidos que los mil registrados; esto lo podemos
observar bien en lo que ocurre en el Valle de
México. Lo hago para que no nos alarmemos,
para que se conozca la realidad, para aclarar
las cosas; desde luego no se trata de relajar
la disciplina, se trata de seguirnos cuidando,
manteniendo sanadistanciayquedándonos
en casa; pero que también no haya psicosis,
no haya terror; que al mismo tiempo no ha
gamos caso al amarillismo".
Perdón: mil muertos son mil muertos hoy,

ayer, mañana o pasado.

"Vamos a seguir actuando de la misma
forma sin prohibir que quien quiera hacer
las pruebas rápidas pueda hacerlo. Noso
tros, de acuerdo a los especialistas, pensa
mos que la manera en que se hacen las prue
bas en México es lo más correcto, pero no
nos oponemos a que se hagan ahora que se
están retomando las actividades. Está de
mostrado que hay un porcentaj e de falta de
eficacia de las pruebas, que no siempre re
sultan ciertas, pero no está de más". Ay, Dios,
¿qué viene si nuestros instrumentos son la
ineptitud la soberbia, la ignorancia?

Todo es muy raro, caracho. Como diría
Samuel Beckett: "Todos nacemos locos. Al

gunos continúan asísiempre".^m
MILENIO, VIERNES 5 DE JUNIO 2020

Ay, Dios, ¿qué viene si
nuestros instrumentos
son la ineptitud, la

soberbia, la ignorancia?
Gils'enva
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La oposición
avanza... al abismo

A casi dos años de la elec

ción en la que arrasó el
presidente López Obra

dor, su partido y quienes lo acompa
ñaron, la situación del país está —seré
generoso— complicada. El manejo de
la crisis sanitaria, la economía en una
crisis mayor, la inseguridady violencia
que no ceden y lo que nos falta.
La aprobación del Presidente está aún

ennivelesmásqueaceptables;hadadoal
gunos tumbos durantelapandemia,pero
la de su partido viene para abajo aunque,

gracias al mandatario, sigue por encima
de sus adversarios. En un año habrá elec
ciones legislativas y se renovará más de la
mitad de las gubernaturas del país.
Uno pensaría que la oposición políti

ca estaría construyendo algo para apro
vechar la situación y competir como no
compitieron hace dos años. Veamos.
El PAN, segundo lugar en las preferen

cias de 2018 y segundo lugar en las en
cuestas disponiblesen este momento tie
neasuexlídernacional

y ex candidato en cali
dad de desaparecido.
Frente a esa situa

ción, el liderazgo ac
tual del blanquiazul
ha decidido un movi

miento estratégico (es un decir) de al
tos vuelos para reconstituir el partido
frente al 2021: se trajo a Lily Téllez des
de Morena. Es más, el hoy presidente

del PAN, al que no reconoce nadie en
la calle, salió con ella en una foto. Im
presionante. ¡Ah! También le escribió
al jefe de la Organización Mundial de
la Salud para acusar al gobierno de que
no estaba haciendo bien las cosas en la

pandemia. Millones de ciudadanos se
guro voltearán a votar por el PAN con
estas dos movidas estratégicas.
El PRD no logró que sus pocos sena

dores se quedaran en casa y no más le
quedan tres, por lo que ya los quieren
desaparecer como bancada. La están
peleando, pero ahora sí que como dice el
famoso meme, más valdría im ¡Weyya!
Movimiento Ciudadano apostó ha

ce un rato por Enrique Alfaro como su
personaje. Arrancó el
sexenio bravo y luego
salió del panorama na
cional hasta la llegada
del virus, cuando re
gresó a la palestra, dis
cutiendo las decisio

nes del gobierno federal, presumiendo
que ellos lo estaban haciendo mejor has
ta que lapandemialodomó.Su curva de
contagios va para arriba—dicho por él—
y ahora el asesinato de Giovanni López
después de ser detenido por, presunta
mente, no usar tapabocas. Siempre les
queda Samuel García. .No, ya en serio.
Iba a dedicar unas líneas al PRI, pero

insisto ¡ Weyya!.™

La aprobación de
AMLO está en niveles
más que aceptables
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El notario, el capellán
y el silencio de la Iglesia

Quieren esconderse, sin éxito, de sí mismos
Florestán

1 caso del notario 102 de Estado de
¦ i México, Horacio Aguilar Álvarez

deAlba,estodaunahistoriadelpo
der político y eclesiástico que afloró con la agre
sión a su esposa y el silencio de la Iglesia católica
Este tipo fue el promotor en las Fuerzas Arma

das de México del capellán militar, proyecto que
copió de la dictadura de Pinochet en Chile, don
de siempre existió ese cargo encabezado por un
obispo con el grado de general.
En el sexenio de Calderón lo llegó a plantear al

secretario de la Sedeña Guillermo Galván, pero
no prosperó a pesar de su influencia en amplios
mandos castrenses, respaldado por el entonces
arzobispo primado de México, el aún cardenal
Norberto Rivera.

Siempre ostentó su influencia en la Iglesia ca
tólica, que lo ordenó ministro de culto, diácono,
solo abajo del sacerdote en una ceremonia im
presionante encabezada por el mismo Rivera.
El farsante, parte del grupo Atlacomulco, pros

peró más allá de lo explicable a partir de su rela
ción con la Iglesia, el Ej ército y la influencia polí
tica que lo hizo el más próspero de los notarios y
un interlocutor entre los tres actores.
Cercano, como él dice, al arzobispo primado

de México, el cardenal Carlos Aguiar, ex arzobis
po de Tlalnepantla —su rumbo— busca ahora su
respaldo para impedir que le quiten la notaría y
le reconozcan su interlocución Iglesiagobierno

Fuerzas Armadas, ante lo que la Iglesia, que lo or
denó diácono, ha guardado silencio y el Ej ercito
se ha desmarcado.

Ayer, el secretario de Justicia y Derechos Hu
manos de Estado de México, Rodrigo Espeleta,
me aseguró el proceso penal y la cancelación de
su patente de notario, lo que busca evitar con sus
contactos políticos y eclesiásticos. Pronto vere
mos quién es quién.
RETALES

L CUENTAS. En nada influye que la senadora Lily
Téllez se hayasumadoalabancadadelPAN,quedos
del PRD hayan pasado al Verde y otro del PES a Mo
rena, pues éste con sus remoras suma 74 senadores
y la mayoría calificada en el Senado es de 85;
2. OPOSICION. René Juárez, coordinador de
los diputados del PRI, hizo valer ayer las ideas
por encima de la aritmética legislativa, cuando
reclamó a Hugo López Gatell y al presidente
López Obrador la falta de empatia con las vícti
mas y la polarización en medio de la pandemia.
Afirmó que es tiempo de dejara un lado la sober
bia, la descaliGcaciónyla confrontación entre los
mexicanos; y
3. CIFRAS. El Presidente dijo que el disparo
de mil 92 muertos por el covid19 del martes al
miércoles fue por sumar fallecimientos de otros
días. Ayer fue el segundo día más alto de muer
tos con 816, para alcanzar los 12 mil 545, lo que
confirma que no se ha domado la pandemia, que
no se alcanza el picoy que esto se va a poner peor
por la misma inercia y las proyecciones del mis
mo subsecretario de Salud, mmm

Nos vemos el martes, pero en privado
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I carít breathe
El asesinato de George Floyd es una muestra más de la terrible agresión y sometimiento de la población afroamericana
El terrible asesinato de

George Floyd a manos
de cuatro miembros

de la policía de Min
neapolis es tan solo la

gota que derrama un vaso lleno
de una violencia estructural
permanente contra la población
afroamericana en Estados Unidos
de América. Las protestas desata
das son la expresión de una enor
me desesperación contenida ante
los constantes agravios a la pobla
ción afroamericana en dicho país
de toda la vida.

Estados Unidos es el país con
más personas encarceladas en
el mundo y de ellas la población
afroamericana encarcelada es

mucho mayor a la población
blanca a pesar de que aproxima
damente 75% de la población en
Estados Unidos es blanca y solo
14% es afroamericana
De acuerdo con un estudio pu

blicado en junio de 2016 por As
hley Nellis, analista e investiga
dor de The Sentencing Project,
por cada persona blanca en pri
sión se encuentran 5.1 personas
afroamericanas encarceladas y
en cinco estados, Iowa, Minneso

ta, New Jersey, Vermont y Wis
consin, la proporción es de 10
afroamericanos en prisión
por cada persona blanca,
es decir, es de diez a uno,
y en 11 estados de la
Unión Americana uno
de cada 20 afroameri
canos varones está en
prisión y en Oklahoma
es uno de cada 15 afroa

mericanos varones ma

yores de 18 años.
Según este estudio, de

cada 100 mil personas en
Estados Unidos 1,408 per
sonas afroamericanas estaban
encarceladas por solo 275 perso
nas blancas. Evidentemente no
es porque las personas afroame
ricanas sean más propensas a de
linquir que las personas blancas
como se argumenta, es porque
existe toda ima violencia estruc
tural contra la población afroa
mericana. https://www.senten
cingproject.org/wpcontent/
uploads/2016/06/TheColorof
JusticeRacialandEthnicDis
parityinStatePrisons.pdf
Esta política de sancionar y

encarcelar a los afroamericanos

provoca, según el mencionado
estudio, consecuencias y da
ños colaterales adicionales

muy graves, como inesta
bilidad y rupturas en las
familias del encarcela
do, daño moral en los
hijos de las personas
encarceladas, proble
mas de estigmatiza
ción entre la sociedad
y enormes dificultades
para conseguir empleo
saliendo de prisión. Se

gún la U.S. Bureau of La
bour Statistics, la tasa de des

empleo de la población afroa
mericana en Estados Unidos es
del doble a la tasa de desempleo
de la población blanca, https://
www.bls.gov/web/empsit/cp

see_el6.htm.

El asesinato agravado por ale
vosíay ventaja que sufrió George
Floyd es una muestra más de la
terrible agresión y sometimien
to de toda una población clara
mente identificable por el color
de su piel.
En la práctica, entonces, se tra

ta de un régimen disfrazado de
democracia en el que existen la
opresión y dominación sistemá
tica de un porcentaje importante
de un grupo racial blanco sobre
otro afroamericano, con la inten
ción de mantener ese régimen
que así no logra desprenderse de
las antiguas prácticas del apar
theid, hoy tipificado como un
crimen de Lesa Humanidad por
el Estatuto de Roma de la Corte
Penal Internacional, el cual, so
bra decirlo, no ha ratificado el go
bierno norteamericano.
"Injustice anywhere is a

threat tojustice everywhere.
We are caught in an inescapa
ble network of nratuality, tied
in a single garment of destiny.
Whatever affeets one direcüy,
affects all indirectly."
Martin Luther King Jr., Carta

desde la cárcel de Biirninghamj*™
'PROFESOR DE LA ESCUELA

INTERNACIONAL DE DERECHO Y

JURISPRUDENCIA.
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LUIS MIGUEL MORALES

Fecha: 05/06/2020

Página: 15

Area cm2: 326

2 / 2

Columnas Políticas

Jesús Torres Gómez

Costo: 43,576

Página 4



El presidente y
la ultraderecha

La idea, nacida de las en
trañas de la ultradere
cha más rancia de país,

no tenía novedad alguna e incluso so
naba contraproducente: se trataba de
protestar contra el gobierno, contra el
presidente, a bordo de vehículos para
no abonar al contagio que cunde desde
hace tres meses por todo el territorio,
sin excepción.
Los simpatizantes de este extremo

político se sumaron entusiastas en las
principales ciudades, estrictamente
en caravanas automotrices en las que
destacaban los sellos de BMW, Merce
des Benz, VW, Renault y cuanta arma
dora produzca vehículos de lujo, des
de cuyas ventanas se veían banderas y
carteles con reproches al mandatario,
a quien prefieren aludir solo por su
primer apellido, como si de un insulto
se tratara.

La falta de práctica, sin embargo, no
perdona. Por lo menos en dos capita
les el desfile terminó en un gigantes
co embotellamiento,
que aunado al calor
obligó a los manifes
tantes a salir de sus
autos, con el doble
efecto de acentuar el
embrollo de tráfico
y ponerse en riesgo de contagio por la
cantidad de gente reunida en una zona
tan limitada Se encerraron motu pro
prio:amateurs.

"Mentiroso", "No cumpliste", "Re
nuncia", "Enemigo del pueblo", "Ne
cio" y otras expresiones abundaron en
carteles, trapos y camisetas, conban
deras en uno que otro vehículo presu
miendo un mayor nacionalismo que el
resto, más aún que el propio presiden
te, vilipendiado desde cada ventanilla
en las regiones que acogieron labatida
de la ultraderecha

El presidente, a quien se le cuestiona
a menudo que no escucha y no atiende
reclamos, obcecado y sordo, esta vez
trató con un cúmulo de indiferencia la
manifestación, con la obviedad de que
las protestas están enmarcadas en la
ley y reconociendo, faltaba más, la le
gitimidad de cualquier expresión en

contra de las políticas
gubernamentales.
Por supuesto, el

desequilibrio impe
ró en la parada, pues
mientras en la capital
fueron miles los ma

nifestantes, en algunos estados la con
vocatoria fue atendida acaso por una
veintena de inconformes con Sánchez,
sí, con Sánchez, Pedro, presidente del
gobierno español repudiado el 23 de
mayo pasado por Vox, el partido de ul
traderecha que juega en el espectro po
lítico de España

¿O qué se imaginó usted?»

Esta vez trató con un
cúmulo de indiferencia

la manifestación
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El temor a la reactivación
De cara a la "nueva normalidad" tras el confinamiento impuesto por el coronavirus, México se prepara para modificar
muchos de sus hábitos y actividades una vez que se reincorpore al dinamismo cotidiano de la sociedad y de la economía

En la opinion de la Or
ganización Mundial
de la Salud (OMS), la
decisión de reactivar
la economía en Mé

xico no es una buena idea en
estos momentos. Para la OMS

no es oportuna esta decisión en
ningún país en el que la curva
de contagios y muertes causa
das por el covid19 va en nivel
ascendente. Todos los modelos
desarrollados prevén que esta
medida incrementará aún más

las cifras de contagios y dece
sos. Uno de los estimados más
precisos, realizado para distin
tas naciones, ha sido el del ana
lista de datos independiente
Youyang Gu, quien calcula que
en México llegaremos a 132 mil
muertos para el 1 de septiem
bre. La reapertura económica
podría incrementar esta cifra.
Algunos indicadores mues

tran que más allá de las deci
siones que tome el gobierno,
un porcentaje significativo de
ciudadanos no está dispuesto a
tomar el riesgo que implica la
reactivación. México junto con
Brasil y la India son los países
donde se registra mayor temor
por regresar a las actividades
cotidianas que realizaban antes
de la pandemia, de acuerdo con
la última medición de IPSOS.
En este grupo de países el temor
parece más que justificado.
Sin embargo, en otros países

donde se registra un temor muy
alto son Corea del Sur, Japón,

Reino Unido y Estados Unidos.
Es revelador que aún cuando
para este último grupo su curva
epidémica ya es decreciente, el
temor por la reactivación econó
mica continúa Es decir, su temor
parecería injustificado.
En un tercer grupo de países,

la reactivación no genera te
mor. En China, Italia o Francia,
los entrevistados perciben un
riesgo mínimo en adoptar ta
les medidas. Si bien en todos los
países encuestados aún persis
ten casos de contagio, el miedo
por la reapertura no parece co
rresponder a los datos fácticos
de contagios o muertes.
Más allá de si se justifican o no

estos temores, éstos representan
una de las mayores limitantes
para la "vuelta a la normalidad".
Para el ciudadano promedio, las
decisiones de gobierno son so
lo una pieza de información más
entre la numerosa cantidad de
mensajes que recibe diariamen
te. El bombardeo mediático, y la
cantidad de datos que circulan en
redes sociales, son algunos de los
factores que parecen dar susten
to a estos miedos.
Las personas esperan el fin del

periodo de cuarentena y pasar
a construir lo que ahora llaman
la "nueva normalidad". Con el

fin de entender qué sectores po
drían sufrir impactos significa
tivos por los cambios en él com
portamiento de las personas, an
tes y después de las medidas de
mitigación, Parametría indagó

los cambios de una serie de acti

vidades. En general, tareas como
ir al supermercado, usar el trans
porte público, ir a la peluquería o
estética y asistir a reuniones so
ciales, eran y seguirán siendo las
más realizadas según los mexica
nos entrevistados. En contraste,
ir a conciertos o festivales, asistir
al estadio o visitar museos, eran y
seguirán siendo las menos reali
zadas según los resultados.
Sin embargo, los datos mues

tran también una importante
disminución de todas las activi
dades después de la cuarentena.
Por un lado, el turismo (salir de
vacaciones), el entretenimien
to (ir al cine) o el comercio de
alimentos (comer en algún res
taurante) son algunos de los
sectores que muestran el mayor
porcentaje de cambio respecto a
los entrevistados que ya no rea
lizarán la actividad tras la pan
demia, aún cuando sí la hacían
antes de ésta. Por otro lado, acti
vidades culturales (ir a museos),
religiosas (ir a misa) o de movi
lidad (usar transporte público)
son las que registran la menor
tasa de cambio.

Este registro de los cambios
en los patrones de comporta
miento se registra en el aumento
y disminución de la realización
de ciertas tareas, relacionadas
directamente con esta crisis en
salud. Las acciones vinculadas
con el contacto físico como dar
abrazos o saludar de beso serán
realizadas con menos frecuen
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cia una vez se levanten las res
tricciones de distanciamiento
social. En contraste, acciones
relacionadas con una mejor hi
giene y bienestar personal como
lavarse las manos y alimentarse
bien adquieren mayor protago
nismo en el quehacer diario.
Si bien las presiones econó

micas ya son más que evidentes,
aún nos encontramos en un mo
mento crítico de lapandemiay se
prevé lo peor para los próximos
meses. Aunque la población ya se
muestra seriamente preocupada
por el desarrollo económico tras
la cuarentena, la salud sigue sien
do un tema de preocupación. In
cluso en aquellos países donde la

curva epidemicaya esta decayen
do, la percepción de miedo sigue
latente entre la ciudadanía. Por
ello, parece comprensible que no
obstante la presión económica
en nuestro país, la población aún
se muestra temerosa por salir
de su confinamiento, mi

Nota metodológica: Encuesta vía
telefónica en CATI en modalidad

HOMECATI (llamadas realizadas desde
casa). Representatividad: Personas de 18
años en adelante residentes en territorio

nacional. Población objetivo: personas
de 18 años en adelante residentes del

país con un número celular disponible.
Número de entrevistas: 400 encuestas.
Fecha de levantamiento: 24 ai 27 de

mayo de 2020. Nivel de confianza
estadística: 95 por ciento. Margen dé
error: (+/) 4.9 por ciento. Diseño,

muestreo, aplicación de entrevistas y
análisis: Parametría SA de CV. Método de

muestreo: aleatorio simple.

Un porcentaje
significativo ele
ciudadanos no
está dispuesto a
tomar el riesgo
Saludar de beso
y dar abrazos se
liará con menos
frecuencia, indica
el ejercicio

Opinión pública
¿Cuál es su opinión más cercana respecto a la apertura Actividades Actividades Una vez que se levanten las restricciones de distanciamiento
de negocios y el riesgo de contraer covid19? realizadas antes realizadas posteriores social, ¿con qué frecuencia realizará las siguientes actividades?
¦ Abrir negocios ahora pone a ¦ El riesgo es mínimo y necesitamos de la pandemia de la pandemia ¦ Con mayor frecuencia ¦ Con la misma frecuencia
demasiadas personas en riesgo. que la economía se mueva. ir a| supermercado i 82% HUI ^0f1 menor No aP'lca 0 no sa°e
R Usar transporte público —79* 73% Se lavará las manos al día ¦ «í i.

I : Ira la peluquería 73% |H62%
Reuniones sociales 73% mi 62% Alimentación sana £j 59 j 2

9 fl B jfe 8 8 'ra tiendas de ropa 54% .... Q|

III I ¦ I I I I I I I I I I I • ¦ desde casa Q| 33 HQH
fl ¦ I ¦ I I fy I I ^ I *33 A ¦ ¦ Salir de vacaciones 40% H 23%
Jj ' N ¦ " 'l1 ' ' Jt " Iglesia 39% HM% Dará abrazos Q 33 |'

ilia 1 1 liteBlBllBl i Asistir a conciertos o festivales 18% 111% g|
9 ¦ H 8 US IB ¦ ¦ IH ¦ ¦ H Bi 9B S H Compras por internet H 29 35
.¿P & >? •3' .¿P J? <9 £ >9 i Ir a estadios 16% I 7%

<3 ^ ^ Ml,5e0S 15% i'°% Saludará de beso 3 39
• FUENTE: Parametría • GRÁFICO: Moisés Butze
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Ahorasefiieronmalvadamente oontrerasGermán
Martínez, el ex dedo gordo del pie derecho del ex
presidien te Calderón, solo porque dio el liliyle
dytellazo como si no fuera su prerrogativa la de
comportarse como le dicta su verdadero espíri

tu panista. 0 sea, puede andar como pato, ser palmípedo como
pato, grazna como pato y al final no ser de Morena, sino ser un
panucho. Digo, aunque al igual que Lilly en algún momento di
j o que era un honor estar con Obrador, la verdad no era lo suyo,
se le notabaque se le retorcía el hígado cada vez que se manifes
taba a favor de Amlove. La cabra tira pa'l monte y no puede ir
contra su verdadera naturaleza, y desde los 10 minutos que du
ró en el IMSS y lo que lleva apoltronado en su curul su lenguaje
corporal es el de un infiltrado que cada vez se
íbahaciendo más radical hastacasi casi decir
queeldoctorLópezGateU,enelmejorestilo
de Lozano, Richie Alemán, Loretiux, Chorge
Berryyvarios más, de que esta sentado sobre
unapiladecadáveres.
Bueno, a Germy solo le faltó echarle la

culpa de la muerte de Giovanni López por
parte de un policía de Jalisco, la tierra que
atinadamente desgobierna KikeAlfaro con
ánimo bolsonarescopinochetista El Duche de la torta aho
gada quiso convertir a los cubrebocas en tapabocas con poli.
cías antimotines incluidos y por eso en Guadalaj ara las cosas
sepusierondel averno,enunaversiónaescaladelasprotestas
por George Floydbajo el hashtag # JusticiaParaGiovanni. Es
lo malo de creer que todo se resuelve con re re represión

Como quiera que sea, fue tal el encono de Martínez
contra López Gatell (pensé que también lo iba a culpar
de las broncas en el Cruz Azul y después armar un pa
negírico al tal Gilberto Lozano —anticomunista, aijti
abortista, xenofóbico, la versión región 4 de Le Penn—

como el más lúcido opositor de la
4T), que yo creo que más bien se pu
so celoso de que Susana Zabaleta le
aventó el perro al doctor.
Ahí sí fue chistoso ver cómo los que

celebran la lógica del "¡Ánimo Monta
na!" son los mismos que se persiga
ron con lo de la Zabaleta.

Lo de Germy, no sé porqué, me
recuerda a aquel ex compañero que

a mediodía iba a las juntas del periódico y por las tardes
se iba a otro rotativo a contar lo que habíamos decidido
horas antes.

Muchos dirán que Martínez se va a regresar al PAN; lo
dudo, quizá está esperando a que extraditen a Karime Ma
cías para entrar, ávidos de abundancia, al PRD.;5k

Se le notaba que se
le retorcía el hígado

cada vez que se
manifestaba a favor

de Amlove
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Invisibles muertos
registrados

La revista Nexos ha publi
cado en su sitio electróni
co un conteo de las muer

tes registradas por covid19 en Ciudad
de México durante los meses de abril y
mayo de este año.
La fuente son las actas de defunción

emitidas por los juzgados públicos de
la ciudad, las cuales consignan la cau
sa de las muertes. Para este análisis, los
autores revisaron 20 mil 900 actas de

defunción en Ciudad de México: 8 mil
672 en abril y 12 mil 228 en mayo.
De las 20 mil 900 defunciones revi

sadas, una tercera parte fue registrada
con covid19 o con un término simi
lar ("coronavirus" a secas, "covid", o
"SARSCOV2").
Las muertes registradas en esos dos

meses con esta categoría son 7 mil 198.
Es una cifra considerablemente muy su
perior a las 3 mil 214 defunciones confir
madas el 2 de junio an
terior por las autorida
des. Es un subregistro
enorme paraunaauto
ridad que tiene acceso
pleno, sin obstáculos
técnicos, a las actas de
defunción de los j ozgados.
Sobre las enredadas, laboriosas, e in

geniosas vías que hubo que tomar para
llegar a estos datos oficiales dan una
divertida, muy técnica explicación los
autores del texto que glosamos aquí:

Sarahí Aguilar y Moisés Arizpe. ("Las
causas de muerte durante la pandemia
en la CdMx", https://bit.ly/2Y3yH Ji).
Aparte de las muertes atribuidas di

rectamente al covid19 hay, en las ac
tas de defunción oficiales, otras miles
de muertes por "insuficiencias respi
ratorias", "neumonía atípica" y "neu
monía viral".
Cuando los autores hacen la cuenta

de estas defunciones y agregan las ve
ces en que también se menciona el co
vid19, como causa concurrente de esas
muertes, la cifra de víctimas fatales su
be a 8 mil 39, casi cuatro veces la cifra

oficial reconocida por
la autoridad a final de

mayo, tres veces la que
reconoce hoy.
Dije que estábamos

frente a un subregis
tro de muertes. Pero

no es un subregistro en realidad, sino
un registro riguroso de defunciones,
hecho en los juzgados, que no está sien
do comunicado al público.
Los muertos de Ciudad de México re

portados por la autoridad, hay que recal
carlo, son tres o cuatro veces menos de los
queesaautoridadtieneregistrados. Urge
hacervisibles alos muertos registrados
quelaautoridadhace invisibles, mmm

,os autores revisaron
20 mil 900 ac tas de
defunción en CdMx
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La política es
tarea esencial

F
ncierro, crisis, desem

¦ J pleo, inseguridad, vio
—lencia y lo que siga... La
única forma de que esto no sea una in
evitable serie de engranes es la política.
La política debe contarse entre las

tareas esenciales, en el sentido de lo
que se ha llamado esencial en estos
meses de coronavirus; es muy impor
tante detectar pronto los callejones
sin salida e impulsar la colaboración

para abrirlos, tanto como sea posible;
llegar a acuerdos básicos mediante to
do el debate necesario para que el en
cierro no produzca peores crisis, para
que el regreso a las calles no genere
más contagios, para recuperar el ma
yor número posible de fuentes de tra
bajo formales e informales, para inhi
bir la delincuencia creciente, para que
la infección no se vuelva desamparo y
el desempleo, desesperación.
Se escucha por todas partes que el

Presidente no debería salir de gira, que
de esa manera de
bería poner el ejem
plo. Al revés. Más que
nunca los políticos
de todos los colores

deberían presentar
se ante la gente y salir
como cualquiera que hace tareas esen
ciales obedeciendo a Susana Distancia,
aunque su momento de gloria haya pa
sado. El de Susana, digo.

Y más que nunca deberían saber,
como lo saben el Inegi y la SEP, que
la necesaria cercanía se dificulta si la
buscan vía home office. Habrá quien
lo pueda hacer, pero el uso de inter

net en el país es insuficiente y en po
lítica está por lo pronto restringido a
grupos específicos de edad y capaci
dad de consumo.
La lejanía de los políticos de todos

los partidos ya era un problema reco
nocido desde hace años. Ahora puede
tener consecuencias mucho mayo
res. Las barbas de .nuestros vecinos
se cortan y más nos valdría poner a
remojar las nuestras.
No hay forma de representar des

de lejos. No hay forma de diagnosti
car con precisión una
circunstancia sin el

esfuerzo de ver y es
cuchar, entender y
discutir aunque sea a
dos metros de distan

cia. Y si no se bajan
del podio no hay forma de convocar y
hacerse creíbles, ni las personas, ni la
institución ni el futuro que enarbolan.
El futuro, digo, porque la política tie

ne como tarea volver común el lengua
je del optimismo posible. El pesimis
mo ante las fuerzas del país tal como es
ahora, ese es el lenguaje de la confron
tación. Hagan política. •

La necesaria cercanía se
dificulta si la buscan vía

home o ffice
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Nueva realidad,
nueva normalidad

Han transcurrido los primeros días en
los cuales México avanza hacia una
nueva normalidad en una nueva reali

dad. La nueva normalidad está definida por un atento
seguimiento de las capacidades hospitalarias, número
de contagios, atención médica, continuidad de las nor
mas de higiene, confinamiento, distanciamiento social,
uso de cubrebocas, programa Hoy No Circula y demás
acciones destinadas a reducir el número de contagios,
hospitalizaciones y, por su puesto, fallecimientos, que
seguirán de manera gradual hasta que no se cuente con
una vacuna o un tratamiento efectivo en contra del vi
rus SARSCov2.

Lanueva realidad está marcadaporlas propias cifras de
la pandemia y por una economía que intenta recuperar
se de meses de cuarentena Más de seis millones y medio
de contagios en el mundo y alrededor de 385 mil falleci
mientos. China y otras naciones asiáticas luchan contra
rebrotes; Europa, con mucho cuidado y precauciones,
avanza en la apertura, y América se coloca en estos mo
mentos en el epicentro de la pandemia. Estados Unidos
reporta más de un millón 850 mil contagios, más de 100
mil fallecimientos y más de 30 millones
de personas que solicitaron apoyo por
parte del gobierno. Por si esto fuera po
co, lamuerte de George Floyd por bruta
lidad policial ha provocado una enorme
ola de protestas en 48 de 50 estados de
esa nación y toque de queda en 50 ciuda
des, entre ellas Nueva York
En México, iniciamos esta nueva

etapa entre una curva ascendente que
día a día nos reporta un mayor número de contagios,
de necesidades de hospitalización, lamentablemente
de fallecimientos y afortunadamente de recuperados.
Después de cinco días, el país está en color rojo.
Por otro lado, enfrentamos la necesidad de un re

greso paulatino, ordenado y responsable a la reanuda

ción de actividades económicas. El propio presidente
Andrés Manuel López Obrador ha comenzado una gi
ra para iniciar esta reactivación económica. Todo esto
en medio de una guerra sucia que los conservadores y

enemigos de la Cuarta Transformación han desatado.
Hasta el momento y afortunadamente, ni el sistema

nacional, ni los sistemas estatales han sido rebasados.
Que hay una altísima demanda, es cierto; que existen
carencias, las hay. Heredamos un sistema de salud pú
blica que había sido olvidado por gobierno anteriores;
que profesionales de la salud han enfermado, es ver
dad, pero cada entidad federativa, sin importar el par
tido que gobierne, ha hecho los mayores esfuerzos por

fortalecer sus sistemas públicos de
salud, adquirir equipamiento, con
tratar personal, reconvertir hospi
tales y establecer las disposiciones
para garantizar el confinamiento y
la sana distancia. Que aún falta mu
cho por hacer, lo tenemos claro.
El orden constitucional mexica

no no establece el toque de queda,
como sí se encuentra en los ordena

mientos de otras naciones como Estados Unidos. Te
nemos disposiciones específicas por medio de leyes y
ahora decretos que han emitido las autoridades esta
tales, a la sociedad le corresponde acatar esas disposi
ciones de higiene, confinamiento, sana distancia y se
guridad en el trabajo.
Es el momento de cuidar y cuidarnos, de usar cubre

bocas, respetar la sana distancia y cuidar nuestra salud
y la de los demás, esa es la regla de oro en la nueva nor
malidad en esta nueva realidad, —m

Enfrentamos la
necesidad de un

regreso paulatino a
las actividades
económicas
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PEPE GRILLO
Como anillo al dedo

La muerte de Ciovanni López es lo que esperaban ciertos
grupos políticos en Jalisco y a nivel federal para bajar al
gobernador Enrique Alfaro de la nube en la que andaba.
Los resultados de | alisco en ia iuch a contra el corona virus
sacaron ronchas en diversos ámbitos. Les caló. Quieren usar
la tragedia de Ciovanni para acercarse en el marcador.
Lo cierto es que personajes de la 4T de alto nivel,
como Ricardo Monrcal, Mario Delgado e incluso
Olga Sánchez y Claudia Sheinbauni, se tomaron un
momento para avivar el tema. Las redes sociales
lucieron et resto.
Poco después, a media tarde, arrancaron las acciones de
vandalismo en el Palacio de Gobierno y sus inmediaciones,
buscando una reacción de los cuerpos de seguridad que
cayeron en la provocación.
La pelota está en la cancha del gobernador Aliar o, que ya dijo
que no tolerará abusos de autoridad y menos que se violenten
los derechos humanos. No tiene margen de error.

Reunión crucial

1.a junta de Gobierno de Notimex se reúne el lunes próximo.
Crecen las expectativas de los resultados de la reunión porque
la agencia ha estado en boca de todos.
La agenda del día se refiere al tema de la huelga.
La junta analizará el laudo de la Junta de Conciliación y
Arbitraje sobre la huelga del Sindicato Único de Trabajadores
de Notimex que no ha sido acatada por ia dirección de la
agencia.
Las señales hasta ahora son a favor de la legalidad de la
huelga, por lo que la pregunta es qué hará San juana Martínez
¿Acatará ei laudo o escalará el conflicto?

Magullar al gobernador

Morena va es mayoría en ei Congreso estatal de Colima.
listaba esperando una oportunidad para lanzarse con todo
contra el gobernador José Ignacio Peralta, que es priista. y así

pavimentar su camino al Palacio de Gobierno.
La oportunidad se generó con dos eventos de alto impacto: el
secuestro y asesinato de la diputada Anel Bueno y la ejecución
de un grupo de siete policías colünenses en Jalisco.
Ya hay demandas de juicio político, exigencias de que Peralta
deje ei cargo y que el Congreso inorenista nombre al sustituto.
Xo hay posibilidades, dicen allá, de que el gobernador
dimita, pero de que llegará apaleado al proceso
electoral no hay duda.
Lo que podría ayudarle sería esclarecer pronto el homicidio
de la diputada Bueno y dejar en claro cómo fue posible que un
contingente policiaco de Colima irrumpiera en jalisco, en ia
zona de operación del CJNG,

Batallas simultáneas

Ei doctor LópezGatell tiene varios frentes abiertos. Sostiene
batallas simultáneas.

Ai principio de la pandemia ganaba casi todas y ahora le
cuesta trabajo quedar tablas.
Ayer, por ejemplo, sostuvo una comparecencia digital con
diputados. La verdad salió bien librado, aunque ei priista Rene
Juárez logró clavarle las banderillas cuando dijo que México
vive un estado de duelo y el gobierno está enredado en sus
inconsistencias.

Mientras capoteaba las embestidas de los diputados,
Germán Martínez y Salomón Chcrtorivski pusieron en
la mira a López Gatell y abrieron luego a discreción.
El desgaste es severo. Como las malas noticias continúan, y
no tienen para cuándo terminar, le será cada vez más difícil
reponerse.

pepegriilocronica&gmail. com
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El titular de la Secretaría de Se

guridad Ciudadana de la Ciudad
de México, consciente de la difí
cil crisis económica que atravie

sa el país, informó que se entregará, de manera
retroactiva, un incremento salarial de 9 por cien
to a los más de 86 mil agentes policiales capita
linos. El buen trabajo de los uniformados duran
te la pandemia ha dado fruto y resultados positi
vos.

Ebria de poder, así lucía la dele
gada de Morena en Quintana
Roo, cuando fue detenida por
conducir en estado inconvenien

te. La servidora pública hizo ostentación de su
cargo de forma prepotente ante el oficial de Trán
sito, a quien insultó y amenazó de muerte. Tal pa
rece que ese lema de la 4T de proteger y servir
quedó en el olvido para imponer la prepotencia
en primer lugar,

Omar García
Harfuch

Liliana
Castro
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EL CRISTALAZO

Redenciones y cuentas claras
Rafael Cardona

rafael.carilona.saniloval@gmail.com
el crista lazounoGhotmall.com
La explicación del doctor

lingo LópezGatell sobre
ia abundancia de difuntos

soltada así nomás, con la
\ ligereza de una contabili
dad rezagada, no modifi

ca ei panorama en conjunto.
Si hemos pasado ampliamente

los diez mil decesos | podrían llegar
en algunas semanas a 30 mil), y no
teníamos constancia de tos difun

tos pasados, lodo hace suponer una
mortandad posterior, cuando los
responsables de "domar" la epide
mia. sean al menos capaces de usar
correctamente un abaco.

Mientras tanto, entre estas dis
cusiones bizantinas sobre si fue pri
mero el muerto o su registro, si se es
tán sumando bien ios casos, si y a sa
bemos las dimensiones reales de los

contagios y toda una larga lila de
"síes" condicionales, las cosas no pa
recen ir mejor. Como diría Bartiett.
chu, chu.chu...

Por ahora solamente sabemos
una cosa: la crisis "ecososa" (eco
nómicasocialsanttarial, como la
recurrente cresta de las infecciones,
está muy lejos del control, hasta en
el manejo de los datos.

Los médicos acumulan cansan
cio y fatiga: los insumos de aten
ción hospitalaria no son suficien
tes ni de buena calidad y
el país sigue jugando a los
volados, a veces con la tri
da, a veces con la muerte.

Eso recuerda esta decla
ración de Andrés Manuel

López Obrador durante la
epidemia del H1N1:

"...Yo creo que tenían
que haber delinido una es
trategia primero; lo que se
hace en estos casos es lo

calizar el problema; es evi
dente la improvisación en
todo... hay que verlo en el
manejo de las cifras..."

Hoy el manejo de las
cifrases una desorgani
zación total.
—Mo hay muchos

muertos, ¡ele, simplemen
te, se nos amontonaron,

dijo el "tal Hugo".
SUAREZ. Hoy, cuando
todos se quieren apropiar
de Héctor Suárez y hasta
quien lo insul taba en público lo llo
ra en entrevistas tan falsas como un

billete de tres pesos (como suelen ser
todas en la prensa "especializada'!,
vale ia pena recordar estas líneas,
publicadas aquí en el 2013.

"...A nadie le sorprende hasta
dónde puede llegar a ser imbécil la
caja idiota. ;Cuál puede ser la fron
tera más allá del leperismo de la peor
carpa, más allá de la zafiedad. la bru
talidad y la grosería extrema a los
cuales se ha rebasado?

' Quizás en México el peor extre
mo lo haya presentado el Rmsí de
Héctor Suárez (Comedv central) y
un equipo de lamentables patiños.
qu ienes I a noche de 1 domingo se i n
juriaron, insultaron; describieron
sus peores condiciones personales
y profesionales a través del viaje por
un lodazal de majaderías insensatas.
Hiera de toda gracia o comicidad.

"Baja estofa, perversidad sin lí
mites, retahila coprológica inter
minable para darle pie. finalmen
te. a una especie de catarsis del se
ñor Suárez cuyo pasado histrióni
co es demasiado remoto como para
seguirse ocupando de sus rencores,
desviaciones; confesiones y búsque
das espirituales, en la peor hedenti
na posible.

"El "programa' se inscribe en las
líneas de los taik show y no tiene ii
nalidad más allá de un entreteni

miento soez sin pausa y una hilari
dad de pena ajena.

"Es degradante, humillante e
innecesario y a veces resulta gro
tesco ver cómo en el nombre de la

santa pantalla los agredidos reac
cionan con sonrisas pasmadas an
te las injurias del otro, ya sea para
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decirle marrana gorda a Martha
Figueroa o puto, puto, puto a cual
quiera de los actores de mediani
to pelo cuya oportunidad de apari
ción compensa su Íalía de contra
tos. tai es el caso de un a decadente
Anabel Ferreira.

—Me han querido rostiaar, ad
virtió Suárez en esta especie de
"tírenle a! negro", y ia emprendió
contra su hijo, un señor cuyo ma
yor mérito es la calvicie y una son
risa permanente propia de quien
ignora los motivos de su risa, quien
a su vez se había cebado en las

agresiones montoneras contra su

padre a quien le recordaban su pa
sado de adicciones varias y le que
rían ofender por su edad, sus ciru
gías y su actual vida familiar.

"Horrible, pues.
"En contraste con ese esterco

lero ¿todavía existirá la Ley Fede
ral de Radio y TV? ¿ Al guien sabe
quién dirige, si dirige, R.TC?"

Hoy, difunto el personaje, due
le ver cómo alguien cuyo talento
histriónico fue evidente e innega
ble. haya perdido sus últimos años
envuelto en una manta de corajes,
furias y rencores.

Su última serie de entrevistas, al
menos las registradas por este re
dactor, lúe con Carlos Marín, en Mi
leiiio. También recuerdo su critica a
las conferencias presidenciales, en
la cual censuraba los métodos eva

sivos del Ejecutivo, quien jamás res
ponde si no le conviene la pregunta,
frente a un batallón de periodistas
"sin huevos" para revirarle. Para
Suárez todo era cosa de "huevos"1.

En su caso le sirvieron sólo para ma
chucárselos.
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CRONICA CONFIDENCIAL

Las armas en la mentalidad y
en la cultura de los mexicanos
¡TodoS jUNTDS CONTRA Ia CORRUpCÍON y tA ¿MpUNÍd^d!
Leopoldo Mendívil
Internet: m76053Whotmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitten @Lmendivil20l5

Bíog: leopoldomendivil.com
DRA. OLGA SANCHEZ CORDERO
SECRETARIA DE GOBERNACIÓN

+Eu n tedio lie ios armas,
las leyes enmudecen

Cicerón

Déjeme contarle, .señora secre
¦ tari a Sánchez Cordero, de
1 la primera canción cuya le
tra recuerdo haber aprendido
allá, en ios lejanísimos prime

 ¦ ros años de mi vida, creo que se
llamó "Juan Churrasqueado" y sólo memo
ricé sus tres primeras estrolás, que dicen:

Un domingo, estando herrando/ se
encontraron dos rancherosi echando mano a
sus fierros/ como queriendo pelear.

Cuando ya estaban peleando! ¡legó el pa
dre de uno! "¡Hijo de mi corazón, /ya no pe
lees con ningimo!".

¡Quítese fíe aquí mi pudre/ que estoy huís
bravo que un león/ ik> vaya a sacar ia espada/
y le atraviese el corazón...

Hasta ahí mi rala memoria, secretaria.,.
Pero suficiente para hacer hincapié en los
tristes recuerdos que debernos tener casi to
dos los mexicanos de las primeras cosas de la
vida que se nos enseñan... En mí fue la mal

dad de aquel J u/o de supeíis ki... que de esa for
ma trató a su padre cuando él pretendía sal
varle la vida, cosa que no logró poique b que
bien recuerdo es que la canción termina con
tando que se murió Juan Charrasqtteado..

Lo que me hizo recordar ayer al pobre
bicho éste íúe la muy importante noticia
de que la Comisión de la Defensa Naden
nal de la Cámara de Diputados quiere mo
dificar ia Ley Federal de Armas de Fuego y
Explosivos retirarando a la secretaría ba
jo su cargo, doctora, las atribuciones so
bre el control de armas de fuego (no todas
i¡¡.s demás) en el país, por contradecir lo es
tablecido en la Ley Orgánica de la Admi
nisracíón Pública,,.

Mucho bla.bla, bla. secretaria, para un
asunto tan grave como es la brutalidad
que cada vez cunde peor en ese atribulado
país. Estamos hartos del espanto que nos
causa ta creciente acometida de la maldita

delincuencia que pulula en todas paites y
ios señores diputados esírin analíznjiffa si le
quitan a Gobernación el control de armas
para, seguramente, pasarlo a la Secreta
ría de la Defensa Nacional, cuando debie
ran estar armados hasta los dientes con los

instrumentos que la justicia más elemen
tal demanda para proteger a sus compa
triotas, ordenando, como Poder Legislati
vo que son, por delante el combate a fon
do de ia delincuencia que ha sido protegi
da por ia aberrante inelicíencía del sistema
policial en todo el país, gracias a las inúti
les poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial
que hemos siempre sufrido..,

Es Imposible continuar así. secretaria
Sánchez Cordero, Es la hora de acabar

con la estupidez y de responder a la Na
ción con hechos decisivos y no con más
idioteces. Nuestra gente merece toda la
protección que sus leyes les ofrecen pero
que las autoridades les niegan cuando lue
ron electas porque prometieron cumplir
como hombres y mujeres de valor y de
palabra, pero no... La nota que leí al res
pecto concluyó informando que "el dic
tamen no fue avalado, solamente los legisla
dores presentes virtualmente manifestaron
su intención de votar, 1a cual harán hasta la
próxima reunión presencial que tengan, es
decir; después de que el semáforo 1o permita
y se abra la Cámara de Diputados..."

¡ Así se sigue gobernando a México!
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Cuentan que hasta la Profeco, de RICARDO
SHEFFIELD, llegaron múltiples quejas de
habitantes de Reynosa, Tamaulipas, que acusan
cobros de luz excesivos y prácticamente
impagables. Los inconformes enviaron también
un oficio a la Comisión Federal de Electricidad, de
Manuel Barttett, y la respectiva que¡a al Congreso
local, para que se gestione la reclasificación de las
tarifas eléctricas y se aplacen los pagos del servicio
en aquel estado fronterizo pues, aseguran, los más
recientes recibos de electricidad para uso
doméstico llegaron con cobros superiores a los
siete mil pesos. Dicen los que saben que
Sheffield anda más interesado en hacer política
en Guanajuato, que en meterse en un pleito
con uno de los personajes más cercanos al
Presidente de México. Para que entiendan
quién es quién en la grilla.
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Si parecían una gran suma los dos mil
millones de pesos que la Fiscalía Gene
ral de la República recuperó y entregó
en febrero pasado al presidente Andrés
Manuel López Obrador, el organismo
que encabeza Alejandro Gertz Mañero
tiene en sus manos la posibilidad de
darle a la cuatroté una de las mayores
cantidades recuperadas de la delin
cuencia organizada.

***

Resulta que, de iniciar los correspon
dientes procesos de judicialización, la
FGR podría asegurar miles de millones
de pesos depositados en dos mil cuentas
congeladas por estar vinculadas con el
Cártel Jalisco Nueva Generación; esto
como resultado de la colaboración entre
la Unidad de Inteligencia Financiera y la
Administración para el Control de Dro
gas (DEA) del Gobierno estadounidense.
En eso están, nos cuentan.

***

Por cierto, el presidente Andrés Manuel
López Obrador platicó en Campeche so
bre una anécdota que le contó el dueño
de Vidanta, Daniel Chávez. "Él no sabía
que era comer un filete, hasta que entró
a trabajar a un hotel. Hoy es un empre
sario exitoso que viene desde abajo".
Solo que al Presidente le faltó completar
la frase, pues el ciudadano Chávez dejó
en la calle a más de cuatro mil trabaja
dores que no tienen dinero para subsis

tir o comer bisteces a la mexicana, pues
el dueño de Vidanta los despidió hace un
mes sin pensar en la difícil situación por
la que atravesaban.

***

La comparecencia de Alfonso Guati, de
este miércoles 3 de junio ante la Comi
sión de Hacienda del Senado, que presi
de Alejandro Armenta, fue un claro
ejemplo de las acciones que se toman al
frente de la Dirección General de Nor

mas, pues el funcionario dejó entrever
su línea de pensamiento neoliberalista,
así como el desconocimiento del propio
Sistema Mexicano de Metrología, Nor
malización y Evaluación de la Conformi
dad (SISMENEC).

***

Tan es así, que ante la pregunta expresa
de qué compromisos se cumplirán en el
TMEC con su proyecto de Ley de Infra
estructura de la Calidad, no supo res
ponder, lo cual era de esperarse pues no
fue de los elegidos para participar en las
negociaciones del tratado, y ya con 14
meses en el puesto, demostró que aún
no cumple con la experiencia para en
tender y atender los temas relacionados
con la Normalización.

En su exposición dejó claro que el obje
tivo de Economía, de Graciela Márquez,
es facilitar a firmas extranjeras el acce

so al mercado nacional con la idea utó

pica de que ello reducirá el costo de los
productos en el mercado mexicano, sin
tomar en consideración el riesgo de la
importación de productos que no cum
plan las NOM, y ni hablar del riesgo de la
sobrevivencia de seis mil Pymes nacio
nales dedicadas a sector.

Fecha: 05/06/2020

Página: 2

Area cm2: 301

2 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 9,830

Página 2



Trump nos lleva al límite
A finales del año pasado, Bob Kroll, director del sindicato
de policías de Minneapolis, estuvo presente en un mitin
de Trump, en el cual le agradeció por terminar con la
"opresión de la policía" que había instaurado Barack
Obama y dejar que los policías "les pusieran las esposas a
los criminales en lugar de a nosotros".

Los acontecimientos de la semana pasada, en los cua
les la muerte de George Floyd bajo custodia de la policía
de Minneapolis dio lugar a manifestaciones contra la
brutalidad policial, que, en respuesta, recibieron más
brutalidad policial incluida una violencia sin preceden
tes contra los medios noticiosos, dejan claro a lo que se
refería Kroll con eso de que les quitaron las esposas. Ade
más, Donald Trump, lejos de tratar de calmar a la nación,
le está echando leña al fuego y parece estar a punto de
tratar de incitar una guerra civil.

No creo que sea una exageración decir que Estados
Unidos como lo conocemos está en el límite.

¿Cómo llegamos hasta
aquí? La historia de fondo
de la política estadouni
dense de los últimos cua

renta años es que las élites
acomodadas usaron como

arma el racismo blanco pa
ra obtener poder político,
del cual se sirvieron para
instaurar políticas que en
riquecieron más a los que
ya eran ricos, a expensas
de los trabajadores.

Todavía veo uno que otro reportaje en el que se des
cribe a Trump como "populista", pero las políticas econó
micas de Trump han sido lo opuesto al populismo: han
sido despiadadamente plutocráticas, centradas princi
palmente en un esfuerzo exitoso para hacer que se pro
mulgaran enormes recortes de impuestos para las corpo
raciones y los ricos y en un intento hasta ahora fallido de

dejar sin cobertura médica a los pobres y a las familias de
la clase trabajadora.

No hay duda de que Trump está del lado de los que
rechazan cualquier noción de que los oficiales de policía
—o cualquier otra figura de autoridad deberían asumir
la responsabilidad de su comportamiento abusivo. Re
cuerden que usó su autoridad para perdonar a miem
bros del Ejército estadounidense acusados o sentencia
dos por las mismas fuerzas armadas por haber cometido
delitos de guerra.

Como dije, desde hace décadas los republicanos han
venido explotando la hostilidad racial para ganar elec
ciones a pesar de tener una agenda política que daña a los
trabajadores, pero Trump ahora está llevando esa estra
tegia cínica hacia una especie de apoteosis.

Por una parte, en la práctica incita a sus seguidores a
la violencia. Por la otra, está muy cerca de invocar una
respuesta militar en contra de la protesta social. Y a estas
alturas nadie espera ninguna oposición significativa por
parte de otros republicanos.

Ahora bien, no creo que Trump logre provocar una
guerra racial en el futuro cercano, aun cuando es eviden
te que se muere por encontrar una excusa para usar la
fuerza. No obstante, es probable que en los próximos me
ses la situación se ponga muy pero muy fea.

Trump, lejos de
tratar de calmar aja
nación, le está
echando leña a 1 fuego
y parece estar a pun
to de tratar de incitar

una guerra civil
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Sortearon abrilmayo: En abril 2011 el pueblo pu
répecha de Cherán se defendió vía comunitaria de los
taladores, expulsó a los partidos políticos y cárteles de
drogas e inició un proceso para el reconocimiento de su
gobierno tradicional, el Consejo de Keris (Consejo Ma
yor de Gobierno) que en abril canceló la fiesta patronal
concurrida por los paisanos que laboran en EU ante el
temor de importar el Covid19.

Disciplina: A diferencia de los gobiernos tradiciona
les donde no existen las asambleas, en esa localidad sí y
en sus cuatro barrios ganaron la guerra al coronavirus,
ya que a partir de marzo, el Consejo de Keris, determinó
cerrar todas las entradas a la comunidad.

Cerco: Se organizaron comisiones para vigilar los
accesos al pueblo y realizar las labores de limpieza en
espacios públicos como la fabricación de su jabón, cu
brebocas y gel antibacterial. La gente que salió de ahí,
firmó un documento de responsabilidad de salud para
evitar saturaciones en el hospital rural como sucede
con La Perla de Neza y general de Chimalhuacán en
Edomex y más grave en su caso al no contar hasta
mediados de mayo con respiradores.

Ejemplo: Ante un modelo centralizado y comunica
ción precaria, ajustada a los centros urbanos sin mayor
interés por las zonas rurales; otros pueblos originarios
de Chihuahua, Guerrero, Chiapas y Oaxaca adoptaron

el modelo Cherán, verbigracia los naa savi, me'phaa y
nahuas a través del Centro de Derechos Humanos de la

Montaña Tlachinollan, en la región montañosa y Costa
Chica guerrerense. Durante el pico de la pandemia y a
finales de octubre, cuando en su conjunto México lo
graría el regreso a la normalidad, los pueblos origina
rios ya se ubicaron al frente en la lucha vs Covid19.
Ello plantea ¿El modelo Cherán como otros pueblos
indígenas, marcarán la gobernabilidad de México?

Presidente Biden: Si el exvicepresidente loe Biden
mantiene los 10 u 11 puntos de ventaja sobre el mandata
rio Donald Trump, alcanzaría el 3 de noviembre la Casa
Blanca. La clave de esa elección, que su compañera de
fórmula sea la exprimera dama Michelle Obama o la
senadora californiana y simpatizante del extinto líder
de la causa de los agricultores mexicanos del Valle de
San loaquln, Kamala Harris, quien dejó las primarias en
diciembre para sumarse a Biden. La viable vicepresi
denta fue procuradora de su entidad cuando el fallecido
hijo del aspirante presidencial demócrata, Beau Biden
ocupó el mismo cargo en Delaware. Al declinar por Bi
den, éste le expresó: "Senadora Kamala, tú eres de nues
tra familia" y fue ésta quien lo llevó a un sermón del
reverendo lesse Jackson en el cual los afroamericanos,
que representan el 13 por ciento de la votación, se pro
nunciaron a favor de que sea el XLVI presidente de EU.
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Hallazgo coordinado
Se coordinan en una nueva investigación la FGR. de
Alejandro Gertz, y la SFP, de Irma Eréndira Sandoval.
A raíz de una denuncia contra Dennis Stevens,
dueño del restaurante .Mostos, hallaron un contrato
millonario que la administración anterior entregó
a una de sus empresas, por adjudicación directa. El
asunto podría afectar, incluso, a su esposa.

Apegada a la norma
La disolución de las bancadas del PRD y el PF.S en la
Cámara Alta fue decretada por la presidenta de la Mesa
Directiva. Mónica Fernández, en apego al artículo 28,
numeral 1 del Reglamento del Senado. Además, es un
hecho que en ambos casos carecen del mínimo de 5
legisladores para conformar un grupo parlamentario,
por lo que no existe complot alguno.

Reactivación responsable
Nos comentan que la tarea angular de la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum. es la reactivación
económica, lo cual hará garantizando siempre la salud
de los capitalinos. De hecho, nos cuentan, analiza
sumarse a una iniciativa para que los estados del
centro del país regresen a la "nueva normalidad" bajo
un semáforo propio, más apegado a la realidad.

Amplía confinamiento
Otro gobernador que está actuando con mucha cautela
ante la reactivación escalonada, es Alejandro Murat.
de Oaxaca. Con un saldo de más de 200 fallecidos

V mil 700 contagiados, el mandatario estimó que el
confinamiento total debe extenderse hasta ei 15 de

junio. Y ayer mismo emitió un mensaje en ese sentido
a sus ciudadanos, porque lo primordial es la salud.

Ilusionista de redes
Maga/.o resultó Abraham Vela Dib. presidente de la
Consar: su cuenta en Twitter aparece y desaparece
como si David Copperfield fuera su comnnmity
manager. Sobre todo, cuando se enreda en discusiones
con actores políticos y económicos. Tiene un gran
gusto por tuitear. pero a veces prefiere poner distancia
de por medio y evitarse corajes.
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• Una vez más, Del Toro. Ahora
el director de cine alzó la voz en

Twítter para pedir justicia por el
asesinato de Giovanní López, lo
que calificó como un acto "sin
sentido, la íocura absoluta".

• El que está en espiral de
violencia es Colima, gobernado
por José Ignacio Peralta, luego del
asesinato de ¡a diputada local Anel
Bueno y el hallazgo de los cuerpos
sin vida de siete policías.

• Alejandro Tomassi asegura
que la cura del COVID19 es
simple: té de jengibre, ajo y limón.
"Respalda" su ¡dea argumentando
que tiene estudios en química,
biología y medicina ayurveda.
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e siento rejuvenecido. Bueno, algo así: me
M siento de regreso en los 70, pero con los

achaques propios de mi edad. Es otra de
las muchas cosas que le debo al Presi
dente, que hace unos días, en plan "López
Portillo vive, la lucha sigue", a despecho
de cualquier opinión de un epidemiólogo

que no sea Hugo LópezGatell, se lanzó a retomar una
actividad fundamental en la vida de un dignatario: las
giras para hacer inauguraciones. Banderazos, sí. En este
caso, el banderazo para el Tren Maya.

Está resultando una maravilla, la mencionada gira. Sin
embargo, en plan de crítica constructiva, me permito al
gunos apuntes para, en ocasiones futuras, dar una imagen
más poderosa de la autoridad presidencial.
Por ejemplo, pensemos en la escena en el barco, con

el Presidente rodeado de marinos. Entiendo la idea: como
un pirata libertario, bronceado por el sol del Caribe,
nuestro líder, el Sandokan de Tepetitán. desafía los ele
mentos para derrotar al imperio y terminar con la hege
monía neoliberal.

Ahora bien: ¿y si a la próxima le damos un cierto entre
namiento, para que no parezca que se le olvidó el Drama
 _, mine y, sobre todo, que, en vez

de prepararse para el abordaje
de una fragata, trata de agarrarSE LANZO A
fuerzas para una clase de acuaeRETOMAR UNA
róbics? A propósito, las broACTIVIDAD
mitas sobre que el PresidenteFUNDAMENTAL
y Jiménez Espriú se disponían
a hacer un DiCaprioWinslet

no son graciosas. Cuál iceberg.
Otra sugerencia: háganle caso a los del servicio me

teorológico. No es sólo que el barco se movía endemo
niadamente. Es que al Presidente lo han perseguido los
nubarrones y los chubascos por todo el sureste patrio,
lo que se presta a metáforas, referencias y memes ma
lintencionados, como lo del "cazador de tormentas" o lo
de que el caudillo es ese personaje de tira cómica al que
siempre persigue una nube negra.
Tampoco estaría mal buscarse un tren sin grafitis.

Digo, el mundo es muy fifí y luego a la gente le da por no
querer pagar por un viaje en algo que parece venir del
apocalipsis zombi.
Una última sugerencia, humilde y solidaria: la vesti

menta. Entiendo que el Presidente cultiva una imagen
de descuido, porque nada dice "soy humilde como tú y
como frijolitos y arroz" como un pantalón que necesita
un dobladillo de 35 centímetros.

Entiendo también el guiño echeverrista de las gua
yaberas. Y entiendo que el Presidente no debe transigir
mucho en temas de vestuario. Pero si lo que quieres es
construir la imagen de una especie de Putin del trópico,
es imperativo evitar que se hagan virales las referencias
a Clauillazo.
Así que es, asimismo, imperativo llegar a un acuerdo

con nuestro líder. Algo como: "ni usted ni yo, señor Pre
sidente. ¿Le parece que sus guayaberas sean sólo tres
tallas más grandes?"

Espero que estos consejos no caigan en saco roto. Este
esfuerzo transformacional, a fin de cuentas, es de todos.
Juntos haremos historia.
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La titular de Segob recomienda "gotitas
de nanomoléculas de cítricos" vs. COMI);

AMIA): no mentir y no robar ayuda, dice
a pregunta al Presidente parecía ino

Lcua pero traía su jiribilla, pues es más
que evidente de Andrés Manuel López
Obrador anda de aquí para allá en enti
dad con semáforo rojo, que no siempre
guarda la distancia debida con quienes le
acompañan y que además nunca utiliza el

cubrebocas. Y bueno, la respuesta irónica y provocadora
de AMLO dio para el rejuego en redes, el levantamiento
de cejas, risas, enojos y palabrejas al por mayor.

¿Que cómo se cuida López Obrador del coronavirus?
Pues con lo que le han dicho..., según comentó: man

tener sana distancia, el aseo, el lavado de las manos..,
básicamente. La alimentación: comer saludable, no comer
productos chatarra. Y luego vino la provocación muy a
su estilo: "Y estar bien con nuestra conciencia: no mentir,
no robar, no traicionar..., eso ayuda mucho a que no dé el
coronavirus". Sabía López Obrador que ese último apunte
iba a levantar ámpula, pero lo hizo a propósito. Por qué.
Porque dirige esas palabras al "pueblo", a la gente que de
tierra que lo sigue. Y es su manera de hacerles llegar el
mensaje que le importa. Lo demás para él es lo de menos.

YO UTILIZO NANOMOLECU
LAS. Quien tampoco utilizaSABIA QUE EL
cubrebocas en las conferenciasAPUNTE IBA
y eventos que se le han visto conA LEVANTAR
el Presidente y los gobernadoÁMPULA
res es la secretaria de Gober
nación, Olga Sánchez.
Los compañeros de la W

le preguntaron a la exmagistrada de la Corte por qué.
Y aquí les va la respuesta: "No uso cubrebocas porque
estoy blindada con nanomoléculas de cítricos...". A qué
se refería doña Olga. A "unas gotas de una chica que es
una maravilla, inteligentísima, ingeniera biomédica, que
hace tiempo trae este producto de las nanomoléculas de
cítricos, que penetran en los virus y deshacen la capa de
grasa que tiene el virus y al deshacer la capa penetra en
el virus y lo mata". ¡Qué tal! Y como buena samaritana,
le envió de estas gotas a Ornar Fayad, el gobernador de
Hidalgo, que se contagió de COVID 19, y también a los
gobernadores de Tabasco y Querétaro, según comentó
ella misma. Y por si hubiera duda, apareció un tuit en la red
de Fayad agradeciéndole el envío "por las gotas mágicas"
y otro más explicándole a sus seguidores:
"Sé que a muchos les llamaron la atención las gotas

'mágicas' que me regaló @M OlgaSCordero. Para todos
los que me preguntaron son nanoparticulados en gotas
con extractos cítricos, terpenos, flavonoides, naranjina y
vitamina C. ¡Saludos!. "Cómo nos curaba mi madre, pues
con limón y miel, pues es muy lógico que funcionen".

GEMAS: Obsequio del senador Miguel Ángel Mancera
luego de que la presidenta del Senado anunciara la di
solución del grupo parlamentario del PRD: "No, no, no,
no, por supuesto que no (me iré a Morena). No hay ni
siquiera un planteamiento de nadie del grupo, ni tiene
por qué haberlo, porque para mí el acuerdo político

subsiste".

a pregunta al Presidente parecía ino
Lcua pero traía su jiribilla, pues es más

que evidente de Andrés Manuel López
Obrador anda de aquí para allá en enti
dad con semáforo rojo, que no siempre
guarda la distancia debida con quienes le
acompañan y que además nunca utiliza el

cubrebocas. Y bueno, la respuesta irónica y provocadora
de AMLO dio para el rejuego en redes, el levantamiento
de cejas, risas, enojos y palabrejas al por mayor.

¿Que cómo se cuida López Obrador del coronavirus?
Pues con lo que le han dicho..., según comentó: man

tener sana distancia, el aseo, el lavado de las manos..,
básicamente. La alimentación: comer saludable, no comer
productos chatarra. Y luego vino la provocación muy a
su estilo: "Y estar bien con nuestra conciencia: no mentir,
no robar, no traicionar..., eso ayuda mucho a que no dé el
coronavirus". Sabía López Obrador que ese último apunte
iba a levantar ámpula, pero lo hizo a propósito. Por qué.
Porque dirige esas palabras al "pueblo", a la gente que de
tierra que lo sigue. Y es su manera de hacerles llegar el
mensaje que le importa. Lo demás para él es lo de menos.

YO UTILIZO NANOMOLECU
LAS. Quien tampoco utilizaSABIA QUE EL
cubrebocas en las conferenciasAPUNTE IBA
y eventos que se le han visto conA LEVANTAR
el Presidente y los gobernadoÁMPULA
res es la secretaria de Gober
nación, Olga Sánchez.
Los compañeros de la W

le preguntaron a la exmagistrada de la Corte por qué.
Y aquí les va la respuesta: "No uso cubrebocas porque
estoy blindada con nanomoléculas de cítricos...". A qué
se refería doña Olga. A "unas gotas de una chica que es
una maravilla, inteligentísima, ingeniera biomédica, que
hace tiempo trae este producto de las nanomoléculas de
cítricos, que penetran en los virus y deshacen la capa de
grasa que tiene el virus y al deshacer la capa penetra en
el virus y lo mata". ¡Qué tal! Y como buena samaritana,
le envió de estas gotas a Ornar Fayad, el gobernador de
Hidalgo, que se contagió de COVID 19, y también a los
gobernadores de Tabasco y Querétaro, según comentó
ella misma. Y por si hubiera duda, apareció un tuit en la red
de Fayad agradeciéndole el envío "por las gotas mágicas"
y otro más explicándole a sus seguidores:
"Sé que a muchos les llamaron la atención las gotas

'mágicas' que me regaló @M OlgaSCordero. Para todos
los que me preguntaron son nanoparticulados en gotas
con extractos cítricos, terpenos, flavonoides, naranjina y
vitamina C. ¡Saludos!. "Cómo nos curaba mi madre, pues
con limón y miel, pues es muy lógico que funcionen".

GEMAS: Obsequio del senador Miguel Ángel Mancera
luego de que la presidenta del Senado anunciara la di
solución del grupo parlamentario del PRD: "No, no, no,
no, por supuesto que no (me iré a Morena). No hay ni
siquiera un planteamiento de nadie del grupo, ni tiene
por qué haberlo, porque para mí el acuerdo político

subsiste".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM
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1 presidente Andrés Manuel López Obra
dor está dispuesto a sacar agua hasta de
las piedras con tal de obtener recursosE adicionales para sus programas sociales,
por lo que el Instituto para Devolver al
Pueblo lo Robado (Indep) se ha conver
tido en pieza clave para este fin.

Una de las primeras misiones de esa instancia guber
namental, conocida anteriormente como el Servicio de
Administración y Enajenación de Bienes, es administrar
y poner a la venta todas las propiedades, inmuebles, au
tos, joyas y obras de arte decomisados a la delincuencia
organizada. Pero su trabajo no para ahí; desde Palacio
Nacional se giró la orden para que todas las propiedades
de políticos que estén en investigación o bajo sospecha
de manejos irregulares sean investigadas y devueltas al
pueblo en caso de que se compruebe que fueron compradas
con recursos públicos o mediante actos de corrupción.
Este es el caso de la llamada Casa Blanca que Angé

lica Rivera compró durante la gestión de su entonces
esposo Enrique Peña Nieto; adquisición que ronda los
90 millones de pesos y siempre estuvo bajo sospecha.
Como es todos sabido, el pasado 1 de junio, Ricardo

Rodríguez Vargas presentó su
renuncia al INDEP.

En un primer momento seRONDA LOS 90
dijo que su salida obedecía aMDP Y ESTUVO
que ya había cumplido su ciclo,SIEMPRE RAJO
pero al día siguiente, el propioSOSPECHA
AMLO informó que lo postularía
como candidato a encabezar la

Procuraduría de la Defensa del
Contribuyente (Prodecon).
Antes de todo este movimiento, el jefe del Ejecutivo

federal había sido muy insistente con Rodríguez Vargas
para que se metiera a investigar las propiedades de los
políticos en litigio y ver cuánto dinero podrían sacar de eso.
Y fue en los últimos días de mayo cuando se puso sobre

la mesa el tema de la Casa Blanca de la esposa de EPN,
caso que sigue siendo investigado por varias instancias de
gobierno, entre ellas la Secretaría de la Función Pública
y la Fiscalía General de la República. Hasta a finales de
2019, la dependencia a cargo de Irma Érendira Sando
val había interpuesto 33 denuncias por presuntos actos
de corrupción, entre ellos el de la llamada Casa Blanca.

Me adelantan que en los próximos días se dará a cono
cer el estado que guarda la investigación del caso, y todo
apunta a que la propiedad pasará a manos del Estado.
En caso de confirmarse esta información, correspon

derá a Jaime Cárdenas, nuevo titular del Instituto para
Devolver al Pueblo lo Robado, poner a la venta el inmue
ble que supuestamente fue adquirido con los ahorros
de Angélica Rivera. Hasta la fecha, con tres subastas, el
Indep, denominado por algunos como el instituto Robín
Hood, ha recaudado poco más de 340 millones de pesos,
de los cuales 250 millones serán utilizados para entregar
estímulos económicos a personal médico que trabaja en
el combate a la pandemia del COVID19.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo. "No nos faltan
recursos, lo que nos sobran son ladrones".
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or lo que explicó el miércoles Ménica
P Fernández Balboa, presidenta de la Mesa

Directiva del Senado, las bancadas del
PRD y del PES "estaban viviendo horas
extras", desde hace varios meses.

La disolución de los grupos parlamen
tarios de la Revolución Democrática y

Encuentro Social es un acto legal, basado en el artículo
28, numeral 1, del Reglamento del Senado de la República,
que establece que cuando dejan de contar con un mínimo
de cinco senadores, se consideran disueltos para todos
los efectos legales y reglamentarios, explicó la señora
presidenta, después de informar que los partidos afectados
solicitaron que les dieran espacio para poder reeonformar
su grupo, sin embargo, terminó el periodo ordinario y no
recompusieron las bancadas, por lo que tuvieron que actuar
para que la Presidencia del Senado no estuviera en falta.
Más aún, los observadores recuerdan que en una en

trevista concedida el 5 de junio de 2019, Ricardo Monreal
afirmó en torno a este penoso asunto de la disolución lo
siguiente: "Bastaría con que la mayoría no estuviera de
acuerdo, bastaría con que Morena dijera: disuélvase en
razón de que no tiene cinco, y eso sería suficiente para

que se le eliminara como grupo
parlamentario". Tanto el PRD
como el PES lo sabían... peroPRD Y PES LO
como que no le dieron muchaSABÍAN, PERO
importancia. La realidad, dicenNO LE DIERON
los malosos, es que, en el casoIMPORTANCIA
del PRD, se confirmó que Miguel
Ángel Mancera nunca tuvo ma

dera de político, mucho menos
de líder de una bancada. Y ya encarrerados, opinan: desde
que fue jefe de Gobierno se trepó a un ladrillo y desde esa
altura decidió que no le debía nada a nadie... y despreció a
todos. Y también recuerdan: en la pasada administración
federal, todos los recursos políticos y mediáticos estaban
destinados a la denominada "construcción de mayorías
legislativas", en la que jugaban papeles estelares los dirí
gentes de los dos partidos supuestamente opositores al
régimen: el PAN y el PRD... Hoy parece, nada más parece,
que a Morena la vale madre el asunto. ¿Será?
Una reflexión de los observadores: sin opositores NO

existe democracia. La unanimidad social es imposible, y
cuando se produce expresa la forzada coincidencia de
acciones no de criterios ni de voluntades propia de
dictaduras... o al menos de regímenes autoritarios.

AGENDA PREVIA

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, tenía razón cuando aceptó que existían
más muertes por COVID19 de las que el gobierno es
taba reportando en abril y mayo. El miércoles pasado

el vocero de la crisis sanitaria. Hugo LópezGatell,
prácticamente reconoció que ya no pudieron seguir

ocultando el número de muertos, por lo que se uio en
la penosa necesidad de "ajustar" las cifras y consi

derar a los que no se habían contabilizado porque no
sabían bien a bien de que habían muerto, motivo por el
cual la cifra del miércoles se disparó a más de mil en
un solo día, lo que dicho sea de paso, puso los pelos de

punta a varios sectores de la población.
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1 gobierno de Andrés Manuel López Obra
Edor pasará a la historia de México como

uno de los que sufrió el mayor nivel de
desgaste en sólo año y medio de gobierno.
Nadie es ajeno a los enfrentamientos,

desacuerdos, señales encontradas, dobles
mensajes que la presente administración

ha enviado no solamente durante la crisis de COVID 19,
sino en otros ámbitos de la vida nacional.

La principal crítica que enfrenta el presidente de México
es hacia su insistencia en mantener la construcción de
tres "obras emblemáticas" por encima de las necesidades
económicas, sociales y laborales que enfrenta nuestro
país por la pandemia de coronavirus.
De manera insistente, López Obrador quiere man

tener la construcción del Aeropuerto Internacional de
Santa Lucía, que se ha comprobado saldrá más caro que
lo que le faltaba el aeropuerto de Texcoco; mantener la
construcción de la refinería de Dos Bocas, en Veracruz, y
la puesta en marcha del Tren Maya que, asegura, es una
forma de resarcir a los pueblos indígenas el olvido del que
durante décadas han sido objeto.
Hasta sus colaboradores más cercanos insisten en que

debería posponer esas obras, al
menos el Tren Maya, para un
mejor momento; sin embargo,SUFRIO UN ALTO
unilateralmente decidió inauguDESGASTE EN
rar las obras en el momento enSÓLO UN AÑO
el que la pandemia ha cobradoY MEDIO
mayor cantidad de contagios y
de fallecidos. Como resultado

de las "prisas", en una imagen
que ya es viral en redes sociales, se aprecia al Presidente
dar el banderazo de inicio de construcción y ruta tres del
tren con la locomotora y carros de ferrocarril más viejos
que encontraron. Es insólito.

Hasta el momento no se conoce al responsable de haber
elegido un tren con una locomotora golpeada, siniestrada,
carros de ferrocarril oxidados, grafiteados, desvencijados,
aún con las siglas casi borradas por el paso del tiempo
del desaparecido Ferrocarriles Nacionales de México.
Resulta impensable que el Presidente o sus cercanos no
hayan revisado antes el tren. Hay un mensaje dentro de
lo ocurrido en Yucatán. Alguien no está de acuerdo en lo
que hace el Presidente y lo exhibieron de esta manera. De
haber participado elementos del Ejército, ellos hubiesen
tenido listo el tren, bien reparado y pintado en tan solo
unas horas, pero nadie lo hizo. Hay muchas diferencias
por las decisiones que toma el Presidente de la República,
es más, estoy seguro que, "duerme con el enemigo".
Conforme avanza el tiempo se suman hombres y mu

jeres en desacuerdo con sus decisiones y actitud; secreta
rios de estado, gobernadores, directores de instituciones,
asesores. De no escuchar consejo, López Obrador poco a
poco se quedará solo con su muy particular visión de país.

• • •

CORAZÓN QUE SÍ SIENTE: AMLO no usa cubrebocas
y rechaza el gel para sus manos. Ante las insistentes

preguntas, ayer explicó que mantiene medidas
sanitarias que indica la Secretaría de Salud y que

"ayuda mucho para que no dé el coronavirus, no men
tir, no robar y no traicionar".
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ATIZARAN DE ZARAGOZA PODRIA
VESTIRSE DE AZUL, PERO...

PABLO
CRUZ

ALFARO

la imposición de candidato
es un riesgo en el resultado
de las próximas elecciones

orge Inzunza Armas,
presidente del PAN en el
Estado de México, enca
bezó la noche del pasado
martes una mesa política
virtual con liderazgos po

líticos del municipio de Atizapán de Zara
goza, lo cual fue interpretado por muchos
como el banderazo de salida para quie
nes buscan ser ungidos candidatos en las
elecciones intermedias del próximo año.
En dicha mesa, además de Inzunza,

participaron el presidente del PAN en el
municipio, Aldo Alejandro León Navarro;
los exalcaldes Gonzalo Alarcón, Pedro
Rodríguez, Ana Balderas y Carlos Madrazo,
así como integrantes de los comités estatal
y municipal (éstos, de muy bajo perfil).

Entre los puntos manejados, como a "la
vieja usanza priísta", dividirán el estado

en 20 regiones, nombrando en cada una
a un delegado. El tema, sin razón aparente,
fue discutido airadamente por Aldo León.
Pareciera que al nombrar "un externo"
pondría en riesgo la imposición de uno de
sus aliados en la candidatura a la alcaldía.

Lo cierto es que si en un
municipio hay posibilida
des de que el PAN recu
pere la alcaldía gracias a la
pésima administración del

actual gobierno, es Atizapán
de Zaragoza, pero esto po

dría diluirse si León Navarro se empecina
en apoyar a su gallo, quien "alguna vez ya
traicionó al PAN. Quién más podría ser
que Pedro Rodríguez Villegas, que al dejar
la alcaldía que presidió de 2013 a 2015, se
alió al entonces gobernador Eruviel Ávila,
quien lo cobijó en el gobierno estatal y
más tarde lo hizo candidato una vez más
a la alcaldía de Atizapán de Zaragoza, por
el Partido Verde, contienda en la que fue
derrotado por Ruth Olvera. En ese mo
mento fue señalado por el panismo como

el principal culpable de la debacle azul y
que Morena haya accedido al poder mu
nicipal, gracias a que dividió el voto azul.

Tachado como traidor, Pedro Rodríguez
quien como alcalde sólo es recordado
por el escándalo que generó la compra
de su fastuosa residencia en el exclusivo
fraccionamiento La Estadía, valuada en
más de 40 millones de pesos que, se dice,
fue adquirida para él por proveedores
encabezados por Hussein Santillana re
gresó al PAN y ahora busca, de la mano de
su aliado Aldo León, ser ungido candidato
a la alcaldía, lo cual aniquilaría cualquier
posibilidad de que Acción Nacional reco
brara el control del municipio.
Panistas de cepa consideran que son

tres atizapenses los que tienen posibili
dades reales de unir a todo el panismo del
municipio. Ellos son la diputada federal

Laura Rojas; su par local.
Ingrid Krasopani, quien
goza de toda la confianza
del dirigente nacional del
PAN Marko Cortés, y el
exalcalde Gonzalo Alarcón

Bárcena. quien es recorda

do por el buen gobierno que realizó y con
sus derechos políticos en pleno.

LA DE HOY: ¿El diputado local Edgar
Olvera podrá imponer a su extesorero
como candidato a la alcaldía de Naucalpan?
No hay que olvidar el desdén con que éste
trató a una encumbrada figura panista
cuando fungió como edil de Naucalpan
en 2016. Al tiempo. HASTA LA PRÓXIMA.
PEDRO RODRÍGUEZ
ES RECORDADO

SÓLO POR COMPRAR
UNA RESIDENCIA
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La pandemia por coronavirus continúa enredándose y generando enfrentamientos y
posiciones contradictorias, incluso dentro del gobierno federal.
El día lo inició Andrés Manuel López Obrador en Chiapas.
Ahí, refutó las cifras de muertes publicadas por los medios de comunicación.
Dijo que no sin mil muertos en un día, sino un acumulado.
Quiero informarle a todo el pueblo de México que esto ocurrió, porque se hizo un

ajuste en defunciones que se habían presentado con anterioridad y que no se habían
registrado o no se habían dictaminado, dijo.

El subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, ya lo había explicado desde el 27 de
mayo, cuando dio a conocer 501 muertos.

Es un acumulado, refirió entonces.
En cuanto a las cifras totales, ayer volvió a modificar la proyección: hasta 35 mil

dijo a diputados en videoconferencia y 60 mil en el peor de los escenarios, afirmó en la
conferencia nocturna de Palacio Nacional.

'No mentir no robar y no traicionar, contra Covid'
Estar bien con nuestra conciencia. No mentir, no robar, no traicionar, eso ayuda
mucho para que no dé el coronavirus.

Así lo dijo López Obrador en la misma mañanera chiapaneca, en su gira de
banderazos al Tren Maya. 

Y estallaron las benditas redes sociales.
Se le unió Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación, quien reiteró que

toma nanomoléculas de cítricos y por eso no usa cubrebocas.
Ornar Fayad, gobernador de Hidalgo, quien ya enfermó de Covid19 y se sobrepuso,

dijo hace poco más de un mes que su maestra Olga le había recomendado esas gotas.
Sánchez Cordero dijo que se las recomendó a sus subordinados.
Pues no han de ser muy buenas, porque el subsecretario Ricardo Peralta reportó

el 10 de mayo que dio positivo para Covid, se escuchó en radiopasiilo.

¿Furia popular o directo contra Alfaro?
Las protestas de ayer en Guadalajara, Jalisco, por la muerte de Giovanni López
Ramírez quien el 5 de mayo de 2020 en el municipio Ixtlahuacán de los Membrillos,
gobernado por el PRI, fue detenido presuntamente por no traer tapabocas lo que
ayer fue negado por el gobierno estatal y apareció muerto días después, pasaron de
una exigencia de justicia para el joven, de oficio albañil, a la politización.

Autos y patrullas destrozados; el palacio de gobierno dañado; al menos 30
detenidos a macanazos y patadas y un policía quemado por un embozado es el saldo
de la protesta, que duró más de cuatro horas.

Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco que ha sido uno de los más insistentes
opositores al gobierno de Andrés Manuel López Obrador, dio un mensaje por la noche.

El mandatario ex priísta, hoy integrante de Movimiento Ciudadano, es, además,
uno de los políticos más destacados en la carrera 2024 que parece lejana, pero no lo
es tanto.

Y varios morenistas se fueron con todo contra él, porque al principio de la
epidemia dijo que se harían cumplir las medidas sanitarias con el uso de la fuerza.

Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena, dijo que "la línea entre
suspender garantías de facto y proteger los derechos humanos es muy delgada".

Y LópezGatell, quien ha dicho que es médico, no político, aprovechó para darle un
llegue a Alfaro.

Expresamos nuestras condolencias a la familia de Giovani López. Es precisamente
por eso que una y otra y otra vez, cuando surgían los comentarios de "<jqué no van a
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usar la fuerza para que respeten las medidas"?
La respuesta es no.
Si imponíamos un mecanismo de coerción surgirían este tipo de eventos, muy

lamentables.
Y eso que no se trata de echarle montaña a Alfaro, se escuchó en radiopasiilo.

Llama Murat a aislamiento total y voluntario
Alejandro Murat Hinojosa, gobernador de Oaxaca, llamó ayer a las y los oaxaqueños
a un aislamiento total voluntario hasta, por lo menos, 15 de junio, para reducir los
contagios por Covid19 y, principalmente, evitar más muertes a causa del virus.

"A ti oaxaqueño y oaxaqueña te pido que elijas ver a tus hyos crecer y cumplir sus
sueños, que elijas ver una vez más a tus padres y abuelos, que elijas salir a disfrutar de
las ocho regiones con tu pareja o con tus amigos; esta es la tierra en donde Dios nunca
muere y este anuncio es para que el pueblo de Oaxaca escoja la vida", subrayó.

La estrategia llamada Yo me guardo por Oaxaca, fue presentada en Palacio de
Gobierno, en compañía de la senadora con licencia Susana Harp, representantes del
ISSSTE, la Sedeña y alcaldes de la zona metropolitana de Oaxaca

Sheinbaum tiene otros datos
Claudia Sheinbaum Pardo continúa marcando diferencia con LópezGatel.

Aunque asegura que hay coordinación, lo cierto es que toma medidas propias.
El subsecretario ha dicho
Ayer anunció que hicieron el protocolo de trabajo para 50 mil pruebas. El

incremento en el número de pruebas lo vamos a presentar la próxima semana y tiene
que ver con una estrategia de raestro de personas positivas y sus contactos.

Juntos, pero no revueltos, se escuchó en radiopasiilo.
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La incorporación de Lilly Téllez a la bancada de los senadores del PAN que
comanda Mauricio Kuri, es una clara señal que junto con Damián Zepeda
fortalecen las cartas para dar la pelea a la gubernatura a Alfonso Durazo.
Naturalmente que su salida del grupo de Morena le dolió al mismo Presidente

Andrés Manuel López Obrador, propietario de ese partido.
Bueno, esta jugada de Lily Téllez le da un golpe de timón al proceso electoral de

Sonora que gobierna la priista Claudia Pavlovich, pues en automático desgrana el
porcentaje de votaciones que se inclinaban a los morenos.

Anote ahora a los aspirantes por el PAN lily Téllez y Damián Zepeda, que sin duda
le restarán votos a Alfonso Durazo y con beneficio al PRI con Ernesto Gándara como
candidato natural que empareja los cartones en tres partes rumbo al 2021.

No pierda de vista que Lily Téllez al igual que Durazo y la titular de Conade, Ana
Guevara cuando llegó López Obrador a Palacio Nacional el 1 de diciembre de 2018,
se colaron a la cabeza de las encuestas para competir por la gubernatura.

Al paso del tiemfio la ventaja se conservó para Morena y pegado el PRI de
Gándara, hoy el escenario es cambiante, los yerros del Presidente y su gabinete
aunado a la salida de la Senadora para incorporarse al PAN, sin duda divide para
tres las votaciones, es decir ya no hay partido ni candidato favorito.

La preocupación ahora se centrará para el partido en el poder porque no solo
se juega la gubernatura, sino las diputaciones federales cuyo propósito de los
morenos es conservar en San Lázaro la mayoría calificada en la gran alianza que
hoy gozan con su líder Mario Delgado.

Dicen los que saben que dependerá, ahora de la estrategia que los panistas de
Marko Cortés establezcan rumbo al 2021, pues si se consolidan como una fuerte
oposición que sea atractiva para los indecisos, los puede llevar a buen puerto.

Los números les favorecen a los panistas en Querétaro con Mauricio Kuri,
en Sonora se abrió la puerta para dar la pelea y si fortalecen la alianza con
Movimiento Ciudadano y lo que queda del PRD, pueden ayudar a triunfar en Nuevo
León con el senador Samuel García al gubernatura y en fórmula al municipio de la
capital con Luis Donaldo Colosio jr.

Esas tres entidades les abrió las puertas al PAN y al mismo MC de Dante
Delgado que si logran el triunfo les permitirá seguir en el bloque de contrapeso al
gobierno federal que hoy gobierna cinco estados, pero en el 2021 puede alcanzar
otras seis gubernaturas, es decir once de los 32 estados.

M0NICA FIRME EN DISOLUCION DE BANCADAS
En el Senado de la República donde el PRD de Miguel Angel Mancera se colapsó
por la desaparición como fracción parlamentaria por no alcanzar los cinco
integrantes que se les pide, la Presidenta Ménica Fernández sigue más que firme
en esa decisión que también le pegó a los de Encuentro Social.

Sin embargo, Ricardo Monreal como mandamás de la Cámara Alta lleva la
tarea de buscar conciliar por el lado político para regresar la figura de Fracción
Parlamentarla a esos dos partidos que desaparecieron por no alcanzar los cinco
legisladores que por ley deben tener.

Monreal con su vagancia política sabe de las necesidades de la oposición de
mantener como Fracción, pues si legalmente no se puede, políticamente puede
tener la flexibilidad de darle luz verde.
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Basta recordar que en la legislatura del 20122015, Monreal fue sacrificado del
PRD del entonces Andrés Manuel López Obrador para pasar al PT y con ello lograr
los cinco diputados para conformar Fracción Parlamentaria.

Morena en septiembre del 2014 recibió su registro como Partido Político,
Monreal en diciembre de ese año y en el tercero y último de la legislatura solicitó
al entonces Secretario General, Mauricio Farah (el mismo que esta hoy en el
Senado) la integración como Fracción Parlamentaria de Morena con un grupo de
15 diputados, de MC, PT y PRD, entre ellos los actuales secretarios de seguridad,
Alfonso Durazo y Luisa María Alcalde.

Por ley no se podía porque los estatutos de la Ley Organica establece que
aunque tenían el número de legisladores, el registro es al inicio de la Legislatura
(2012), sin embargo Manlio Fabio Beltrones como líder de la Cámara de Diputados,
dejó la burocracia a un lado y dio luz verde por el lado político.

Monreal se alzó por primera vez como bancada morenista. Hoy tiene el poder
para atropellar, como otros partidos lo hicieron en sus tiempos de oposición y
minoría, sin embargo ha sido muy claro que no lo hará, buscara conciliar pata
convencer a quien tenga que convencer y poder ver si les devuelve esa figura al
PRD de Mancera y a los de Encuentro Social.

LLAMA MURAT GUARDARSE HASTA EL 15 DE JUNIO
En Oaxaca, el gobernador Alejandro Murat llamó a la población para conservarse,
de forma voluntaria en sus hogares durante los próximos 10 días, es decir desde
el 5 al 15 de junio. El llamado es para evitar el contagio que se ha elevado a 1771
afectados y 201 defunciones.

Fue en consenso de los tres órdenes de gobierno y tal vez muy oportuno, pues
no pierda de vista que hay el antecedente que en días pasados por la disciplina de
los oaxaqueños de las medidas sanitarias que se dictaron del gobierno federal y
estatal, favoreció el semáforo para abrir actividades en más de 200 municipios.

Jachavez77®yahoo.com
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Fuego amigo en la 4T
Al interior de la autonombrada

Cuarta Transformación ya
empieza a crecer la inquietud y el
encono entre algunos de sus inte
grantes. El último en manifestar
su inconformidad fue el senador

Germán Martínez, quien se le fue

con todo al subsecretario Hugo
LópezGatell y su estrategia
fallida para enfrentar la pande
mia. Pero en las últimas semanas

otros actores políticos de la 4T
no se han cortado a la hora de

criticar las políticas o la actuación
del Gobierno federal; ahí están

los casos de la diputada Gabrie
la Cuevas, o los gobernadores
Miguel Barbosa de Puebla y
Jaime Bonilla de Baja California.
Hay mucha tensión en las filas de
Morena, y esto también ha reac
tivado a los radicales, quienes ya
están considerando una "limpia"
de incómodos. Atentos.

No se acompletan
Los diputados del grupo parla
mentario de Morena del Congre
so de la Ciudad de México ahora

no sabe de donde "rascarle" para
poder juntar los 400 millones de

pesos que prometieron donar al
gobierno capitalino para en
frentar la contingencia sanitaria
por Covid19 desde hace casi 3
meses. Más allá del debate si hay
o no sustento legal para poder
destinar dicha cantidad a tal fin,

en este momento el principal
problema es que, ni aún con
las medidas de austeridad y los
recortes más estrictos logran
reuniría. Nos dicen que incluso
ya le están descontando cierto
porcentaje a directores y subdi
rectores de área, pero que ni así
les ha alcanzado.

Denuncian intentos
de extorsión
La Secretaría de Educación

Pública alertó acerca de una nueva

modalidad de extorsión dirigida a
los becarios del programa Jóvenes
Construyendo el Futuro Los
defraudadores están enviando

correos electrónicos apócrifos en
donde ofrecen depositar un pago
adelantado a los jóvenes de 10 mil
100 pesos, si estos hacen un depósi
to de 500pesos. Algunas personas
quieren aprovechar la complicada
situación para delinquir, por lo que
hay que extremar precauciones.
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EL 'BLINDAJE' DE FUENTES
Y CONTAGIO SE EXTIENDE
El senador panista por Nuevo
León, Víctor Fuentes Solís,
presentó una iniciativa con la que
pretende blindar el sector de las
energías renovables en el país,
esto después del decreto publi
cado el 15 de mayo pasado por
parte de la Secretaría de Energía,
que limitaba la participación de
centrales de energías renovables
del sector privado, bajo el argu
mento de proteger el suministro
eléctrico.

A pesar de que el Poder Judi
cial ha venido otorgando suspen
siones en favor de las empresas de
energías renovables, el legislador
busca darle certeza desde la ley.

El punto central de la reforma
es que bajo ninguna circunstan
cia, incluyendo la declaratoria de
emergencia sanitaria, se permita
que la electricidad, actualmente
generada a partir de energías
renovables, se genere a partir de
energías fósiles.

Fuentes cuenta con el apoyo
de su bancada y podrían sumarse

otros legisladores de los partidos
del llamado bloque de conten
ción. El detalle es que el senador
tiene muy complicado pasar su
iniciativa por la Comisión de
Energía, que preside y domina
Morena, y ya no digamos al Pleno.

CONTAGIO SE EXTIENDE

Aunque el Gobierno de Nuevo
León asegura que el contagio de
una fotógrafa del área de Comu
nicación Social fue fuera del

trabajo, ya que afirman que en
el espacio laboral tienen reglas
muy estrictas, el brote que ahí
comenzó deja en evidencia la falta
de capacidad de las autoridades
estatales para garantizar la salud
y la integridad de los periodistas
que cubren la fuente.

Hasta el momento ya suman
siete reporteros y fotógrafos que
obtuvieron un resultado positivo
en la prueba de Covid19 y, por
supuesto, esto pone en duda la efi
ciencia sobre el blindaje sanitario

en Palacio de Gobierno pues, al
final, con todas las precauciones
no se pudo evitar la cadena de
contagios.

En el gremio de periodistas en
la entidad existe mucha preo
cupación y hay más dudas que
certezas respecto a cómo real
mente se ha venido manejando el
control para evitar la propagación
del virus.

Y eso no es todo, hay que
recordar que algunos de los traba
jadores de los medios no cubren
únicamente las actividades del

gobierno estatal, sino que también
suelen laborar en el Congreso lo
cal y en los municipios, por lo que
no se pueden descartar nuevas
cadenas.

Ahora que ya se conocen los
casos positivos entre fotógrafos
y reporteros, habría que pregun
tarle a los funcionarios estatales

si también recibirán algún apoyo
para mantenerse en aislamiento
¿O acaso querrán "lavarse las
manos"?

El senador Víctor Fuentes preSéntó una iniciativa sobré gnergías renovables.
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línealO

QUÉ BUENO que en la Ciudad de México
ayer se habló de "agravantes" relacionadas
con la Policía y no de una situación "grave"
con las fuerzas del orden —sin agraviar a
Jalisco, que conste—,

LA SUPREMA Corte consideró valido

que el Código Penal capitalino incluya co
mo agravante que homicidios o lesiones
sean cometidos contra miembros de seguri
dad Ciudadana.

LA COMISIÓN de Derechos Humanos

capitalina había solicitado desde agosto de
2019 la intervención del Máximo Tribunal

acusando que la disposición violaba el prin
cipio de igualdad... pero se topó con pared.

AUNQUE sigue la discusión de otros
aspectos relacionados, el Pleno aseguró

que la protección especial a este grupo es
tá justificada por el riesgo inherente de sus
funciones.

MIENTRAS se resuelve el conflicto sindical
de los trabajadores de limpia, dicen que las
aportaciones de la base quedaron en ma
nos de la FTSE de Joel Ayala.

Y MAL sabor de boca dejó que el líder
donara cubrebocas y guantes al Gobierno
de la CDMX, pues sus agremiados sufren ca
da vez más para contar con estos insumos.

UNA BASE sindical que sólo sirve... ¡pa
ra atornillarle un típico candil de la calle!
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OCURRENCIAS
Caperucita Roja se compuso el vestidito, se
arregló la despeinada cabellera y le dijo luego
al Lobo Feroz: "¡Qué susto me diste! ¡Creí que
habías dicho que me ibas a comer!"... La curvi
línea chica le informó a don Algón, rico y salaz
ejecutivo, pilar de su comunidad: "Estoy escri
biendo mi diario. De usted depende aparecer
en él como 'X' o con su nombre y apellidos"...
Ya conocemos a Capronio: es un hombre grose
ro y desconsiderado. El juez local lo hizo com
parecer ante él y lo increpó: "La señora aquí
presente se queja de que usted le dijo 'víbora'.
¿Es cierto?'. Mal de su grado el tal Capronio
hubo de reconocer su culpa. Sentenció el juzga
dor "Pague una multa de 500 pesos". Pagó el
majadero, y en seguida dijo: "Señor juez: ahora
ya sé que no debo llamar 'víbora' a una seño
ra. Pero ¿puedo llamar 'señora' a una víbora?'.
"Supongo que sí", respondió el letrado, con
fuso por lo extraño de la pregunta. Entonces
Capronio se despidió de la mujer "Adiós, se
ñora"... Yo doy siempre buen ejemplo, aunque
sólo cuando hay público presente. El presidente
López Obrador da mal ejemplo a los ojos del
país entero. Con terquedad de acémila hace su
voluntad aunque literalmente llueva, truene y
relampaguee. Se va de gira en los días en que
la pandemia está en su punto álgido. Nunca
usa tapaboca, no obstante que es quien más
debería usarlo. Cansa en verdad tener que ha
blar todos los días de AMLO, pero él lo induce,
quizá deliberadamente, con sus cotidianas ocu
rrencias. La última o penúltima, o antepenúl
tima fue su exhortación a no comer "comidas
exóticas", entendiendo por tales todas las que
no tengan por ingrediente principal el arroz, los
frijoles o el maíz. ¿Nos estará preparando desde
ahora para alguna escasez alimentaria? Todo
puede esperarse de quien se aparta de las nor

mas que él mismo y sus voceros dictan. Y ya no
digo más. Prometo no hablar mañana de Ló
pez Obrador. A menos que... La ingenua chica
fue con su flamante novio al cine. Exhibían la

película Escuela de enamorados. Le preguntó
a su galán: "¿Crees que podré aprender algo
acerca del amor?'. "Naturalmente", respondió
él. "Si no te distraes con la película"... Una co
rista le preguntó a otra: "La primera vez que lo
hiciste ¿fue por amor o por dinero?'. "Supongo
que fue por amor", respondió la otra. "Me dio 14
pesos"... El jugador estrella de fútbol americano
iba a salir de la universidad por haber repro
bado el examen de matemáticas. El coach del
equipo habló con el director de la escuela: sin
ese elemento sería imposible ganar el campeo
nato. El director llamó al maestro de la materia.
Le pidió que le pusiera otro examen al mucha
cho y le dio a entender sin lugar a dudas que
debía aprobarlo. El profesor no quiso arriesgar
su puesto en la universidad, pues le faltaban
solamente 25 años para jubilarse. Así, en pre
sencia del coach examinó de nueva cuenta al
muchacho. Le dijo: 'Te haré una sola pregunta:
¿cuántas son 3 por 3?'. Después de pensar un
largo rato contestó, vacilante, el jugador: "Nue
ve". El coach, angustiado, profirió: "¡El mucha
cho está nervioso, maestro! ¡Por eso se equivo
có! ¡Dele otra oportunidad!"... Aquel matrimonio
se estaba yendo a pique. La señora le sugirió a
su esposo: "Si tuviéramos un hijo quizá se sal
varía nuestra relación". Replicó el hombre: "Ya
tenemos tres hijos". Precisó la señora: "Sí, pero
yo digo uno tuyo"... Noche de bodas. Por pri
mera vez el enamorado Leovigildo vio al natural
a su novia Floribel. Extasiado en la contempla
ción de su belleza exclamó con arrobo: "¡Qué
ojos! ¡Qué labios! ¡Qué cuello! ¡Qué hombros!
¡Qué senos! ¡Qué cintura! ¡Qué...". La muchacha
lo detuvo, impaciente: "A lo que venimos, Leo.
Después haces el inventario"... FIN.
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RED
COMPARTIDA
HACIA LA "NUEVA
NORMALIDAD"
Para la jefa de Gobierno de la

CDMX, Claudia Sheinbaum,
el regreso a Ja llamada "nue
va normalidad" no es cosa de

juego, motivo por el que ana
liza sumarse a la iniciativa de Ornar Fa

yad. gobernador de Hidalgo, para que los
estados deí centro del país operen bajo un
semáforo único de reapertura de las acti
vidades económicas. Ojo, en este proceso
también participarían el Estado de Méxi
co, Puebla y Morelos. Mientras tanto, La
funcionaría informó que con el regreso de
la industria de la construcción, la minera
y la fabricación de equipo de transporte
volvieron a sus trabajos 560 mil capitali
nos, quienes se trabajan en más de 56 mil
empresas de la urbe.
Las mineras mantienen sus in

versiones y se comprometie
ron con el Gobierno Federal y
con los gobernadores de
Chihuahua, lavier Corral; de

Durango, losé Rosas Aispuro; de Zacate
cas, Alejandro Tello; de Coahuila. Mi
guel Angel Riquelme, y de Nuevo León,
laime Rodríguez; a preservar la salud de
las comunidades y respetar los dere
chos sanitarios, humanos y laborales de
los trabajadores. Los gobernadores su
brayaron la importancia del sector para
la recuperación económica y estable
cieron acuerdos muy estrictos con Fran

cisco Quiroga Fernández, subsecretario
de Minería de la Secretaría de Econo

mía. para la reactivación.
En el IMSS. de Zoé Robledo tra

bajan duro para proveer de
seguridad social a la mayor
cantidad de mexicanos, con
esquemas de aseguramiento

enfocados en aquellas personas que per
dieron su empleo o que no reciben cuotas
patronales, también en quienes forman
parte del comercio informal o trabajan
por su cuenta, como los taxistas. Así, el
Seguro de Saiud para la Familia cubre los
servicios médicos, quirúrgicos, farma
céuticos, hospitalarios y de maternidad
en los tres niveles de atención del IMSS.

Fn el esquema de Continuación Volunta
ria, el desempleado puede continuar con
aportaciones para retiro, cesantía en
edad avalizada y vejez, además del rubro
de invalidez y vida Con esto no sacrifica
calidad en su pensión. Sin duda, un gran
apoyo para la población.

I): Mataron al sexto regidor
i morenista de Los Reyes La
Paz, Guillermo Esquivel, el
miércoles en su municipio y
su cuerpo fue encontrado en

un baldío, basta el momento no hay
avance de las investigaciones En esta lo
calidad hace justo un año fue asesinado
el regidor Fusebio Martínez Peláez del
Partido Fncuentro Social.
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ACUERDAN PARA EL COMBATE
AL TRÁFICO DE ARMAS
Para avanzar en la estrategia bilateral y
frenar el flujo ilícito de armas y droga en la
frontera entre México y Estados Unidos, el
subsecretario de Seguridad y Protección
Ciudadana, Ricardo Mejía Berdeja, enca
bezó una videoconferencia con funciona

rios de la Oficina de Aduanas y Seguridad
Fronteriza (CBP) de los Estados Unidos.
Durante el encuentro los servidores pú
blicos refrendaron el intercambio de in
formación y la colaboración bilateral que
ha permitido establecer operativos de re
visión de personas y vehículos con direc
ción a México, combatir el tráfico de ar
mas y otras mercancías ilícitas, por lo que
el Gobierno mexicano propuso ampliar la
inspección fronteriza en tres puntos: Pie
dra NegrasEagle Pass, Ciudad AcuñaDel
Rio y OjinagaPresidio (frontera con Te
xas), basados en función a información de

inteligencia. Se acordó dar continuidad al
esfuerzo bilateral con la revisión en algu
nas de las fronteras y los llamados tam
bién narcotúneles, bajo el compromiso de
un trabajo conjunto, ya que coincidieron
en que afecta a ambos países.

CAYERON 3 IMPLICADOS EN
CRIMEN DE EX FISCAL
En menos de 24 horas del crimen del ex

exfiscal y ex promotor del deportivo Ve
racruz, Ángel "F", tres presuntos impli
cados en el asesinato fueron detenidos.
Fue el fiscal general de Veracruz el que
dio a conocer la captura de la aprehen
sión, los cuales se encuentran ya a dis
posición del MP y en las próximas horas
se determinará su situación jurídica.
Angel fue hallado sin vida en su domici
lio ubicado en el fraccionamiento Flo

resta. En 2018 estuvo ligado al escándalo
por supuestos casos de abuso sexual en
contra de futbolistas del equipo Tiburo
nes Rojos.

DESCUBREN DROGA EN PAN
DE DULCE

En el municipio de Concordia, Slnaloa,
la Guardia Nacional localizaron 2 kilos

297 gramos de aparente crystal que
iban ocultos en una caja de cartón que
trasladaba varias piezas de pan de dul
ce. La caja fue localizada en el maletero
de un autobús de pasajeros.

DETECTAN CRYSTAL EN UNA
BOCINA

Un presunto narcotraficante fue detenido
en Tamaulipas con í5 kilos de crystal den
tro de un cajón adaptado como bocina, la
cual iba en la cabina de un tractocamión

que transportaba tomate.
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VÍA LEGAL
OTRA VEZ EL ABUSO
POLICIAL

MARÍA FERNANDA MATUS

El abuso policial es un
peligro latente para to
das las sociedades. El

poder que se otorga a
estas corporaciones

puede convertirse en un cheque en
blanco para disponer de las vidas
de las personas, sin ningún otro li
mite que el propio criterio de un
uniformado, sea de una policía es
tatal, de una Guardia Nacional o del

Ejército, para decidir entre someter
a un posible infractor de la ley con
respeto a sus derechos o abusar del
poder que le otorga una insignia
para disponer de su vida

Históricamente, en los peores
escenarios, fos cuerpos policíacos
se convertían en bandas crimina

les paralelas o en grupos de cho
que del gobierno, no había enton
ces ningún freno que pusiera un
limite a sus actuaciones

Después llegaron los compro
misos y avances en materia de
Derechos Humanos a nivel de

convenciones internacionales y
leyes locales, e incluso el cambio
del sistema de procesamiento pe
nal que controla las actuaciones

policiales en las detenciones en la
llamada fase de "control de la de

tención", donde el juez debe rati
ficar o no la legalidad de las mis
mas, considerando elementos

que confirmen que se ha flecho
apegada a la ley al respeto a ios
derechos de las personas.

Pese a todo, el abuso del poder
policial sigue siento una constan
te tanto en países occidentales,
por definición "democráticos",
como en países con gobiernos au
toritarios.

Algo de esta dinámica tiene la
muerte de George Floyd, a manos
de un policía con un historial de
abusos. Las versiones periodísti
cas apuntan a un cuerpo policial
en el que estas actuaciones han
sido una constante, con muy po
cas consecuencias para quienes,
en lugar de proteger a los ciuda
danos, los criminalizan, más aún
en contextos de racismo y clasis
mo o bien, como ocurre en otros

países, de cooptación de estos
cuerpos por grupos del crimen
organizado.

Ahora tenemos el movimiento

que quiere poner el foco en la
muerte de Giovanni López en lalis
co ocurrida en mayo, pero también
quedan en la memoria otros casos
como los de Jorge Antonio Mercado
Alonso, Javier Francisco Arren
dondo, AJberta Alcántara. Teresa

González. Rosendo Radilla, Inés

Fernández Ortega, entre otros ca
sos de abuso, tortura y muerte.

Cada año la CNDH recibe al

menos 1000 quejas por abusos de
corporaciones policiales federa
les, estatales, de investigación o
del Ejército.

En una encuesta a 63 mil per
sonas privadas de su libertad en
cárceles mexicanas, el INFGl en

contró que el 64% reportó algún
tipo de violencia {física y mental)
en su detención.

Lo peor es que, en muchos ca
sos no pasa nada. No hay conse
cuencias para los uniformados
que abusan de su poder. Fl Comi
té contra la Tortura de la ONU

destacó que de 3.214 denuncias de
tortura en México realizadas tan

sólo en 2016, apenas ocho dieron
lugar a una detención y un juicio.

Sobre por qué los policías o el
Ejército son protegidos o sus accio
nes violentas no tienen una conse

cuencia puede deberse a que, en
realidad, son concebidos como

cuerpos de protección del propio
gobierno y no de los ciudadanos, es
decir, están pensados para preser
var el control a toda costa

Además, los propios gobiernos
prefieren pasar por alto los abusos,
de la magnitud que sean, para evi
tar restarle autoridad a sus policías
frente a los ciudadanos Ni hablar

de las corporaciones que sirven a
intereses de grupos criminales
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TEXTUALES
FUTURO INCIERTO
ADALBERTO VILLASANA

Hay una preocupante situa
ción en el país, por la falta (le
una estrategia y acciones
claras de fomento y fortale
cimiento de luí trabajo digno

y claro, En el grupo en el poder sólo se ha
bla de repartir dinero y/o sacarlo de las
Afores para el gasto, pero no vemos en el
horizonte un proyecto de nación que vea
por el fortalecimiento del campo, de la in
dustria y la producción en general.

Habrá que recordar que antes de la
multiplicación del pan y los pescados, ha
bía en la canasta pan y pescador de igual
forma, antes de convertir el agua en vino,
se necesitó del líquido primero

Entonces el gobierno debe crear las
condiciones para que la mayoría de la po
blación tenga un empleo productivo con
un salario adecuado para cubrir sus nece
sidades básicas y recreativas, de tal mane
ra que sean felices, ya que será un factor
que se medirá.

Las cifras dadas a conocer por el inegi
reportan la salida de 12 millones de perso
nas de la fuera laboral, por primera vez en
la historia reciente del país, hay menos
personas económicamente activas de las
que no lo están, acusó la Coparme*.

Y hay que recordar que los "programas
sociales" o como los quiera llamar el go

bierno en turno, dependen de la clase tra
bajadora que paga impuestos en este país.

Sin base trabajadora no hay nada y, eso
no tiene que ver con ideologías de izquier
da, centro o derecha: todos los países del
mundo protegen el trabajo.

Hay un desalentador panorama, solo
resta a los administradores de la nación

implementar cuanto antes medidas para
proteger el empleo que aún queda, con he
rramientas como el salario solidario, que
de implementarse permitirá proteger 19.9
millones de puestos de trabajo formales

Existe una población desocupada, es
decir, la que no tiene trabajo pero que re
portó estar buscando activamente el
mismo, en abril de 2020 se estimó en 2.1

millones de personas, que equivalen a
4.7% de la Población Económicamente

Activa, tasa superior en 1.7 puntos por
centuales respecto a marzo 2020 y en 1.2
puntos porcentuales mayor a la de abril
del año pasado.

Textualmente hay que decirlo: Para ser
solidarios con los que no tienen, primero
hay que tener que dar. Urge proteger los
empleos que aún quedan y crear opciones
a la población no ocupada con disponibili
dad para trabajar

EnTuñtter@TXTUAL(s
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SIN PROTOCOLO
IGNORANCIA ENCICLOPÉDICA
JOEL SAUCEDO

El Presidente Andrés Manuel

López Obrador presumió la
fórmula para no contagiarse
del coronavirus:

'Estar bien con nuestra

conciencia, no mentir, no robar, no trai

cionar, eso ayuda mucho para que no dé
el coronavirus''

Como suele suceder con sus típicas
expresiones, esa fue la nota de su confe
rencia de ayer, y no el recorrido inaugu
ral de las obras del fren Maya.

¿El "pueblo bueno" le creerá al Presi
dente que si se porta bien, estará blindado
contra el gran mal del siglo? ¿Qué dirán los
especialistas? ¿Quién miente? ¿Los me
dios de comunicación que reportan diario
con puntualidad los decesos y contagios,
que base en datos oficíales? ¿Por eso es
que su gabinete es inmune a CovidS? ¿No
miente, no roba, no traiciona?

El ejemplo más contundente es el del
director de la CFE, Manuel Bartlett Díaz.
¿No miente, no roba y menos traiciona?

Lo acusaron hasta el cansancio de ro

barles la elección de 1988, pero ahora lo
purificó Morena.

¿Qué sucedió con el tristemente céle
bre Señor de las Ligas? ¿También Rene
Bejarano quedó libre de pecados al in

gresar al partido en el poder?
¿El Presidente puede meter las ma

nos al fuego por otros célebres persona
jes cercanos a él? ¿Qué decir de Elba Es
ther Gordillo, Napoleón Gómez Urrutia,
Martí Batres o Rocío Nahle, sólo por
mencionar algunos nombres?

Pero, no se cansa de acusar a los re
presentantes de los medios de comuni
cación de "inventar noticias", muchos de
ellos contagiados por reportear las se
cuelas del coronavirus.

Más aún, los tilda de provocar alarma,
inquietud y miedo. Dice que el pueblo no
se merece eso,

¿Pero quién ordenó acabar con la sana
distancia? ¿Quién pone el ejemplo de no
usar cubrebocas?

¿Acaso los medios de comunicación
inventaron que hoy Dos Bocas tenga más
agua que el Lago de Texcoco? ¿Quién
tergiversa? ¿Quién manipula con el pre
texto del derecho de réplica? ¿No será
porque tiene una ignorancia enciclopé
dica, como solía decir don Pedro Ferriz?

PROSPECCION... Por cierto, ayer fue
tendencia #EpldemiaDeMentiras Hubo un
sinfín de tuis relativos al descontrol de la

pandemia supuestamente domada
Twitter: @Joel$(¡uceda

saucednsjfaiyahoocom.mx
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Diariamente vemos con estupor e impotencia los abusos policia
cos que se han desatado al amparo de "obligar" a la gente a no
salir a las calles y a utilizar cubrebocas, con el pretexto de la pan

demia de COVIDlB en donde ya se rebasaron los 12 mil 545 muertos
, y hasta arremeten contra humildes vendedores ambulantes que lo
único que buscan es hacer algo de dinero para tener con qué comer ese
día.

El senador Ricardo Monreal advirtió ayer sobre la delgada línea
que existe entre suspender las garantías individuales de fado y pro
teger los derechos humanos de la población, todo esto, en medio de
la pandemia por COVID1S.
El caso Giovanni, asesinado por la policía en la zona conurbada

de Guadalajara, es ilustrativo. Hay más, que tarde o temprano sal
drán a la luz pública.
Es de verdad indignante ver esos videos de denuncia ciudadana,

pero lo es más que esos malos policías cuenten con el cobijo de sus
jefes, y aun de los alcaldes que son los responsables de asegurar el
libre ejercicio de las garantías individuales.
Tenemos que decirlo, con todas sus letras. Muchos gobernadores y

alcaldes de pueblo se han excedido en tomar acciones para que angu
ilas personas a cafen Jas medidas puestas en marcha para proteger a 1a
mayoría, es posible que tengan razón, pero muchas de esas personas
que no acatan lo hacen por necesidad, por tener algo que llevar a sus
casas.

Por eso es que el presidente de la Junta de Coordinación Política en
el Seriado, Ricardo Monreal, nos alertó ayer mediante sus redes
sociales que "la linea entre suspender garantías de tacto y proteger
los derechos humanos es muy delgada. Advertimos que acudir a
ésta era riesgoso, porque se podría incurrir en violación de dere
chos, abuso de autoridad y actos inconstitucionales. Hoy lamenta
mos casos como el de Giovanni López".
El caso de George Floyd en Estados Unidos, que ha desatado mul

titudinarias protestas en diferentes estados de allá, fue replicado, en
menor medida en Guadalajara, pero el origen es el mismo: la brutali
dad policiaca y la reacción será desastrosa, con consecuencias
imprevisibles.
Ya que hablamos del Senado, les platico que sigue a todo lo que da

el pataleo por la disolución de las bancadas del PRD y PES, que no
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cumplían con los requisitos de ley para ser fracción parlamentaria y sí
cobraban los dividendos que les corresponden por tener esa catego
ría. Desde ayer se lo decíamos, Miguel Ángel Mancera, ex jefe de
Gobierno del DF, está más que enfilado a la bancada del PAN, y ayer
mismo el senador Mauricio Kuri le abrió los brazos, en señal de
bienvenida, falta que dé el SI.
Pero volviendo ai tema, les decía que debemos reconocer a la sena

dora presidenta, Mónica Fernández Balboa, quien se fajó las ena
guas y, después de haberles dado un tiempo razonable para que se
consiguieran compiches y se volvieran bancada, pues lo hicieron y se
les cerró la caja del dinero, que es lo que más les duele.
Fernández Balboa estableció de una vez por todas que la disolu

ción de los Grupos Parlamentarios del PRD y PES, es una resolución
administrativa para cumplir con la Ley Orgánica del Congreso
General y el Reglamento del Senado, por lo que cualquier especu
lación sobre este tema está fuera de lugar.
Sobre el acuerdo en la Junta de Coordinación Política para que

estos dos bloques parlamentarios permanecieran en la actual
Legislatura., la senadora precisó que ésíeno subió al Pleno del Senado,
no está en ninguna acta, no está registrado en ningún momento. Los
acuerdos, acotó, tienen que ser avalados por el Pleno para que tengan
validez y un acuerdo no puede estar por encima de 1a ley.
Así que, adiós. Nadie por encima de la ley, diría el clásico.
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ESTENTOR POLITICO

Miguel Ángel Casique Olivos

* Gobierno federal con política de la
Chimoltrufia: ¡Quédate en casa..., salte de
casa!

Es evidente que el retorno a la nueva normal
La "nueva normalidad" fue instaurada por el pre
sidente mexicano Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) y avalada por el sub secretario de Salud,
Hugo LópezGatell, y arrancó el lunes Io de junio;
ya en los primeros tres días, lunes a miércoles, se
ha visto más gente en las principales ciudades y,
según, se reinstalaron las labores de una parte de
las empresas.

Sin embargo, y a la par de esto, el mismo fun
cionario de Salud ha dicho que la pandemia aún
no está domada y aunque, asegura, no busca estar
contra lo pronunciado y declarado por su jefe, sale
de su propia voz, que la pandemia vive su "máximo
nivel"y que "no cede ni en México ni en el mundo".

También ha dicho que el número de muertes
podría llegar a 30 mil mexicanos y con la condición
de que se mantengan las medidas de control. ¿30
mil muertes?, ¿qué no una de las medidas de gran
impacto y que fue la más impulsada era la del fa
moso ¡Quédate en casa!? Además... ¿qué no ellos
mismos, los dos López, ahora han dicho que era
necesario volver a la normalidad y salir de casa?

La política "chimolotrufiesca" en el gobierno fe
deral ha invadido a todas las "mentes brillantes" de
la Cuarta Transformación; como dicen una cosa, di
cen otra, y los afectados siguen siendo los mismos,
millones de mexicanos; mujeres que tienen que
ver cuántos pesos tienen para poder alimentar a
sus hijos; jóvenes estudiantes que no tienen com
putadora o internet para continuar con sus estu
dios en línea; obreros, jefes de familia, que tendrán
que salir a la calle para buscar algo de empleo y
regresar con recursos económicos.

En estos tres días, miles de trabajadores han sa
lido a laborar o a buscar trabajo aún contra su pro
pia voluntad, porque saben que el riesgo de con
tagio es latente y muy fuerte; y saben que podrían
regresar, por la tarde, a sus hogares y llevar el virus
de Covid19. Por otro lado, LópezGatell también
sabe que esos 30 mil muertos a los que se podrían
llegar, según él, es sólo una confirmación.

La cifra de muertes ya es más de los 10

mil que informa el gobierno morenista y el dato
de los 90 mil infectados podría haber rebasado
ya el medio millón. Hoy las listas de defunciones,
en hospitales y clínicas, son muy grandes; hoy, las
funerarias están al tope y las cremaciones son una
tras otra.

El climax no político...

Que en el país se van a necesitar 33.1 millones de
empleos, es la cifra más clara que se ha visto hasta
hoy; sin embargo, quién los va a echar andar, eso
sí, no se sabe. La entrada a la nueva normalidad
necesariamente debería acompañarse, indicó el
Inegi, de la creación de esos millones de empleos
porque, según el Instituto, este número de puestos
laborales es la brecha laboral, indicador avalado
por la Organización Internacional del Trabajo para
que los países midan sus necesidades de empleo.

Y es que dicha cifra que corresponde al mes de
abril, es el triple de la necesidad de empleo que ha
bía en marzo y está integrada por 2.1 millones de
personas que buscan trabajo y no lo encuentran;
20.0 millones que no buscan, pero que podrían
trabajar si se les ofrece un empleo, y 11 millones
que trabajan, pero necesitan laborar más horas.
Con estas cifras, como efecto por el Covid19, el
50.6% de la fuerza laboral potencial de México re
portó necesitar un empleo, un salto de 30.6 puntos
porcentuales frente al 20.0% del mes marzo. Por el
momento, querido lector, es todo.
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LA OTRA OPINION

Francisco Javier Vázquez Burgos
* Regreso adelantado, lo la

mentaremos

Es evidente que el retorno a la
nueva normalidad en México no

obedece a criterios médicos, ni a
estadísticas favorables que repor
ten control de la pandemia, real
mente la decisión fue una medida

desesperada y hasta irresponsable
que tiene que ver más con la eco
nomía, con la escasez de recursos
de parte de las autoridades para
seguir apoyando a la población y
por la presión social que ejerce una
sociedad desesperada, sobre todo
ese sector que vive al día y que es
el mayoritarioen México, por lo me
nos es la mitad de la población.
Las estadísticas no son favo

rables en México, los registros
muestran que estamos en franco
pico de la pandemia, pronto esta
remos entre las naciones con más

porcentaje de muertos por Covid
19, ni imaginen que podremos
controlar ese retorno a la nueva
normalidad como lo hacen los

japoneses, no tenemos esa cul
tura. Todo hace suponer que esa
decisión poco razonada pronto la
habremos de lamentar. Los más
de mil muertos en un día debería

bastar para revisar la decisión, an
tes de que lo lamentemos. En 15
días lo platicamos.

Se tambalea el CJNG y tiemblan
los cómplices

Tremendo golpe le asentó An
drés Manuel López Obrador al cri
men organizado en México, y se lo
propinó nada más y nada menos
que al temible y sanguinario "Cartel
Jalisco Nueva Generación"(CJNG)
Siempre se había dicho que el

gobierno no tenía que estar corre
teando asesinos de poca monta
en las calles, los sicarios los hay
por decenas, detenerlos no resol
vía nada, que era necesario pe
garle en los bolsillos a los carteles,
pero ni los gobiernos tricolores ni
azules se atrevieron a hacerlo, y no
era por miedo ni por incapacidad,

era por complicidades.
Tuvo que ser AMLO quien se aven

tara el trompo a la uña. Por medio de
la Unidad de Inteligencia Financiera
de la SHCP se detectaron cerca de dos

mil cuentas con manejos financieros
sospechosos por el orden de los 21
mil millones de pesos y más de mil
600 millones de dólares, pero ahí no
queda la cosa, ya se está aplicando la
extinción de dominio y están siendo
investigados todos los negociosy pro
piedades de este grupo criminal que
involucra a cerca de dos mil personas
y alrededor de 170 empresas y algu
nos fideicomisos.
Las actuaciones de la Unidad de

Inteligencia Financiera con seguridad

van a generar una respuesta violenta
y sangrienta del GNG, y aunque no
cuente con los recursos que tenía an
tes no le será tan difícil contratar sica

rios que siembren el terror.
Más allá de las acciones de este

gobierno que hay que decir tra
bajó en conjunto con las autori
dades de Estados Unidos, ya es
tiempo de que la investigación
no se reduzca a la detención de

los delincuentes y los embargos
de cuentas y propiedades, habría
que irse contra abogados y con
tadores que se prestan al manejo
del lavado de dinero y la creación
de empresas y de los funcionarios
que cierran sus ojos ante esos
movimientos inusuales e inexpli
cables de grandes cantidades de
dinero, que me supongo no eran
ajenos a varios políticos de! pasa
do, que también deberían ser in
vestigados y sancionados.
La lucha contra la corrupción va,

quizás eso es lo que enloquece a los
opositores del presidente que reac
cionan oponiéndose por sistema
a todas las acciones de gobierno.
Postdata

Todos los campechanos esperaban
que AMLO en su visita a Campeche
dijera algo sobre la promesa de traer
las oficinas centrales de Pemex a la isla

del Carmen, pero no tocó el tema, la
esperanza de que este presidente le
cumpliera a Campeche se empieza a
perder en el tiempo.
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l ¿SERA? J
La violencia que viene...
Los analistas sociales, económicosy de seguridad ya vis
lumbraban actos de violencia en distintos puntos del país en
el contexto de una sociedad harta por la injusticia y desespe
rada por el golpe económico, resultado de la pandemia por
Covid19. Y esa es una similitud más con el caso de George
Floyd, independientemente de que se trata de una muerte
derivada de abusos policiacos. Por eso es importante que las
autoridades garanticen la justiciay apoyen a la gente que ac
tualmente no tiene ingresos, por no poder trabajar. El coctel
está hecho: desempleo, desesperación, enojoy en algunos
casos hambre... cualquier chispa puede detonar otro brote
de violencia. Ojo conlos provocadores. ¿Será?

Aprovechando la pandemia
Cuentan que en la Auditoría Superior de la Federación de
David Colmenares, y la Secretaría de la Función Pública
de Irma Sandoval, estánmuypendientes de los gobier
nos estatales que han sido acusados por hacer un manejo
extraño de los recursos que serían destinados a combatir
la pandemia o las consecuencias de ésta. Entre los que
tienen la lupa encima está el Gobierno de Veracruz,
de Cuitláhuac García, que debió destinar 30 millones
de pesos, hoy desaparecidos, para músicos y taxistas.
¿Será?

Toman el toro
por los cuernos
El camino que ha tomado el Gobierno
de la Ciudad de México para la reactiva
ción económica ha sido reconocido por
varios sectores. Claudia Sheinbaum,

por ejemplo, dio luz verde para que 56mil937 empresas
relacionadas con la industria de la construcción, fabrica
ción de equipo de transporte y minería iniciaran activida
des, y comenzaron su regreso alas labores más de 560 mil
trabajadores, solo hasta que se consiguieron 10 días de
estabilidad hospitalaria en la urbes. Dichas acciones, nos
dicen, estarán acompañadas de una estrategia general para
recorrer colonias y barrios libres de Covid19, que ade
más permitirá hacer un censo nominal para personas con
enfermedades crónicas no transmisibles, que arrancará el
próximo 15 dejunio. ¿Será?

Momento de unidad, solidaridad
y responsabilidad...
Ante la decisión del Gobierno federal de transferirle la

responsabilidad del manejo de la epidemia a los estados, el
gobernador oaxaqueño Alejandro Murat Hinojosa convo
có a los ciudadanos, acompañado por la senadora Susana
Harp, representantes del ISSSTEy la Sedeña, a participar'
en lajornada "Yo me guardo por Oaxaca", para reducir los
contagios de Covid19 mediante el confinamiento volun
tario, cuando menos hasta el 15 de junio. Se trata de una
estrategia voluntaria, basada en la solidaridad y responsa
bilidad de los ciudadanos y sin olvidar que una convocatoria
de este tipo debe hacerse en un marco de unidad, no de
confrontación. ¿Será?
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El gabinete no cambia pese a ambiciones
Los confidentes presidenciales lo con

firman:
No acepta juicios sobre sus cola

boradores.

Pero en algún momento, durante un de
sayuno o la sobremesa de la comida, suele
preguntar sobre la marcha del Gobierno.
Escoj amos un tema:
¿Qué piensas del gabinete?
Yo cambiaría a más de la mitad.
Yo no...
Y entonces el tema cambia.

Pero con pregunta sobre la mesa o sobre
entendido, ya se mueven desde distintos án
gulos porque esperan la oportunidad de irse.
Las ambiciones son muchas y prácticamen

te no hay dependencia donde los titulares, e
inclusive funcionarios de segundo nivel, se
muevan en pos de una promoción política.
Desde Palacio Nacional se da seguimiento a

esaspretensionesy, almenosverbalmente, se
les impulsa o se les deja continuar.
Anadie se detiene.
Dicho de otra manera, todos los funciona

rios gubernamentales tienen libertad implícita
parairenposde una elección popular en2021.
Eso sí, todo será bajo su cuentayriesgo.
Mas no lo olviden: si no son los favoritos de

Palacio, no se sorprendan si luego no cuenta
con el aparato de Estado detrás de sí.

ROMO YEL GRUPO MONTERREY

Son muchos los ambiciosos, pero ahora ha
blemos en singular.
En Nuevo León hay muchos enlista de espe

ra con un actor muy poderoso pero externo a
Palacio Nacional, el empresariado.
O más específicamente, el Grupo Monterrey.
Conlos grandes accionistas pretende eljefe

de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo,
aunque no sea el favorito de las encuestas.
Vea usted:

Si por esos dueños de gran capital fuera,
optarían ahora por Ildefonso Guajardo, se
cretario de Economía con Enrique Peña y
negociador del TMEC.
No ven mal a otros, como los panistas Fer

nando Elizondo y Felipe de Jesús Cantú,
aunque preferirían al segundo por su juven
tud.

También otean la popularidad de los priis
tas Víctor Fuentes y Adrián de la Garza, éste
ya muy cercano a Morena.
Pero para desgracia de ellos, hay otros me

jorposicionados, digamos el senador Samuel
García, de MC y el heredero de nombre Luis
Donaldo Colosio Riojas.
¿YTatiana Clouthier?
Allá laven como sinaloense.

BAJA CALIFORNIA YKÍKO VEGA

1. Cuánto escándalo enBaja California.
En la pasada gira presidencia], saltó el tema

de Fernando Beltrán, compadre del ex go
bernador Francisco Kiko Vega, y su socio Ro
berto Gómez.

No es bicoca: juntos se llevaron dos mil mi
llones de pesos y ahora, por sus fraudes, son
investigados por la UIF de Santiago Nieto.
Nada más y nada menos que lavado de di

nero del compadre de don Kiko Vega.
2. La industria automotriz está esperanza

da en la reactivación porqué de enero a mayo
cayó la venta de vehículos en 58.96%.
Se comercializaron 42 mil 28 unidades

y, dicen los fabricantes, la comercialización
estuvo condicionada por el aislamiento social.
3. Qué lengüita la de Liliana Castro Mu

ñoz, delegada de Morena en Quintana Roo,
cuando fue detenida ebria y amenazó de
muerte al policía que la interceptó.
De mentadas de madre no bajó.
Y 3. En Oaxaca el gobernador Alejandro

Murat decidió sensibilizar con el vals Dios
nunca muere de Macedonio Alcalá.
Acompañado de la senadora Susana Harp,

enviada de ya saben quién para preparar su
campaña, dijo que en lugar de morir, es nece
sario elegir la vida.
Un intento por reforzar la campaña Yo me

guardo por Oaxaca.
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El caso de Cruz Azul
Es un escándalo que no puede quedar

impune.
Guillermo, Billy, Álvarez, su her

mano José Alfredo y Víctor Garcés,
los mandamases del Cruz Azul, la cooperativa
cementeray el equipo de fútbol de la primera
división de la Liga MX, están acusados de
lavado de dinero.

Son más de un mil 100 millones de pesos
que habrían blanqueado con el uso de "factu
reras", empresas de outsourcing que, al pare
cer, usaban para manejar esquemas que per
mitieran esconder los recursos destinados a

la nómina del equipo de fútbol. Así evadían al
fisco y no pagaban los impuestos por los altos
fichajes de jugadores del fútbol profesional.
El tema lo trae tanto el Sistema de Adminis

tración Tributaria (SAT) como la Unidad de In
teligencia Financiera (UIF). Los dirigentes de
Cruz Azulfuerondescubiertosporusar empresas
fantasmasparahacersustrapaceríasfinancieras.
Las investigaciones revelan que el modo

de operar era similar al de la Estafa Maestra:
hacer pagos a empresas fantasmas con re
cursos de la cooperativa lo que dañaba los
socios haciéndolos pasar por operaciones y
presuntos servicios prestados a Cruz Azul y
sus empresas, cuando eso nunca sucedió.
Las cuentas de los Álvarez están congeladas

y solo hay acceso a ellas para pagar la nómina
delacooperativaylosjugadores.
Billy, su hermano José Alfredo y su cuñado

Garcés podrían perder desde la libertad hasta

la cooperativa y el equipo de fútbol.
¿Cuánto daño le hizo el clanÁlvarez a los coo

perativistas de Cruz Azul? ¿Cuántos jugadores
del equipo tendrán problemas con el fisco ahora
que se encuentre que tenían doble contabilidad,
la que se registraba en el SAT y una externa, que
complementaba sus salarios reales?
Una investigación del diario Excélsior da a

conocer el nombre de algunas empresas, que
habrían recibido 191 mil 768 millones de
pesos que son, entre otras: Capital Humano
y Financiero Ambar, SA de CV; ATTAR2715,
SC; Aura Desarrollo Social, SA de CV; Ser
vicios Profesionales BAAL. SC; Corporativo
Facundia, SA de CV; Hesperia Imagina SA de
CV, entre muchas otras.

La ambición de los Álvarez ha llevado al
Cruz Azul a una crisis con su afición. Ahora es
más que entendible porque la cruzazulean en
cada campeonato.
La Letrina. El galán de moda, Hugo López

Gatell, nos informó el miércoles 3 de junio, en
su telenovela de las siete de la noche, que ese
día se habían registrado más de mil muertes
por Covid19. Pero advirtió que esa cifra se
debía a un desfase en el registro. Es decir, no
tenemos la certeza de absolutamente nada

en lo referente a la pandemia si el registro de
esos mexicanos que murieron se da hasta hoy
cuando, aparentemente, fallecieron entre
abril y mayo. Segurito que el Doctor Gatell le
echará la culpa de lo que él no hizo bien a los
gobiernos locales. ¡Vaya científico!
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¿Nuevo orden global?
El virus ha causado una revolución en

el mundo, sus impactos han tenido
efecto en el ámbito económico, po
lítico y social, además de su secuela

sanitaria. Varias de las medidas que se han
tomado en el mundo para paliar al patógeno,
que parecían temporales, terminarán siendo
permanentes.
Como hace unos años con los atentados a

las Torres Gemelas, conocido como el 11S,
que modificaron la forma de viajar en avión,
ahora la pandemia, esprevisible, cambiarálas
formas de convivencia, al menos hasta que se
encuentre una vacuna. Esto invariablemente

marca para el orbe un antes y un después de
la pandemia. Pensar en un retorno al ante
rior estado de cosas me resulta muy difícil de
creer. Simplemente las medidas que se adop
ten para restablecer la economía mundial
deberán prever futuros efectos del tipo como
el que hoy vivimos.
Un signo distintivo de la pandemia en el

mundo es el artero golpe que le ha propi
nado a la democracia y la economía global.
En ese contexto, la calidad democrática
de las naciones y la altura de miras de los
dirigentes políticos cobran particular re
levancia.

El despertar de la cuarentena en la que se
sumió buena parte del mundo en diferentes
momentos, será amargo, largo y difícil, y con
una perspectiva que no se hubiera imaginado
antes de la crisis viral. En principio el mundo
observa la declinación del liderazgo mundial

de los Estados Unidos y el ascenso geopolítico
de China.

Por su parte, en nuestro continente la
CEPAL, en un reciente estudio titulado "El
desafío social en tiempos del Covid19",
pronostica lo siguiente "Llega a América La
tina y el Caribe en un contexto de bajo cre
cimiento y, sobre todo, de alta desigualdad
y vulnerabilidad, en el que se observan ten
dencias crecientes en la pobreza y pobreza
extrema, un debilitamiento de la cohesión
social y manifestaciones de descontento
popular".
Sibien las secuelas de la pandemia podrían

tomarse como viejos resabios, lo cierto es que
las condiciones para enfrentar ahora los retos
son enteramente distintos. Las perspectivas
del rumbo mundial, después del virus, son
de incertidumbre. El proceso de adaptación a

las nuevas condiciones post pandemia pinta
muchas incógnitas.
Una de las enseñanzas que trae consigo

la pandemia es la necesidad de la coopera
ción internacional. Remontar los efectos de

la crisis implica la suma de voluntades a nivel
global para hacer frente a los males del pre
sente, pero sobre todo para no dejar pasar
la oportunidad de transformar el futuro. Es
inobjetable, con la pandemia el mundo ya
cambió. El costo de no asumirlo y trabajar
hacia un nuevo sistema de cooperación global
serían muy altos, sobre todo para las nuevas
generaciones.
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Yo establecí las reglas

Para algunos, desprecio ab
soluto, para otros, prácti
cas mafiosas.
Un nuevo capítulo y de

nuevo la polémica, con importancia
alta.

¿Desde dónde se dio la instruc
ción? ¿Quién el autor?
Las críticas a los rivales son válidas

y las sospechas sobre la guerra sucia
también.

Los argumentos de ataque, una
creciente desconfianza y un fuerte
malestar entre muchos, que se expre
só recientemente en calles del país, en
medio de una gran actividad.
La guerra política está declarada

contra el Presidente y su partido.
Aunque las encuestas no reflejan

esas mayorías claras, pero si mayo
rías, para elpresidente Andrés Manuel

López Obrador, la gobernabilidad en
este momento no es una incógnita.
"No coman ansias", porque en

2022 se someterá a la revocación de

mandato donde el pueblo decidirá
si termina su periodo hasta 2024...
No podemos dar ni un paso atrás, y
eso no lo entienden nuestros adver

sarios que protestan que quieren que
yo dimita, que me vaya del Gobier
no, que no coman ansias, yo mismo
establecí las reglas'*
El Presidente no está de acuerdo en

el intento de un grupo de ciudadanos
que quiere ordenar la política para los
próximos años y desvíen el mandato
claro que tiene sobre el país.
Ante la tentación, la oposición

quiere algo más que pactos y el Pre
sidente los critica:

"son muy corruptos, no quieren
perder sus privilegios y no son huma
nistas, porque no les importa el otro,
el prójimo, pero en fin esa manera de
pensar conservadora la respetamos
y respetamos del derecho a disentir".
Ahora el Presidente no quiere

que se apuren los plazos pues el co
mienzo formal hacia las urnas está

en marcha y advierte del riesgo a la

hora de tomar una decisión:

"ahí la gente va a votar si quiere
que regrese el conservadurismo, la
corrupción, los privilegios, el pueblo
es libre y yo voy a respetar siempre el
mandato popular y luego en 2022,
viene la revocación de mandato,
una reforma que yo promoví, dijo
el Presidente, para que en el 2022 se
le pregunte a la gente: ¿quieres que
continúe el Presidente o quieres que
renuncie?, porque el pueblo pone y
el pueblo quita".
Ante los actos vinculados para

recuperar el control del Gobierno,
de parte de sus adversarios, el Presi
dente denuncia:

"el Presupuesto se usaba para que
servidores públicos se dieran la gran
vida, colmados de atencionesprivile
gios,yno solo los servidorespúblicos,
también periodistas, pseudo intelec
tuales, académicos, todos a la sombra
delpoder público, para aplaudir, para
quemarle incienso al Presidente"
Lo que es una práctica común en

la vida política en México, es que lo
que hagan unos y otros, todo, todo
es pagado con nuestros impuestos.
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Covid19: el difícil oficio de comunicar
Comunicar de manera efectiva es

para un Gobierno uno de los retos
más complejos y que pueden ser de
terminantes en el desarrollo de su

gestión. Hacerlo en tiempos de crisis implica
un doble desafío, ya que de un manejo eficien 
te o deficiente déla misma puede depender el
destino de su administración.

Uno de los parámetros con los que los go
biernos serán evaluados una vez superada la
pandemia del SarsCOV2 será, sin duda, su
conducción en términos de comunicación.

Ocurrirá a nivel federal, en el ámbito de los
estados y en el desenvolvimiento personal
de los principales actores involucrados en
atender esta grave situación.
No existen fórmulas únicas o mágicas para

enfrentar, desde un punto de vista comunica
cional, una crisis como la que se vive enMéxico
y más allá de nuestras fronteras. Si bien las au
toridades pueden contar con protocolos prees
tablecidos que sirvan como guía para transitar
en momentos como el actual, el sentido común
y la habilidad para transmitir información son
fundamentales en tiempos de inestabilidad.
El modelo mexicano de comunicación ofi

cial ha sufrido una profunda transformación
con la llegada del nuevo Gobierno. Centra
lizada en su casi totalidad en la figura presi
dencial, en el caso del manejo de la pandemia
tuvo una excepción con el surgimiento de
una vocería técnica que recayó en manos del
subsecretario Hugo LópezGatell.
Como toda vocería única, ésta ha sufrido

desgastes, ha caído en contradicciones y ha
cometido errores. Se trata de efectos lógicos
cuando la difusión de información oficial se
centraliza en una sola persona. No existe mo
delo que sugiera que el responsable de emitir la

posición gubernamental, mucho más en tiem
pos de crisis, recaiga en un solo funcionario.
Al comportamiento errático del virus, la

imposibilidad de medir su verdadera expan
sión, la dificultad que representa la toma de
decisiones en un escenario de tanta incerti

dumbre, se agregan factores de índole políti
co como la confrontación del actual Gobierno

con una serie de medios e informadores que
han sido críticos ante el manejo de la pande
miay sus consecuencias económicas.
Esta situación ha hecho aún más complica

da la labor de comunicar, generar empatia y
moldear la imagen de congruencia en el ma
nejo de cifras y previsiones. Recordemos que
los medios de comunicación son formad ores

de percepción y de ellos depende, parabién
o para mal, que el mensaje gubernamental
cumpla con su cometido.
Esta pandemia ocurre en plena revolución

tecnológica, en un momento en que existe
una sobreoferta informativa y una incontro
lable expansión de las plataformas digitales.
Esto ha orillado a un replanteamiento sobre
la forma de hacer periodismo.
Quienes tienen la responsabilidad de co

municar en esta y otras circunstancias debe
rán comprender que el papel del periodista
será, como lo ha sido siempre, la ponderación
de la informacióny de los datos. Aunque esto
incomode.

Segundo tercio. Preocupante dato para el co
mercio exterior. Las exportaciones mexicanas
a Estados Unidos cayeron en abril pasado un
48% en comparación al mismo mesde2019.
Tercer tercio. Estados Unidos registró la se
mana pasada 2 millones de solicitudes para
obtener beneficios por desempleo. Suman ya
42 millones.
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Van contra cárteles

Las razones y circunstancias de de
cisiones operativas de seguridad
pública suelen ser cambiantes,
porque al final de cuentas sólo vale

la determinación de acotar el activismo

criminal. Los dos principales cárteles del
narco ya tienen una diana colocada por los
cuerpos de seguridad para irlos acotando
y asfixiándolos.
Al Cártel Jalisco Nueva Generación, el

más violento, el que domina varias car
teras de delitos y el que está generando
la violencia criminal para expandir sus
zonas territoriales de control, le acaban
de bloquear casi dos mil cuentas ban
cadas. Y en una declaración oficial, el
secretario federal de Seguridad, Alfonso
Durazo Montaño, advirtió que la orden
de extradición alcanza para atrapar a
Ovidio Guzmán López, alias El Ratón o
El Nuevo Ratón, hijo de Joaquín El Chapo
Guzmán Loera.
Si se revisan los contextos, no se trata

de una ofensiva policiaca a balazos, sino
de estrategias de inteligencia. Al CJNG le
pegan en el bolsillo de su poder, el dinero,
sobre todo porque carecen de experiencia
y de expertos financieros que los ayuden
a lavar sus riquezas. Y a ello se agrega el
hecho de que su líder Nemesio El Men
cho Oseguera Cervantes anda sin lugar
fijo que le permita operar con tranquili
dad, ahora perseguido por autoridades
mexicanas y por grupos de inteligencia

estadounidenses. En esas circunstancias

las autoridades esperan que cometa al
gún error, como El Chapo Guzmán, para
aprehenderlo.
El Chapito está cometiendo los errores

propios del poder desmedido: la arrogan
cia. Ya lo tienen en la mira y sus movimien
tos están vigilados. Y algunos analistas de
seguridad consideran que existe una posi
bilidad de que El Chapo haya ya negociado
a su hijo a cambio de algunas prebendas en
su cadena perpetua, porque ello explicaría
el interés de EU por recibirlo extraditado.
A ello hay que agregar la disputa interna
en el cártel por la mano férrea de Ismael El
Mayo Zambada como jefe interino del Cár
tel de Sinaloa y su forma de operar fuera de
reflectores.

Dos capos grandes andan de pelada.

ZONAZERO

La salida del confinamiento prendió
focos rojos en los delitos al menudeo en
zonas urbanas. Ya comenzaron secues

tros y asaltos. Y no tardarán los asaltos
en transportes públicos. Los operativos le
corresponden a las autoridades locales y
municipales, donde hay una pasividad que
irrita a los ciudadanos.

(*) Centro de Estudios Económicos, Políti
cos y de Seguridad.

seguridadydefensa@gmail. com
www.seguridadydefensa. mx
@carlosramirezh
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La hora de Alfaro

La falta de reflejos del gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro, lo tie
nen enterrado en un problema que
sus malquerientes no dejarán pasar

para cobrarle algunas facturas.
El 4 de mayo fue detenido por policías de

Ixtlahuacán de los Membrillos el ciudadano

GiovanniLópezy un día después se notificó
a su familia que "había muerto".
La detención habría sido, según la familia,

porque López no llevaba el cubrebocas, que
en Jalisco es de uso obligatorio.
Un mes después de la detención y gracias

al video que se hizo viral, el gobernador Alfa
lfo salió a calificar como "atroz" el asesinato
de López.
¡Unmes después!
Se supone que el gobernador debería te

ner la información oportuna sobre lo que
hacen las policías municipal, local y federal
en su territorio simplemente para coordinar
sus acciones.

Dejar pasar un mes hasta que el video gra
bado por el hermano de la víctima se hizo
viral desmiente la versión de que los gober
nadores están enterados de todo lo que pasa
en su territorio.

No hay duda de que se trató de un asesi
nato producto del abuso policial, pero hasta
ayer no había detenidos ni imputados, solo la
promesa de que "caerá todo el peso de la ley"
sobre los perpetradores.
Alfaro pudo haberse vestido de luces si

en los días siguientes, con la información
disponible ordena la detención de todos
los involucrados, incluidos eljefe de la
Policía municipal y hasta del presidente
municipal, que según la familia les ofre
ció 200 mil pesos para que no subieran

el video y terminó amenazándolos de
muerte.

El nombre del sujeto es Eduardo Cervan
tes Aguilar.
Ayer un grupo de manifestantes incursio

nó en el palacio de Gobierno en Guadalajara
para protestar por el homicidio de López;
acabaron con el mobiliario que encontraron
y quemaron varias patrullas.
Sin duda que hay motivos para protestar

por el crimen, que nada garantiza que las
protestas encubran a reventadores que quie
ren cobrarle al gobernador de Jalisco viejasy
nuevas afrentas.
Ya se verá en estos días si Alfaro tiene la

estatura política para resolver un problema
social como éste o si se achicará a la hora de
los trancazos.
Políticos o no.

• • • •

Dice el presidente López Obrador que "no
mentir, no robar, no traicionar, ayuda mu
cho para que no te dé el coronavirus", lo cual,
de entrada, deja mal parados a algunos de
sus colaboradores que han dado positivo.
Pero más allá de la anécdota, sorprende

que a esta altura de la pandemia, cuando Mé
xico está por cumplir casi 100 días desde que
se decretó la cuarentena, eljefe delEjecutivo
siga jugando con esas frases, ni siquiera sabe
mos con qué fin.
Y del otro lado, el subsecretario Hugo

LópezGatell asegura que el Gobierno no
recomienda las pruebas de detección rá
pida, porque pueden presentar resultados
engañosos.
La verdad es que no hay en el mundo un

sistema más efectivo que las pruebas para
conocer el avance del virus en un país.
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• Lilly Téllez fue fichada desde principios de año por
el PAN. Nos cuentan que Marko Cortés la buscó para
conversar con ella. La legisladora sonorense se resistía
porque no le agradaba la idea de saltar de partido. Sin
embargo, el acoso en su contra desde Morena terminó
por convencerla y hace unos días, en plena pandemia
por Covid19, se reunió con la dirigencia panista y se
convirtió al azul.

• Hugo LópezGatell se falla hasta a sí mismo en todos
sus pronósticos. En febrero habló de 12 mil 500 muer
tes posibles por Covid19. En abril le declaró a EFE que
estimaba entre seis y ocho mil. Justo hace una semana
le dijo al Senado que su cálculo era de 30 mil. Este
miércoles, siete días después, subió su expectativa a 35
mil. El subsecretario resta seriedad a sus palabras.
• AMLO tampoco le ayuda a LópezGatell. Este miérco
les se aventó la puntada de declarar que no robar ayuda
a combatir el Covid19. Si ya antes sorprendió con sus
imágenes religiosas como amuleto anti SARSCoV2,
ahora insiste en que no robar, no mentiry no traicio
nar va a frenar a la pandemia. Tal para cual.
• Volver a clases con Covid19 es una incógnita. La
Unión Nacional de Padres de Familia promueve una
consulta rudimentaria en sus redes sociales en donde

les han respondido que tienen miedo de contagios a
sus hijos, por lo que piden que la vuelta a las aulas sea
hasta la última semana de agosto o la primera de sep
tiembre. Pero hay mucha confusión y la SEP no abona
a la certidumbre, nos dicen.
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Las decisiones ya eran áridas y estériles antes
de la pandemia mundial, pero los datos lanza
dos esta semana por el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi) dejan ver clara
mente las grietas laborales y económicas que no
han sido atendidas de forma adecuada. Y mien

tras, el apetito por cumplir todos los deseos de
la Cuarta Transformación se impone a las ne
cesidades de todos los mexicanos (Tren Maya,
Refinería de Dos Bocas y Aeropuerto de Santa
Lucía), la realidad nacional revela lo que mu
chos ya sospechábamos. El freno a la vida co
tidiana impuesto por la epidemia del Covid19
desvaneció la actividad laboral, la cual tuvo una
caída libre, reduciendo a la población económi 
camente activa. Antes del coronavirus, 57 millo
nes de mexicanos laboraban o se encontraban en

búsqueda de empleo y la tasa de desocupación
se encontraba alrededor del 3% pero, al llegar la
cuarentena, la población económicamente acti
va se redujo hasta los 45 millones. Una cifra que,
sumada a las nulas políticas para apoyar a trabaja
dores y empresarios, golpeó a los empleos mexi
canos reduciéndolos en 12.3%. Es decir que lo que

realmente revela la Encuesta Telefónica de Ocu

pación y Empleo (ETOE) del Inegi es la pérdida
de 12 millones de empleos a nivel nacional. Pero
no sólo mide eso, pues también señala que a ese
grupo se suman cerca de 2 millones de jóvenes
que terminan sus estudios y buscan integrarse
a un mercado laboral que, desafortunadamen
te, no tiene lugar. Y no dejemos de observar que
de los 12 millones de desempleados a causa de
la pandemia, 67% corresponde a micronegocios
con la capacidad de contratar a menos de diez
personas, dejando a 8.1 millones de personas
sin sustento. Realmente la encuesta del Inegi
disipó toda la bruma de la 4T, pues ahora queda
muy claro que la generación de empleo a través
de sus megaproyectos no es, ni fue la solución a
los males que nos aquejan, pues apenas y creará
aproximadamente un millón de trabajos. Y con
este colapso, el sector más dañado fue el infor
mal, pues al término de abril 10 millones de per
sonas vieron suspendidas sus fuentes de ingreso
y si tomamos en cuenta que la informalidad en
México alcanza a cerca de 20 millones personas
podemos empezar a dimensionar realmente el
efecto en que nos encontramos.
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Es necesario poner en tela de juicio
tas acciones de los republicanos y los
demócratas que están dejando mucho que
desear en este año electoral en ese país, hoy
todo se vale, desde revelar datos personales
de los candidatos, hasta sacar sus más
asquerosos trapos sucios a la luz.
Estos dos partidos me queda claro que

perdieron por completo la esencia del
mismo, y si bien llevan algunas de sus ideas
radicales en práctica, dista mucho de lo que
sucedió en aquel entonces con la postura
idealista radical
Barack Obama fue uno de los

presidentes más carismáticos que
representó de mane ra correcta a los
demócratas sin embargo su manera
de gobernar dejó muchos huecos que
eran evidentes sobre todu en la cuestión

migratoria debido a que este presidente fue
el que más número deportaciones acumuló
durante su mandato.

Aunque Trump es un mandatario
nacionalista republicano es necesario
saber que sus propuestas de campaña han
fortalecido de manera correcta la economía

de ese país. Logró que muchos americanos
sintieran ese nacionalismo que habian
perdido hace años sin embargo polarizó y
dividió a la población.
Diversos problemas de identidad se

están viviendo de manera constante en las

calles, donde adolescentes salen a protestar
con la finalidad de buscar justicia en un país
que, a pesar de proclamarse como libre,
reprime diversas maneras de pensar solo
por no estar de acuerdo con el sistema.
Estas manifestaciones son el comienzo

de una nueva era, donde las redes sociales
son el arma perfecta para informar a
diversos jóvenes que actualmente viven
distantes de la vida política y de esta
manera, los acercarán a vivir su realidad
como nunca antes lo habían logrado.
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Los municipios de Nezahualcóyotl,
Eealepec y Naucalpan encabezan la lista de
los municipios con mayor número de casos
de infectados por el Coronavirus y con eso
del retiro de la Sana Distancia, la gente
hace caso omiso de las medidas sanitarias

aun cuando se menciona que el Estado de
México al igual que más de treinta estados
seguirán en Semáforo Rojo.
Las autoridades han sido reiterativas

en el sentido de que la contingencia aún
no te rmina, hay que ir paso a paso y hoy
más que nunca quédate en casa, pero tales
señalamientos son como llamadas a misa,
la indolencia podría provocar un revote y
si ya de por si se han rebasado los diez mil
muertos en el país, con este relajamiento y
falta de conciencia seria peor como lo han
señalado las autoridades sanitarias de la

entidad y federales.
En los hospitales de estos municipios

están aJ tope, nadie informa realmente del

número de fallecidos por el COVID19,
pero lo cierto es que los familiares deben
esperar de tres a cuatros días para que les
entreguen los restos (cenizas) yaque en
los crematorios hay largas filas. Así como
el observar en los nosocomios como llegan
las carrozas. Hasta el personal hace oídos
sordos nadie dice nada de la realidad que se
está viviendo.

A tal grado que el Instituto de Salud del
Estado de México (ISEM) ha dispuesto
tráfleres refrigerantes en 16 de sus
hospitales para conservar los restos de las
personas que fallecieron por infección del
virus, por lo cual también se fortalecen
los protocolos sanitarios en las áreas de
patología. En Naucalpan, la población no
ha entendido la gravedad de la pandemia,
provocando un mayor número de
contagios. Las colonias con mayor número
de casos son: Las Huertas, San Ralael
Chamapa y San Lorenzo Totolínga.
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UNO DE LOS GRANDES GOLPES

QUE SE PRESENTARON CON...
...motivo del "castigado" precio del barril
de petróleo, es que la divisa norteameri
cana llegó a subir hasta un '30% de lo que
se venía ofertando.

Sin más, el precio del dólar, de 18
o 19 pesos, se fue a 25 y claro, causó
conmoción y se prendieron los focos
amarillos previendo el derrumbe de
nuestra economía.

Es evidente que la moneda estadouni
dense es el instrumento que, en esencia,
define las pautas en el ámbito económi
co nacional y por supuesto, bien sabemos
que dicha moneda marca los senderos
del mundo, pero sin duda en el caso de
México su impac t o es demoledor.
En este renglón, desde hace tiem

po se ha propuesto que la economía
mexicana no esté fincada en el dó

lar, sino que tengamos otra referencia
cambiaría, como lo es la plata y de esta
manera, los constantes movimientos

sobre el dólar no afectarían gravemen
te nuestros mercados.

México es el primer productor de pla
ta del mundo, tener este metal como el
sustento de nuestras transacciones será

muy adecuado, nos fortalecerá y ténga
se la seguridad de que nuestro peso plata
tendrá respetabilidad en el mundo. Hoy
por hoy, en varios lugares no reciben, o
por lo menos se dificulta cambiar el peso
mexicano y esto constituye una molestia
severa para quienes por una causa u otra,
viajan al extranjero.
Es momento de analizar con profun

didad y tener como patrón monetario a
la plata, más cuando bien sabemos, se
avecina un choque de dos economías co
mo lo es la China y la norteamericana y
en esos embates quienes más salen per
diendo son las potencias modestas, como
la nuestra. Algún día nuestro peso plata
fue de reconocimiento mundial, volva
mos por aquel sendero.
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DESTACA AMLO SEGURIDAD EN
EL ESTADO DE CHIAPAS
El Presidente subrayó desde PaLanque, que
no se puede delegar el tema de La inseguri
dad y consideró que por eso en Chiapas hay
buenos resultados; "lo mismo en donde los
gobernadores se apersonan" a las reunio
nes de seguridad estatal como en Campe
che, Yucatán y Quintana Roo.

AFECTAN LLUVIAS AL
SUROESTE DEL PAIS
David León, coordinador nacional
de Protección Civil, dijo que ante las
tormentas, recomienda: extremar
precauciones por el viento, ta lluvia,
eL oleaje, el incremento en niveles de
ríos, los desbordamientos, las inun
daciones, la caída de estructuras, ár
boles y el deslizamiento de tierras.

ADAPTAN CLÍNICAS
EN CHIAPAS
Rutiüo Escandón, goberna
dor de Chiapas, mencionó
que adaptaron 13 clínicas
Covid y cuentan también
con un centro estatal de
rehabilitación. Estas insta
laciones cuentan con 240

camas disponibles y con
equipos de alta tecnología,
así como personal.

MEDIDAS

Aún se de

ben seguir las
medidas de
sana

distancia, la
pandemia
aún no
termina.
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MAESTRO, SEGUN LILLY TELLEZ EL RADICA
LISMO DE MORENA LE HACE MAL AL PAÍS
Y su salida de ese partido te hace bien a la iz
quierda. Lo suyo lo suyo, son las boronas de PAN:
ahí estará como pez en el agua... turbia.
Padierna dijo que los ex secretarios de Salud
de Fox, Calderón y Peña deben rendir cuen
tas por corrupción.
Estaría bien que llamen a Frenk, Chertorivski y
Narro, pero másaVicentoloache, FelinfieyEnri
quecído. ¿O tampoco "los vieron ni los oyeron"
solapar des v ios de rec u rsos des t in ado s a la san i
dad?

La Suprema Corte avaló que funcionarlos de
Banxico, 1NE e IFT ganen más que AMLO.
Y con ese dictamen, los de la SC JN se aseguran
que también sigan ganando más que don Andrés.
Obrador añrmó que la guardería ABC es un
easo abierto igual que Ayotzinapa.
Si en el primer asunto hay culpables (Marcia
Gómez y los ZavalaCalderón por encubridores),
sobre ellos y a cerrarlo para que ya cicatrice la
herida.

Bartlett citó que si castigan a funcionarios
por comprar ventiladores caros, nada tiene
que ver con su hijo.
¿Cómo de que no, si el júnior fue quien se los
ofreció (carísimos), pasándose de listo y de influ
yente?
Trump pesa 110 kilos y pese a su obesidad
tiene buena salud.

Son kilos, pero de plomo: Donald le cae pesa
dísimo a casi todo el mundo.

Gurú, ¿la frase del día?
Si me prevengo y protejo, te prevengo y pro
tejo...
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Lo comenté y lo vuelvo a
reiterar, un restaurant de
tiras mexicanos no están

capacitados para brindar
seguridad a la ciudadanía,
sino tocho lo contrario, pa
reciera que fa gente humil
de, decente y trabajadora
son los enemigos a vencer,
mientras con los malandros

les tiemblan las chiches y
los tratan hasta con respeto
y caravanas.

Lo que pasó con el albañil
Gíovanni Alejandro es ver
daderamente aberrante y lo
cuícos que lo mataron son
unos idiotas que deberían
haber sido cesados y man
dados achirona en fa. ¿Qué
daño hacía este humilde

trabajador ? ¿Qué tienen en
el cerebro esos imbéciles

que lo golpearon hasta dar
le matarili?

Y no estoy acusando de
racistas a los tiras mexica

nos, sino tocho lo contre
ras, porque a ellos no les
importa ponerle en la ma
dre a negritos, güeros, gor
dos o flacos, agarran parejo.
Tan tontos están los gen

darmes que hace unos días
acá en la capirucha, en el
Metro Pantitlán, tres azules
de la Policía de Transpor
te le dieron una madrina a

un hombre discapacitado y
a su mamá, porque come
tieron el "grave delito" de
ingresar con un diablo me
tálico replegado, i H ágame
usted el fabron cavor! Esos

son los policías que "nos
cuidan" ¡Estamosjodidos!
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El \arcocstado
neoliberal
DESDE LOS OCHENTAS, DADA LA
IRRUPCIÓN DE LOS CÁRTELES DE...
...ladroga en las campañas electorales y en
el financiamiento de candidaturas, algu
nos analistas nos presentaron un neolo
gismo: Narcodeniocraeia.
Conforme se fue documentando la

participación de altos mandos policiacos
y militares en el negocio de la droga y la
protección de gobernadores y dirigentes
de partidos a los capos más afamados, el
título fue otro: Narcoestado.

La segunda hipótesis cobró verosimi
litud cuando se sospechó que la primera
presidencia neoliberal pretendía admi
nistrar la producción y el mercado de nar
cóticos, persiguiendo a determinadas
bandas y favoreciendo a otras en el repar
to de los territorios entre los litorales del

Pacífico y el Golfo de México.
Empresarios quebrados aparecieron

como prósperos inversores
En ese periodo, se instituyeron y de

sarrollaron diversas figuras de ban
ca paralela y aparecieron operadoras
comerciales; crecieron como hongos ca
sas de bolsa y casas de cambio; éstas, en la

franja fronteriza norte...
La industria inmobiliaria registró un

inusitado auge en el sector turístico y re
sidencial, y las agencias distribuidoras de
vehículos automotores aceptaban, con
pago anticipado, la reservación exclusi
va del total de los modelos más potentes y
exóticos a punto de salir al mercado.
El signo de sospecha se dio en el he

cho de que los nuevos prósperos inversio
nistas tenían expedientes de quiebras de
empresas algunas tipificadas como frau
dulentas en la economía formal.

Un procurador federal entonces, ha
bía propuesto pasar de tratar el asunto
del narco como un asunto de barandilla

policiaca, a tratarlo como problema de
Seguridad Nacional; otro, hizo un nía
peo de los centros metropolitanos, pre
suntamente convertidos en lavaderos

de dinero. Un tercero divulgó investiga
ciones académicas sobre el proceso de
construcción de la Economía criminal

a partir de los delitos de cuello blanco.
Los presidentes no los escucharon.
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Tiraditos
ALFARO ACUSA COMPLOT CONTRA SU GOBIERNO; SE
VICTIMIZA Y ACTÚA COMO FISCAL
•El polémico gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro después de una
manifestación de más de un centenar de personas por la impunidad por el
caso del asesinato del joven Giovanni López a manos de policías, encontró
los reflectores para acusar al gobierno de López Obrador y sus huestes
morenistas de estar detrás del intento de "la toma de Palacio". En un mensaje
en redes sociales deslindó a su gobierno de la muerte del albañil y también,
antes de concluida la investigación que aún no inicia, dijo que no fue
detenido por no usar cubrebocas. ¡Ah qué gobernador, que ahora es fiscal y
ve complots en el malestar ciudadano!

INICIA SUCESION DE BONILLA EN B.C. EN MEDIO DE
DESTAPES Y MOCHES
•A unos días de que la Corte declaró inconstitucional la llamada Ley Bonilla
que buscaba ampliar el periodo de gobierno en Baja California de dos a cinco
años, iniciaron los destapes de morenistas y las denuncias de moches. El
secretario de Economía de Baja California, Mario Escobedo Carignan en
alianza con su amigo gasero, Jorge Elias Retes, dueño de la empresa Blue
Propane, comenzó una campaña de golpeteo en redes contra del actual
alcalde de Tijuana, Arturo González, y con el delegado Unico para Baja
California, Jesús Ruíz Estos dos morenistas son quienes suenan para la
gubernatura junto con Marina del Pilar Olmedo, alcaldesa de Mexicali. Mario
Escobedo quiere meterse como pueda a la sucesión, aunque hasta ahora
poco, muy poco se le conoce.

DIFERENCIA ENTRE MEXICO Y ALEMANIA... EL
COTILLEO
•Dejaron correr la opinión de un analista de Citibanamex que les confió a sus
clientes que aún es tiempo de corregir la baja en la calificación crediticia para
México. Dice que hay que afrontar riesgos como: "la dinámica perversa de
la deuda" y el tamaño potencial del compromiso abierto con Pemex... ya que
partiendo de un gobierno relativamente pequeño, equivalente a 24 por ciento
del PIB, el objetivo era aumentar el gasto en programas sociales y la inversión
pública, manteniendo el balance fiscal y los impuestos sin cambio, al menos
en la primera mitad del sexenio... Ejemplos de acciones contundentes hay,
y de países que han alcanzado el desarrollo; en Alemania, Angela Merkel
anunció un paquete de estímulos por 146 mil mdd para recuperarse del
Covid 19. Habrá créditos adicionales para los municipios contra el desempleo
y la pérdida de ingresos fiscales, estímulo para la compra de autos eléctricos
y reducción temporal del I\A, entre otras cosas... Los regreso, estamos
hablando de Alemania... en México ni hablarlo de manera abierta se puede.

EL NUEVO CENSO DE LA CDMX
•La cuenta regresiva para que la jefa de Gobierno de la Ciudad de México,
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Claudia Sheinbaum, presente el plan de reactivación económica ha
comenzado, pues dentro de aproximadamente ocho días dará a conocer
el número de empleos generados con el regreso de actividades como la
construcción, minería y fabricación de equipo de transporte, que hasta esta
semana reportaron a 560,000 trabajadores de vuelta en sus labores. Pero
eso no es todo, ya que a partir del 15 de junio darán inicio los recorridos
por barrios y colonias libres del nuevo coronav irus para elaborar un censo
nominal en el que se identifique a personas con enfermedades crónicas
no transmisibles, entre las que se encuentran las de corte cardiovascular,
diabetes, cáncer y algunas relacionadas con el sistema respiratorio, como el
asma.

CASO FL0YD... EL MAS VISIBLE, NO EL UNICO
•El asesinato del afroamericano George Floyd a manos de un policía blanco
en Minneapolis por intentar comprar cigarrillos con un billete falso de
20 dólares a visibilizado los miles de casos de abuso policial. Solamente
ayer, se supo de la historia de otros tres hombres de raza negra agredidos
injustificadamente por la policía de EU: Manuel Ellis también gritó "No puedo
respirar" antes de morir bajo custodia policial en marzo, en Washington.
Ahora, es investigado como homicidio. En Florida, policías detuvieron hace
dos semanas a Palrick CarrolI de 27 años, por porte ilegal de munición,
violencia doméstica y resistencia al arresto. Durante el operativo, uno de los
oficiales inmovilizó al sospechoso comprimiendo su cuello con la rodilla.
Días después del asesinato de George, Jame! Floyd, de 35 años, murió bajo el
cuidado de las autoridades tras haber sido rociado con gas pimienta. ¿V qué
pasa con los que no conocemos?
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AMPLÍAN PLAZO
*La Secretaría de Administración y Finanzas (SAF)
informó que se ampliará d pago de la tenencia con
ir"! ^ il í A J?Á )"F :SA ^ 1 Í VAI ,"ÍÍ ,_
de 2020, esto a efecto de seguir las prinotales
medidas para preservar la salud de h poblaeicflry
evitar d contagio de cofonavirus. La ctepeftdaicia

1 ri1.' í1. J_c_
MS.V!Á'QT?.^ ÍAA9.If?. rÁT>.
A! "A J.f )A 1 1.1 4 l ' M.1 Í ???_ l 'J >.V!ír Af AQfr^" ^1711
"lesoreríaCpMX'''y.lajpágma
SQb.mx.

¿NO QUE LES URGlA?
«Después de que organizaciones de comerciantes
y taxistas exigieran al Gobierno y al Congreso de
k.Ciuctedde México,.algún .üj»deaj)^®para
enírenlar ja crisis por d Covid19 y que incluso se

lí.rl 5r'^vl A! tr' A lVA' ?_AÍ í '_ ^_:í_ ?P. í111.1:5A A'

1Q.Q. Allí!. ^ red ito s ele 2 5 mil Ilesos d irigid()s a
.y.?nguiskas, taxistas}^meseros,
1 '"A: d' ^l í1. .(.Lie lAV1.^ A _n. ^A'fJiA1 A:í. J AIA A ?.
1 desde en L( >nces las a Wí«A s junto con Sedea> se
han dado a la tarea delos censos gue a
fecha acomidan solo 48 mil

EL COVID19 ES EL CULPABLE
A1^A^'!.?. ^!.e. If^ dllAA.1 ^A'AA^. f^AtAAA^ A11 'í!

ADAA ?!A^ ^A ÁO. A!.c: IÍA A^lfAriAA^f ''A^_ A ÁrAlA^11^!^! P()! JA ¡AAl A!^".
género, en d Congreso local la tefe de Gobierno

nalo ciue Li i!A!íA!AAMtÁíÁ!A(l!At^, ^AA^.^.^lA!^.
ii sesiónala .queÜaimron fue presencialjino
AÁd^jSesión^' como.detería^ quewriosctelos.
diputados que asistirían a la comisión que tienen
A _A ?A ACAA c?_ ^AAA A A^AAAAA. A: IA fA ?AA AAA VAAA f^A ??A lA^AA^A ?AA íAAi
que lo tienen y ello evitó que se cumpliera con el
A/A Í'A^AAA3. A ^ SrAA "AAfÁ Al kl<Af ! Sr^A)0 AIVAA AA AAAA A^fA?AA A^Á1 ' ic lAA( A

.DLASAA A1A íA AOA£l.cA(). ÍA A1! A()s AAAAAAA!?AlaAÍ( A^'A de
Moroia y eso le informaron, además de que se
está trabajando en ia aprobación de la reforma.

RESULTADOS COVID1
'Este mercóles la¡djpuAada_ddP^?_América
Rangel Lorenzana inlc >rmó a través ele sus
red® sociales;gue los.reMÍA3dMd£la.Érueba
A1A!SA_ A^AA. JAAAAAiA A^^Á _PP. rA). AAAAArAAAAAAAAA ^A AA AA1 f A1. ^AA.
connrmádo deCovid19, dieron positivos. Ante
AA. IAA i A'A 'A AIAAVAA1 • AiA^ AAAA A(. Á AAA.A^AA! «A!AA AAAA ÍAÁA AAr'AA A^líA
sMPAAAas leAAAS/.Pcro desde el lm de semana me_
AA1Ak^!AA!AAA!A^^AA^k()A1A<1A1(:!<AAAA!A^JA'AAAAA!lcAAA
necesarias*. En su maisaie agregó evidencia de
sus análisis y agradeció a las personas interesadas
en su salud. El caso se suma al del diputado
Héctor Barrera, del PAN, •* Emmanuel Vargas, de.
Morena.
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Violencia política,
partidos y tribunal
Las reformas sobre Violencia Polít ¡en dé Género (VPG) tam

bién anuncian cambios de época: en el cúmulo de obliga
ciones, deberes y derechos de los partidos políticos, así
como en sus fines y organización interna. Veamos algunos
de los principales.

De acuerdo con la reforma a la Ley fie Partidos, estas
organizaciones ahora tienen la nueva obligación fie ga

rantizar 3 las mujeres tanto el ejercicio de sus derechos políticos y
electorales libres de \ iolencia política, como la de 110 discriminarlas
en la programación y distribución de tiempos fiel Estado. Además,
deberán prevenir y sancionar todo acto relacionado con la VPG por
médio fie sus mecanismos y procedimientos internos é incorporar
en sus documentos básicos (declaración fie principios, programa fie
acción y estal utos) estos nuévos estándares protectores dé, las mujeres.

En lo referente a los órganos internos, la reforma dispuso que el
de justicia intrapáriidaria deberá ahora resolver siempre y* én toda
resolución con perspectiva de género. Por lo que hace a la aplicación
dé sus recursos destinados a capacitación, promoción y desarrollo
del liderazgo político fie las mujeres, los partidos podrán hacerlo en
la creación o loi lalecimie.nio fie mecanismos para prevenir, atender,
sancionar y erradicar VPG.
La reforma a la LG1PÉ dispone ahora que el INE deberá emitir

lincamientos específicos para que los partidos prevengan, atiendan
y erradiquen la VPG. El incumplimiento de dichas obligaciones cons
tit uirá infracción y, según la gravedad de la falta, podrá sancionarse
con la reducción fie hasta el 50 por ciento fie las ministraciones del
financiamiénto público que les corresponda, por el periodo qúe
señale la resolución (mes, semestre, año). En los casos de graves y
reiteradas conducías vioialorias fie la Constitución y dé la léy en
esta materia, la sanción podría ser, inclusive, la cancelación de su
registro como partido.

Además,, cuando se acredite VPG en el uso fie las prerrogativas de ac
ceso á radio y I V el INE ordenará, la suspensión inmediata fie cualquier
propaganda política o electoral que resulte violatoria. El INE ordenará
también quesé utilice el tiempo correspondiente con cargo a las prerro
gativas de radio y TV riel partido de la persona infractora, quien deberá
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ofrecer disculpa pública, con la finalidad de reparar el daño.
Finalmente,.con una remisión extraña a dos leyes distintas, esta

reforma agregó a la ley procesal electoral 28conductas como causales
de procedencia del denominado juicio ciudadano (22 en la Ley fié
Acceso y 6 en la LG1PE) mediante el que se impugnan ante el Tribu
nal Electoral actos o resoluciones violatorioS de déréchos políticos.
Cuando alguna de estas conductas se actualice en perjuicio de una
mujer, podrá acudir a este juicio por tratarse dé VPG. El avancé es que
antes de la reforma, esta vía tenía fundamento en la jurisprudencia,
pero 110 en la LéyvPróximo martes: VPG en la administración pública.
»gsergioj@gmail.com

@EIConsultor2
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Estamos unidos
mexicanos

1 general James Matiis,
quien fuera secretario fie
la Defensa de los Estados

IjnidoS bajó la presidencia
de Donald Trump, lia de
nunciado públicamente al
presidente de ese país se

ñalando que, fifi vez: de unir a las y los
estadounidenses, parece preferir hacer
lo que sea necesario para.separarlos. Esta
queja resulta particularmente importante:
para el caso de. los "Estados l nidos de
América".

Recordemos que el proemio de la
Consl.il lición de la potencia del norte, que
es el modelo que sirve de base al coiisti
lücionalismó occidental, comienza con la
locución "Nosotros el Pueblo...'. Es decir,

él Sislema const it uCional y polít ico de Es
tados Unidos se basa, sea como sea, en la
construcfiión plural dé un proyeplo colee
tivo a partir de la unidad quesignilica el
pronombre "nosoiros'?
Es por este punto de arranque en la

historia dé la Nación, qué las manifesta
ciones que han sucedido en Estados Uni

dos, avizoran un cambio en él rumbo del

país vecino y, por lo mismo, en el rumbo
de la historia déla humanidad. Sin duda,
la unidad qué exige él proyéclo histórico
de los estadounidenses, explica en gran
medida los grandes episodios históricos
de esta nación, desde su fundación, las
guerras qué han combatido y ganado,
incluso sus avances científicos, tecnoló
gicos y, por qué no decirlo, económicos.
Para nadie es un secreto que el impulso
y protección a la empresa privada, en
particular a las grandes corporaciones
entendidas como esfuerzos ttnilicailos y
colectivos, han generado la gran riqueza
aniel ¡cana dé los últimos 200 años.

Ante ese panorama, parece razonable
preguntarse cuál es él espíritu detrás del
nacimiento y construcción dé los "Estados
Unidos Mexicanos", pues uno esperaría
qilé, al llévar én el nombre ése apellido,
nuestro país también esl uviera abierto al
desarrollo y crecimiento en unidad.
Sin embargo, tal como la historia de

nuestro país lo demuestra, ese no ha Si
do el camino que nos ha locado transitar:

desde el termino de la Independencia,
facciones: contrapuestas han generado
divisiones irreconciliables, a partir del
principio dé, que se debe ser intolerante
al otro al diferente. Este dogma ha mar
carió el devenir fie México entre guerras,
asonadas, traiciones, sangre, asesinatos:
derrotas traumáticas para lodos.
En el origen ele nuestra tragedia yoen

cueiitro dos razones fuiidameiiialés: por
un lado, los casi cuatro siglos ríe intole
rancia religiosa' la Nación era católica e
totalmente cerrarla a cualquier olra ma
nera de pensar; la segunda, consecuencia
necesaria, la intolerancia ejercida desde
el poder, en cont ra de cualquier otra for
ma de imaginar los asnillos de todos. No
en vano nuestra Const itución vigenle, en
lugar dé arrancar haciendo una loa a la
unidad, arranca haciendo confirmando
que lo importante és el inmenso poder
fiel caudillo en turno: "VENUSTIANO

( \l!l!.\\/.\. Primer Jéle del Ejérciio
Constilucioiialisía. Encargado del Poder
Ejecutivo de los Estados ( nidos Mexica
nos, hago saber...".

Contra RéplicaFecha: 05/06/2020
Página: 2

Area cm2: 439

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Pérez Vázquez

Costo: 83,137

Página 3



Es en ésa voluntad unipersonal en
esa falla de conciencia y reconocimien
to dé la otredad como complemento, en
esa dualidad, en donde creo que pode
mos encontrar la razón dé gran parte fié
nuestros pesares. Lo que importa no és lo
que necesitamos todos, sino lo que una
persona cree que necesitamos torios; lo
que importa 110 es que en 1111 solo día se
hayan reportado, por primera vez, más de

mil muertos por el Covidi9, sino que a
una persona le: parece: menos grave que:
se hayan muerto a lo largo de dos meses.
I.a incapacidad de entender que el

primer acto de unidad es: compartir el
dolor del otro, en especial fie los deudos
de las 11 mil personas que lia muerto en
la epidemia de forma inesperada e in
justa, dibuja de cuerpo entero la forma
en la que Sé entiende,; desde siempre y

ahora, el ejercicio del poder én México:
sin estar unidos mexicanos, sino siendo

guiados por supuestos iluminados mexi
canos. Ojalá algún día entendamos que
sólo seremos mejores todos juntos, sin
dejar a nadie ríe lado, sin iluminadas o
aprovechados. Sin in toleran tes.

•Socio Director del Centro por un
Recurso Efectivo A.C.
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Salgamos
del virreinato
L a reapertura económica sin duda debe

acontecer. El riesgo de un colapso máyór
del sistema se cierne como la navaja fie
una guillotina que se nos aproxima con
forme pasan los días. Ninguna decisión
fácil, por parle del gobierno mexicano
—o de cualquier olro—, para lomar una

determinación que quede libre de riesgo.
l a decisión politica no es un hecho incontrover

i ¡ble. en sí misma lleva el germen de la forluna y del
conflicto. Los hechos son tan canibiani.es e impreci
sos, que, por ejemplo, nadie imaginaba a principios
del presenté año, qué estaríamos hacinados, esperan
do el fin de un desesperado confinamienlo sanitario
que golpearía a las economías globales, haciendo
patente su fragilidad; sin embargo, la determinación
debe de darse con prudencia y valor, para évilar qué
los beneficios ríe una .reapertura, sean opacados por
un rea.vivamiento fié los contagios, nuevamente gol
peando a una sociedad dolida que no puede permi
tirse recaer en cuarentena.
En todo este proceso, solamente una ciudadanía

responsable puede evitar que los riesgos reaviven.
Atender cuestiones de higiene básicas, no es una
cuestión particular, sino un claro ejemplo de alteri
tlad, fie inclusión del "otro"comprendido como fin en
sí mismo; como criatura portadora de dignidad, que
no puede ser dañada por la irresponsabilidad fie los
congéneres. Respetar la distancia señalada; lavarse
las manos; él uso del cubrebQCss y evitar aglomera
ciones, pueden ser indicaciones —salvo la última,
en las grandes ciudades—, relativamente fáciles fie

cumplir, y en las que la autoridad del gobierno no
tiene nada que ver. por apelar exclusivamente a la
voluntad de los ciudadanos.

Durante siglos, en la sociedad mexicana —y en sí, la
Iinoamericana—, los dist ingos de casias no solamente
diferenciaron razas y clases en las sociedades virrei
nales,'sino también responsabilidades. Mientras qüe
un grupo debía decumplir con determinados deberes,
a otios se les exculpaba. Cuando tribunales fie penin
sulares o criollos sólo los juzgaban a ellos, a las.com u
nidades nativas los juzgaban sus propios magistrados,
Las castas quedaron lan arraigadas en las costumbres,
que el sentido fie unidad social qué conocemos como
'.ciudadanía, siempre quedó como un mero deseo teóri
co, radicado en la mente fie filósofos, contrastante con
una realidad de desorganización, irresponsabilidad y
permisibiliflad que no lia podido ser erradicada de la
cotidianidad de nuestras sociedades.
La noción moderna de ciudadanía, dé sustrato ilus

trado, apela a la eliminación fíe distingos fie cualquier
tipo y a la responsabilidad común que sé manifiesta
en los más básicos hechos cotidianos, l a ciudadanía
no permite que unos quieran someterse a las reglas,
y otros sé amontonen en los espacios públicos como
horda polutiva, incapaz de reconocerse en los otros,
nuestros iguales. Todo ciudadano cai ga con la respon
sabilidad del éxito fie la reapert ura social y finalmen
te trascender ésa herencia virreinal incompatible con
la modernidad y con la supervivencia.

•Catedrático de la Universidad del Pedregal
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Ni los médicos creen
en cifras oficiales
Lasencuestas se han convertido casi en la "palabra' que dicta a

los gobernantes y políticos la manera en que deben proceder,
normalmente siempre se hacén a Ciudadanos con respecto a
si están o no conformes con la forma de gobernar, pero hoy
salió una que llamó poderosümenie mi mención, una consulta
al personal medico y administrativo en los hospitales que
están enfrentando el CoviflI!) y los resultados son revelado

res: el presidente Andrés Manuel López Obrador sólo cuenta con 38 por
ciento de aprobación entre especialistas,^enfermeras, personal técnico y
administrativo que cree, además, los dejará solo si llegaran a contagiarse
como ha sucedido con compañeros que han fallecido por la pandemia.
Lá directora dé Enkoll, Heidi Sousá, explicó que sé dieron a la tarea

de localizar a 800 personas del sector salud, principalmente del 1MSS,
para preguntarles su sentir siendo ellos los qué están en la primera
línea en la guerra contra el coronavirus y más de 60 por ciento no cree
en los informes darlos a conocer diariamente por el subsécrétario de
Salud, Hugo LópezGalell, lo cual significa lo que muchos temíamos:
cifras maquilladas.

Doctoras, doctores, enfermeras, camilleros: y personal administrativo
piensa, que la información respecto a contagios y decesos es mucho más
alta de la que nos informan a los ciudadanos, es decir, 70 por ciento de los
encwestados aseguran qué las cifras son m ucho más alias a las reportadas.
Los encueslados, hombres y mujeres que, pese al peligro de conta

giarse y morir, siguen el pie del cañón desmienten lo dicho por el propio
LópezGaiell y el director del 1MSS, Zoé Robledo, de que están totalmente
protegidos, siguen padeciendo fie equipo especializado y 82 por ciento
dé ellos sostuvieron que no han visto ventiladores nuevos como asegura
el gobierno federal.

I I personal qué atiende a los enfermos de CovidH) en diferentes hos
pitales fie la zona con urbada reconoce tener miedo fie contagiarse porque,
además, piensan que en dado caso serán abandonados por las autoridad
des fie Salud como ha sucedido con algunos fie los compañeros que ya
fallecieron.

Con respecto a la aprobación del flireoior del IMSS,Zoé Robledo,sólo 40
por ciento del personal que labora en esa institución lo aprueba, mientras
que 51 por ciento lo desaprueba.
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No hay mucha diférencia con él director de Prestaciones Médicas del
IMSS, Víctor Hugo Borja, tiene un nivel fie rechazo de 47 por ciento, lo
cual significa que en la opinión fie los galenos y personal técnico y admi
nistra íivo esl e señor se preocupa más por quedar bien Con sü jefe que con
el personal que diariamente se pelea con la muerte de: los hospitales fiel
Seguro Social.

En cuanto a agresiones a sus personas sólo 25 por ciento dice haber sido
víctima de familiares que tieñén algún enfermo hospitalizado.
•Egresada de la escuela de PCSG. Exdiputada constituyente. Defensora

de los animales y fundadora de 'Ángeles Abandonados".
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Más corrupción
Tal parece que el con

Hielo y enfrenlamien
t#g entre gaseras en ||
Estado de México, no
tiene fin. Las empresas
del ramo, legalmen
te establecidas en esa

entidad, no se cansan en denunciar
prestimos ¡icios de corrupción enlre
la Alianza de Aüiolransporiistas y
Comerciantes Metropolitanos de Gas
A.C (ACME) y funcionarios de aquella
administración, en particular seña
lan, al coordinador de Prolección Ci
vil, Luis Felipe Puente, quien a pesar
dé saber fie las irregularidades 110 im
pide el crecimienlo de los expendios
clandestinos,
Arturo Méndez, administrador

de una fie las gaseras: atacadas y si
nieslradas por ACME, explica que
los presuntos actos de corrupción se
extienden a los alcaldes dé los muni
cipios como: San Vicenle Chieoloa
pan, Nicolás Romero, Tlalnepánila,
Almoloya, Los Reyes Acaquilpan y
en por lo menos oirás 10 localidades
más, en las cuales han proliferado los
actos violemos de ACMI',, donde se

han dado incendios, los cuales se han
denunciado, pero ninguna autoridad
los ha frenaxlo.
"Nosotros hacemos un llamado al

gobernador, Alfredo fiel Mazo, para
qué nos escuche, nos atienda y se dé
cuenta fie lo que sucede en esos mu
nicipios Pagamos impuestos, genera
mos empleo, invertimos en Seguridad
y sanidad para nuestros empleados y
sus familias en esta pandemia y nos
es justo que la agrupación ACME, siga
expandiéndose a través de la violen
cia y el terror que infringen , atacando
y quemando gaseras.
"El último ataque de ellos dejó

dos muertos, fie todo eso ya tiene co
nocimiento Luis Eelipe Puente y los
directores de protección civil de los
municipios y no hacen nada, eso nos
hace pensar que están coludidos con
ellos junto con los alcaldes, mientras
que, a nosotros, que estamos dentro
de la léy, nos han abandonado", ha
declarado el administrador.

Otros testimonios fie gaseros esta
blecidos, ACME, es liflerada por Jafet
Sainz, Amonio Asme, Luis Alberto
Escalona y I ¡liberto Escalona y son

señalados como los generadores de
violencia por la pugna que sostienen
con las garras establecidas de manera
legal, dé momento se sabe que contro
lan a poco más de "100 personas con

lasque agreden a los negocios rivales.

VENTANAL

Estos han sido días aciagos pa
ra el subsecretario de salud. Hugo
LópezGalell, quien es el rock star fie
la i1 en el cómbale al Covid19, aho
ra se hunde entre polémicas con los
go be r n a d o res d e d i ve rs a s entidad es
y lá Confronlación con la propia je
fa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
quien, con su equipo, ha tratado de
sortear la emergencia sanitaria me
suradamente.

Esta crisis fie imagen y fie comuni
cación que cnfrenia López (.alelí, se
veía venir desde hace al menos tres:

semanas, es el luego amigo que \ ¡ene
desde su oficina.

Tal pareceque quienes son los respon
sables de comunicación y de difundir los
mensajes, han ¡ligado en su con ira. él, los:
liéne bien identificados, así que sabe de
dónde vienen los golpes bajos.
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Justicia abierta
y transparencia

ü 2,3 y 4 de junio, el Instituto Nacional déTraife
parenci'a, Acceso a la Información y Prolección fie
Dalos Personales y el Tribunal Electoral del PoderJu
dicial de. la Federación, llevamos a cabo el Congreso
\ ¡n nal: Transparencia y J usiicia Abierta en el mano
delCovid19, el cual se conformó de cinco mesas de
debate en las que participaron 29 ponentes.

Este ejercicio viriual fie diálogo permitió intercambiar y
enriquecer las ideas sobre unas de las principales exigencias
por parle de la ciudadanía: la publicidad fie información opor
tuna. laapertura gubernamental, la rendición de cuentas y la
imparlición dé justicia, así cómo sobre los reíos qué enfren
tamos las inslilliciones del Estado mexicano, en desarrollar e

implemenlar nuevos instrumentos que garanticen el ejercicio
de los derechos que l nielamos, en un contexto de emergencia
sanitaria que, como mencionó el Comisionado Presidente del
Inai, Francisco Javier Acuña Flamas, ha venido a modificar las
conductas y los hábitos de la sociedad y los gobiernos, inci
cliendoen los trabajos que realizan las instituciones.
Pn este espacio se abordaron, entre otros tenias, la impor

tancia ele las nuevas tecnológicas y el papel que han jugado
durante la emergencia para garantizar y acercar a la ciudadanía
a una justicia más abierta, más eficiente y ágil, a través cíe la
tapanición de j usticia digital, mecanismo que, como subrayó el
doctor Miguel Garbonell, debe ser permanente y no solo debe
verse como un modo de impartir justicia, sino también como
una manera ele democratizar el conocimiento de los temas
jurídicos y la forma fie resolver sus conflictos.

Asimismo, representó una oportunidad fie reflexionar ácerca
del desafío que tienen los órganos encargados de velar por el
ejercicio y protección de los derechos político electorales de la
ciudadanía, pues si se quiere fortalecer el régimen democrático,

se deben garantizar condiciones y mecanismos que propicien
que los actores politicos coniiendan en igualdad de eireunslan
cias. garantizando, principalmente, la participación activa de jas
mujeres en las elecciones venideras, como lo señaló el magis
trado Felipe. Fuentes Barrera, presidente déla Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Por otro lado, ante la adopción de mecanismos y herramien
tas basadas én lás tecnologías fie la información, se analizó
también el tratamiento fie los datos personales que eso con
lleva, pues Gomo afirmó Isabel Davara, lá impfeméiiiación fie
mecanismos digitales nos obliga a ser ciudadanos más digitales,
por lo qUé el derecho a la protección de datos personales se
convierte en el derecho humano del siglo XXI, es ahí donde la
labor fie las autoridades que protegemos los datos personales
y la. fie los tribunales es muy relevante para impartir justicia
conforme a los principios señalados en ¡as Feyes.
Este congreso virtual abrió la oportunidad de demostrar

cómo el Inai y el Tribunal Electoral del Poder Judicial fie la
Federación coinciden en la visión de la transparencia y just icia
abierta, pues como apuntó en la clausura del evento el magis
trado Felipe De la Mata Pizaña, son elementos que permiten
derribar el muro de desconfianza entre los gobernantes y sus
gobernados y, que a 81 véz, amplían él conocimiento sobre los
servicios y resoluciones jurisdiccionales. Es por ello, que estos
espacios refrendan él Compromiso inSt il Ucional por continuar
impulsando.acciones de modernización del sistema fie justicia
abierta é inclusiva, centrado en las personas, qué comprenda
sus necesidades y diseñe soluciones para atenderlas.

*l.as actividadésdel Congreso Virtualestán disponibles para
su consulta en la plataforma del Inai México en YouTube.
•Comisionada del INAI
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